
Поучительный урок
союзникам по антигитле-
ровской коалиции
наша страна преподала 
80 лет назад в Тегеране

СТИХИЯ Крым и Кубань приходят в себя после «урагана века»

Зимний шторм

Наталия Ячменникова

В 
2027 году на орбиту мо-
жет быть выведен первый 
модуль Российской орби-

тальной станции. По мере ис-
черпания ресурсов МКС. Уче-
ные и специалисты убеждены: 
РОС обеспечит совершенно но-
вые качества использования 
околоземного космического 
пространства. Она станет плат-
формой для отработки техноло-
гий полетов на Луну и строи-
тельства лунной базы. Стапе-
лем для сборки межпланетного 
экспедиционного комплекса.

Как попасть научному экс-
перименту на новый космиче-
ский борт? Какие спутники-
инспекторы будут патрулиро-
вать станцию? Рождение в кос-
мосе — фантастика или реаль-
ность? Все эти вопросы обсу-
ждались на научной конферен-

ции, которая прошла в Инсти-
туте космических исследова-
ний РАН. Она была приурочена 
к 25-летию Международной 
космической станции. Говори-
ли о достигнутом, проблемах 
космической науки и перспек-
тивах развития пилотируемой 
космонавтики.

Отмотаем назад несколько 
витков. Первым модулем МКС 
стал российский функциональ-
но-грузовой блок «Заря». Он 
стартовал 20 ноября 1998 года 
с Байконура. А уже 7 декабря 

к «Заре» пристыковался аме-
риканский модуль Unity, до-
ставленный шаттлом Endea-
vour. Так началась сборка круп-
нейшего в истории человече-
ства рукотворного объекта на 
околоземной орбите. В составе 
первого экипажа монтажников 
был космонавт Сергей Крика-
лев.

— Мы должны были состыко-
вать оба модуля, открыть люки, 
сделать первое техническое об-
служивание, — рассказал Сер-
гей Константинович, ныне ис-

полнительный директор по пи-
лотируемым космическим про-
граммам «Роскосмоса».

Строительство МКС — само 
по себе большой технический 
эксперимент. Никто до этого не 
пытался состыковывать моду-
ли сразу в космосе. А через два 
года на МКС прилетел первый 
постоянный экипаж: наши кос-
монавты Юрий Гидзенко и Сер-
гей Крикалев, а также америка-
нец  Уильям Шеперд.

«Ответственность зашкали-
вала», — делился с «РГ» Юрий 
Гидзенко. Он до секунд помнит 
тот первый день на станции: 
«Я начал открывать люк со сто-
роны корабля «Союз» в сторону 
станции. Замки открылись, а люк 
не отходит, «присосало». Короче, 
сдернули вместе с Сергеем. Он 
первый на станцию за-
летел, потом Шеперд. 
За ними — я.

Т
ри человека погибли, 
один пропал без ве-
сти, трое в больнице, 
больше 300 жителей 
э в а к у и р о в а н ы  и з 
подтопленных домов 
и гостиниц, несколь-
к о  т ы с я ч  ч ел о в е к 
остались без элек-

тричества. Всем досталось! 
Даже рыбкам. В музее-аква-
риуме в Севастополе, он нахо-
дится рядом с набережной, по-
гибло около 800 морских жи-
вотных.

Крым и Кубань с трудом 
приходят в себя после урагана 
небывалой силы. Больше всего 
досталось полуострову. Поне-
дельник, 27 ноября, в Крыму 
был объявлен нерабочим днем, 
а в отдельных городах и посел-
ках ввели режим ЧС.

— Господи, я, кажется, моли-
лась первый раз в жизни, — при-
знается жительница Симферо-
поля Татьяна. — У нас много-

этажка на окраине города, 
выло так, будто все бесы в од-
ном месте собрались. У нас 
в квартире панорамные окна, 
мы больше всего боялись, что-
бы их на 15-м этаже не выне-
сло, чтобы они выдержали на-
пор ветра.

Погода в Крыму начала пор-
титься с полудня воскресенья. 
И хотя о приближении урагана 
синоптики предупредили заго-
дя, стихии такой силы все рав-
но никто не ожидал. Порывы 
ветра достигали 40 метров се-

кунду. Уже вечером в прави-
тельстве Крыма создали опера-
тивный штаб для координации 
усилий всех служб. Первый 
и самый сильный удар пришел-
ся на приморские города и по-
селки западного берега по-
луострова. Уже к вечеру ураган 
вышел на плато, море нагонной 
волной затопило трассу Саки — 
Евпатория, несмотря на то что 
о н а  н а хо д и т с я  п р и м е р н о 
в 100 метрах от полосы прибоя. 

— Все, дороги больше нет, — 
делились в Сети водители, 

 оказавшиеся в этот вечер на 
трассе.

Сначала машины пропуска-
ли в реверсном режиме по одной 
полосе. Но когда и та полностью 
ушла под воду, движение на до-
роге перекрыли, пустив весь 
транспорт в объезд. В самой 
Евпатории под водой оказались 
два десятка домов, спасатели по 
пояс в ледяных потоках на на-
дувных лодках эвакуировали 
около 150 человек. Пострадали 
жители улицы, которая выходит 
к морю. Там в некоторых местах 
до воды меньше 100 метров. Как 
тут не вспомнить, что в Крыму 
еще с советского времени дей-
ствует запрет на строительство 
в 100-метровой приморской по-
лосе. Соблюдай это правило, 
разрушений было бы гораздо 
меньше. В Саках два десятка до-
мов отключили от отопления — 
поваленное дерево повредило 
теплотрассу. В Керчи оказался 
отрезанным от внешнего мира 

поселок Героевка. Там волны из 
пролива вышли на дорогу.

Море затопило проезжую 
часть и у поселка Морское под 
Судаком, и часть дороги Воин-
ка — Черноморское в районе по-
селка Межводное Черноморско-
го района. А на горной трассе 
Симферополь — Ялта пришлось 
эвакуировать пассажиров и во-
дителей троллейбусов. Около 
полумиллиона человек на ночь 
остались без электричества.К 
утру в Крыму порывы ветра 
стихли, дождь перешел в снег. 
Симферополь меньше других 
пострадал от урагана. Тем не ме-
нее и здесь стихия натворила 
бед. Горожан попросили без ну-
жды не покидать дома, а обще-
ственный транспорт 
вчера работал в режи-
ме выходного дня.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Новую Российскую орбитальную станцию со 
своей парковкой и буксирами рассчитывают на полвека
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КАК ЭТО БЫЛО

Возле набережной в Севастополе 
высота волн достигала 15 метров. 
Несмотря на предупреждения, 
нашлись и те, кто вышел на берег.

А К Ц Е Н Т

«Я, кажется, молилась впервые, —
признается жительница Симферополя 
Татьяна. — У нас в доме выло так, будто 
все бесы в одном месте собрались» 

А К Ц Е Н Т

Пилотируемая космонавтика всегда 
была и остается показателем уровня 
научно-технического прогресса страны

В храме Христа Спасителя
открылся
XXV Всемирный
русский народный
собор

Венгрия заблокировала 
предложение о санкциях ЕС 
против российской нефти 
и атомной энергетики

Премьера «Снежной 
королевы»
в Музыкальном
театре: «Щелкунчик»
отступает?

Эдуард Латыпов —
о новом сезоне
и возвращении
на международную
арену
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ПРОЕКТ Гражданство РФ —
устойчивая правовая
связь гражданина
с государством

Рожден
в России

Владислав Куликов

Правительство России подготовило отрицательный от-
зыв на законопроект, предлагающий в определенных 
случаях лишать гражданства нашей страны людей, полу-
чивших паспорт по праву рождения.

С инициативой выступила группа сенаторов. Впро-
чем, большинство из них уже сняли свою подпись. При 
этом вряд ли надо рассказывать, насколько это горячая 
тема. Некоторые наши, с позволения сказать, соотече-
ственники повели себя не как сограждане, а как недруги. 
Кто-то сжигал паспорта. Кто-то перечислял деньги во-
оруженным противникам России. И все вместе нагово-
рили массу мерзостей про нашу страну. Возникает ре-
зонный вопрос: что с ними делать, когда они захотят вер-
нуться как ни в чем не бывало?

Безусловно, все люди должны нести ответственность 
за свои поступки. Релоканты — не исключение. Однако 
есть грани, переступать которые государство не вправе. 
В нашей Конституции прямо сказано: гражданин России 
не может быть лишен гражданства. Пока человек сам до-
бровольно не отказался от гражданства, де-юре он нам 
соотечественник. Каким бы он ни был.

«Гражданство Российской Федерации является 
устойчивой правовой связью гражданина с го-
сударством», — подчеркивается в правитель-
ственном отзыве.

СУД МВД объявило 
об окончании дела
команды мошенников

Абонент в зоне

Наталья Козлова

Полицейское ведомство заявило, что завершена рабо-
та над уголовным делом целой команды телефонных 
мошенников. До этого оперативникам удавалось 
успешно ловить отдельных курьеров. На этот раз мо-
шенники решили объединиться и работать, то есть об-
манывать граждан целой командой.

Эта новая тенденция, которая показывает, что ме-
тоды работы телефонных мошенников продолжают 
развиваться.

Работали обманщики, которые теперь получили 
статус обвиняемых по уголовному делу, исключитель-
но активно и слаженно. В полиции сказали, что мошен-
ников было трое и им от 19 до 20 лет. Разбором их пре-
ступлений занимался следователь следственной части 
по расследованию организованной преступной дея-
тельности СУ МУ МВД России «Якутское». Дело в том, 
что все, кто сядет на скамью подсудимых за обман, 
из города Якутска.

Жертвами телефонных мошенников оказались ис-
ключительно пожилые люди, которые этим юношам 
годятся в бабушки и дедушки. В МВД объясни-
ли, что обманывать граждан эта бригада нача-
ла еще в конце 2022 года.

ФОРУМ На «Примаковских 
чтениях» обсудили, 
что придет на смену 
западной модели

Заглянуть 
за горизонт

Василий Федорцев

Эпоха доминирования США уходит, как и предсказывал 
в свое время российский политик, ученый и дипломат 
Евгений Примаков. На смену однополярному миру 
и западной модели глобализации грядет новое миро-
устройство — демократическое, справедливое и много-
полярное, учитывающее интересы всех без исключения 
стран. Эта мысль была основной на прошедшем на этой 
неделе в Москве научно-экспертном форуме «Прима-
ковские чтения». «Процесс перехода может занять дол-
гое время, но контуры многополярного мироустройства 
уже обозначились», — констатировал в своем выступле-
нии глава МИД России Сергей Лавров. По его словам, со-
бытия уже сейчас развиваются очень динамично, преж-
ние установки проходят проверку на прочность, и то, что 
однополярность канула в Лету, признают уже и запад-
ные политики. Что, впрочем, совсем не означает, что они 
также готовы признать и свое поражение. «Запад всеми 
силами пытается удержать остатки своего доминирова-
ния, прибегая к откровенно неоколониальным методам, 
с целью продолжать снимать сливки с мировой торгов-
ли, экономики и политики», — объяснил российский ми-
нистр. Участники форума пытались заглянуть 
за горизонт, чтобы понять, каким именно оно 
будет, это новое мироустройство.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 28.11.23

Австралийский доллар  58,3232
Азербайджанский манат  52,1791
Армянский драм**  22,0488
Белорусский рубль  28,6144
Болгарский лев  49,5086

Бразильский реал  18,1311
Венгерский форинт** 25,5618
Вон Республики Корея***  68,0354
Вьетнамский донг****  37,0420
Гонконгский доллар  11,4075

Грузинский лари  32,6985
Датская крона  12,9871
Дирхам ОАЭ  24,1537
Доллар США  88,7045
Евро  97,1594

Египетский фунт*  28,7120
Индийская рупия*  10,6449
Индонезийская рупия****  56,9093
Казахстанский тенге**  19,1549
Канадский доллар  65,1138

Катарский риал 24,3694
Киргизский сом** 99,8362
Китайский юань  12,3842
Молдавский лей*  49,7476
Новозеландский доллар  53,9146

Новый туркменский манат  25,3441
Норвежская крона* 82,5173
Польский злотый  22,3049
Румынский лей  19,5518
СДР  118,0586

Сербский динар**  82,8834
Сингапурский доллар  66,2518
Таджикский сомони* 80,9821
Таиландский бат*  25,1828
Турецкая лира*  30,7630

Узбекский сум****  72,1400
Украинская гривна*  24,6069
Фунт стерлингов  111,8386
Чешская крона*  39,6604
Шведская крона* 84,6498

Швейцарский франк  100,6290
Южноафриканский рэнд* 47,1236
Японская иена**  59,3421
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ Открылся 
XXV Всемирный 
русский народный собор

О будущем 
и настоящем

Елена Новоселова

В храме Христа Спасителя открылся юбилейный XXV 
Всемирный русский народный собор. Он объединил 
религиозных и общественных деятелей, ученых, чи-
новников и посвящен в этом году теме «Настоящее и 
будущее Русского мира». Участники обсудят острые 
вопросы миграции, образования, демографии, идеоло-
гии, экономики. Во второй день форума в Кремлевском 
дворце выступят президент России Владимир Путин и  
патриарх Кирилл.

Собору исполняется 30 лет. За эти годы он поднял и 
озвучил самые существенные для страны понятия, ко-
торые овладели общественным сознанием: его участ-
никами сформулирована и отточена идея Русского 
мира, здесь впервые прозвучал тезис о том, что «Рос-
сия — это страна-цивилизация» и что она поддержива-
ет «традиционные ценности».

Ректор Российского православного университета 
святого Иоанна Богослова Александр Щипков, спи-
кер идеологической сессии собора, убежден, что по-
сле развала Советского Союза Россию пытались по-
грузить в либе-
рально-рыночные 
ценности, однако 
они, похоже, не при-
жились.

По его мнению, 
лишь последние 
месяцы стали для 
страны победой но-
вой идеологии. «Вот 
уже год мы живем 
при новой идеоло-
гии, но проблема в 
том, что она не про-
писана на бумаге. 
Однако если бы не 
было идеологии, мы 
не смогли бы начать СВО, — считает Щипков. — Идеоло-
гия есть, но нам необходимо описать идеологическое 
пространство».

По словам начальника Управления президента РФ 
по обеспечению деятельности Госсовета Александра 
Харичева, прямо сейчас против России ведутся три 
войны. «Это боевые действия на территории бывшей 
Украинской Республики, экономическая война, санк-
ции со стороны Запада и информационная война про-
тив нашей страны, — объяснил он. — В целом же мы про-
ходим через борьбу России за собственное «я», за свой 
суверенитет и собственный путь развития. Страна на-
ходится в состоянии мобилизации против давления, 
которое на нее оказывается. Мы боремся за политиче-
ский, экономический, технологический суверенитет. 
Подавляющее большинство граждан понимают эту 
ситуацию. И основной тренд — это сплочение вокруг 
национального лидера». К слову, последние данные 
ВЦИОМ подтверждают этот тезис.

Чиновник отметил, что социологи фиксируют в об-
ществе «оптимистические тренды», например, рост 
числа патриотов, тех, кто «не собирается уезжать и 
тратят свои силы на то, чтобы страна развивалась и 
процветала». К традиционным российским ценностям 
относится уважение к многодетной семье, подчерки-
вали участники собора. Не случайно 2024 год объяв-
лен Годом семьи. В Мордовии, по словам главы региона 
Артема Здунова, принят закон, запрещающий пропа-
ганду абортов.    

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин подготовил план к Стратегии комплексной безопасности 
детей до 2030 года

Ребенок под защитой
Владимир Кузьмин

В 
России более 30 миллио-
нов детей, и для их защиты 
правительство утверди-

ло план реализации Страте-
гии комплексной безопасно-
сти до 2030 года, сообщил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. Это 76 мероприятий по 
всем приоритетным направ-
лениям государственной по-
литики.

Цель стратегии — помочь ро-
дителям уберечь ребенка от си-
туаций, когда есть угроза его 
жизни и здоровью, заявил гла-
ва кабинета министров на опе-
ративном совещании со своими 
заместителями. «Она охватыва-
ет целый ряд других значимых 
сфер — от качества информации, 
его окружающей, до профилак-
тики правонарушений», — по-
яснил он. В реализации страте-
гии будут участвовать 25 феде-
ральных ведомств и организа-
ций, рассказала вице-премьер 
Татьяна Голикова. Мероприя-
тия плана направлены на ниве-
лирование всех основных угроз 
безопасности детей и на осно-
вании этого сгруппированы по 
пяти направлениям: сбереже-
ние детей, укрепление благопо-
лучия семьи с детьми; развитие 
современной безопасной ин-
фраструктуры для детей; про-
филактика преступлений, со-
вершаемых несовершеннолет-
ними и в отношении их; укреп-
ление института семьи; фор-
мирование безопасной инфор-
мационной среды для детей. 
«Отдельное внимание мы уде-
ляем вопросам индустрии то-
варов для детей: качеству игр, 
книг, фильмов, всему, что фор-
мирует ценностные ориентиры 
и культуру безопасного пове-
дения», — подчеркнула зампред 
правительства.

По словам Голиковой, в Рос-
сии сохраняется положительная 
динамика по показателям, кото-
рые характеризуют сокращение 
численности выявленных де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, и их 
семейное устройство. «В 2022 
году таких детей стало на 3,2% 
меньше, чем в 2021 году», — со-
общила зампред правительства. 
За прошлый год сократилась 
численность детей, в отноше-
нии которых лишены родитель-
ских прав оба или единственный 
родитель, на 2,2% и детей, ото-
бранных у родителей при непо-

средственной угрозе их жизни и 
здоровью, на 12,6%.

Отдельный раздел плана по-
священ защите детей и укрепле-
нию благополучия семей. Среди 
его мероприятий — разработка 
учебно-методической програм-
мы подготовки волонтеров-по-
исковиков, которые смогут ока-
зывать помощь в розыске поте-
рявшихся детей. МВД и МЧС 
должны подготовить програм-
му учебного модуля к 2025 году. 
Учтена актуальная для наших 
дней проблема — безопасность 
детей и подростков при исполь-
зовании электросамокатов и 

других средств индивидуаль-
ной мобильности. Ее решение 
доверено Росмолодежи. Ведом-
ство на своих форумах органи-
зует специальные просвети-
тельские проекты. Министер-
ство просвещения, министер-
ство спорта и регионы займутся 
разработкой межведомствен-
ной программы «Плавание для 
всех». Ее цель — создать усло-
вия для всеобщего обучения де-
тей плаванию.  Реализация про-
граммы начнется еще на уров-
не детских садов. «Очень важ-
но внимательно следить за реа-
лизацией этого плана, всех ме-
роприятий. Ведь каждое из них 
направлено на за щиту здоро-
вья и интересов наших детей, на 
их интеллектуальное, творче-
ское, физическое и в целом гар-
моничное развитие», — указал 
 Михаил Мишустин.

Глава кабинета министров 
сообщил о нескольких предмет-
ных решениях для помощи де-
тям. Фонд «Круг добра», зани-
мающийся лечением детей с тя-
желыми и редкими заболевани-
ями, получит более 33 миллиар-
дов рублей из резервного фонда 
правительства. Средства пой-
дут на оказание дорогостоящей 
медицинской помощи, включая 
закупку лекарств, в том числе не 
зарегистрированных в России, 
медицинских изделий и техни-
ческих средств реабилитации. 
Также будет расширен список 
тяжелых патологий по различ-
ным профилям и добавятся но-
вые методы терапии. Михаил 
Мишустин обратил внимание, 
что с 2021 года помощь фонда 
получили более 23 тысяч детей.

Кроме того, более пяти мил-
лиардов рублей правительство 
предоставит в этом и следую-
щем годах на лечение и профи-
лактику сахарного диабета у де-
тей. Регионы на условиях софи-
нансирования смогут приобре-
тать достаточное количество си-
стем непрерывного мониторин-
га глюкозы и обеспечивать ими 
детей с диабетом первого типа. 
Премьер-министр утвердил пра-
вила распределения субсидий 
в рамках федерального проек-
та «Борьба с сахарным диабе-
том». Помощь предусмотрена 
для детей в возрасте от 2 до 17 
лет включительно. Рецепты на 
бесплатное получение таких си-
стем будут выписывать лечащие 
врачи-эндокринологи. По сло-
вам Мишустина, забота о здоро-
вье и благополучии граждан яв-
ляется одним из приоритетов го-
сударства, особенно когда речь 
идет о юных гражданах: «Важ-
но обеспечить их всем, что тре-
буется для лечения. Продолжим 
и дальше принимать все необхо-
димые для этого меры». 

ИНИЦИАТИВА 

Дачную 
амнистию 
для общего 
имущества 
хотят продлить 
до 2031 года

СТОРОЖКУ 
ВЫВЕДУТ 
«ИЗ ТЕНИ»
Виктория Ильина

Действие дачной амнистии мо-
гут продлить до 2031 года не 
только на летние и жилые дома, 
но также здания и сооружения, 
которые относятся к имуще-
ству общего пользования садо-
водческих и огороднических 
товариществ. Группа депутатов 
Госдумы от «Единой России» 
и членов Совета Федерации 
предложила внести необходи-
мые для этого поправки в ста-
тью 70 Федерального закона «О 
государственной регистрации 
недвижимости».

В числе построек, которые 
по недосмотру дачников мо-
гут оказаться в «серой зоне», 
— трансформаторная будка, до-
мик сторожа, помещение прав-
ления или водонапорная баш-
ня. Все эти сооружения должны 
соответствовать требовани-
ям Градостроительного кодек-
са РФ и могут использоваться 
только на основании разреше-
ний на строительство и на ввод 
объекта в эксплуатацию. В те-
кущей редакции закона о го-
срегистрации недвижимости 
действие дачной амнистии для 
общего имущества садоводов 
и огородников прекращается с 
1 января 2024 года. Речь идет о 
постройках, которые возведе-
ны до 2004 года. Чтобы поста-
вить их на кадастровый учет и 
осуществить госрегистрацию 
прав в упрощенном порядке, 
достаточно лишь составленной 
председателем товарищества 

декларации, даже без подго-
товки технического плана. До-
кумент нужно предоставить в 
МФЦ либо разместить на пор-
тале «Госуслуги». Но одна из 
основных причин проволочек 
— отсутствие у СНТ оформлен-
ных прав на земельные участки, 
на которых расположены те или 
иные объекты общего пользова-
ния. «Если такой порядок отме-
нить, то зарегистрировать эти 
постройки можно будет толь-
ко через суд, поскольку на них 
зачастую отсутствуют необхо-
димые разрешения, как того 
требует градостроительное за-
конодательство», — отметил в 
своем Telegram-канале один из 
авторов законопроекта, первый 
вице-спикер Совета Федерации 
Андрей Турчак.

Механизм дачной амни-
стии, который позволяет гра-
жданам в упрощенном порядке 
оформлять права на загород-
ную недвижимость, действует 
в России с 2006 года и неодно-
кратно продлевался. Только в 
Московской области за 2022 
год на регистрационный учет 
удалось поставить 93 тысячи 
объектов недвижимости общей 
площадью 10 миллионов квад-
ратных метров.

Первого июля президент 
РФ Владимир Путин продлил 
срок проведения дачной амни-
стии до 1 марта 2031 года. Она 
касается жилых и садовых до-
мов на земле, предназначен-
ной не только для ведения садо-
водства, но и для индивидуаль-
ного жилищного строительства 
и личного подсобного хозяй-
ства в границах населенного 
пункта. Регистрации подлежат 
также садовые домики, гара-
жи, бани, хозяйственные по-
стройки. Незарегистрирован-
ные дома и строения могут 
быть признаны самовольны-
ми постройками, что грозит их 
сносом. Эту собственность не-
льзя использовать в качестве 
полноценного актива, то есть 
передать по наследству, сдать в 
аренду или продать. Также на-
помним, что с 1 октября этого 
года такие вопросы, как судьба 
общего имущества СНТ, уста-
новка шлагбаумов и прочие 
ограничения, не могут быть 
решены без общего собрания 
собственников. Если раньше 
бывали случаи, когда владелец 
участка выкупал дорогу и пере-
крывал въезд для других садо-
водов, то теперь подобные дей-
ствия противозаконны. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой ВТБ санкции 
и денежно-кредитную политику

Банк — не кубышка

Айсель Герейханова

Р
оссийский банковский 
сектор смог преодо-
леть все сложности, 
связанные с санкци-
ями, хотя недоброже-
латели на это не рас-
считывали. Об этом 
президент РФ Влади-
мир Путин заявил на 

встрече с главой ВТБ Андреем 
Костиным. В ходе разговора 
также обсуждалась денежно-
кредитная политика Центро-
банка. Костин выразил наде-
жду на ее смягчение, а прези-
дент призвал быть аккуратны-
ми в этом вопросе.

«Этот год очень успеш-
ный не только для ВТБ, но для 
всего банковского сектора», 
— рассказал Костин. Он отме-
тил, что банк в прошлом году 
из-за санкций понес серьезные 
потери, но смог справиться с 
этим. «Против нас просто бес-
предел был абсолютный: у нас 
отобрали зарубежные банки, 
у нас сейчас их ликвидируют», 
— пояснил Костин. Но в этом 
году ВТБ уже компенсировал 
эти потери. «Восстанавливаем 
капитальную базу и выходим 

на рекордную прибыль — где-то 
в 420 миллиардов рублей, что, 
конечно, очень существенно», 
— сообщил Костин. По его сло-
вам, потеряв западные рынки, 
банк сфокусировался на вну-
треннем и на дружественных 
рынках.

При этом, по прогнозам Ко-
стина, в следующем году все-та-
ки ожидается снижение роста 
банковского сектора и  доходов 
ВТБ. «Потому что Центральный 
банк принял антиинфляцион-
ные меры: повышение ставки, 
ограничение кредитования, в 
том числе потребительского», — 
пояснил он, отметив, что пони-
мает временность этих мер. Ко-
стин рассчитывает, что с выхо-
дом экономики на целевые циф-
ры по инфляции ЦБ скорректи-
рует свою политику. «Сделает 
кредитно-денежную политику 

менее жесткой, а может быть, 
лучше даже, более мягкой», — 
рассказал он о своих надеждах 
Путину. «Нужно здесь тоже 
быть очень аккуратными с мяг-
костью», — отреагировал в ответ 
президент.

Путин также оценил стой-
кость российского банковско-
го сектора в условиях санкций. 
«Вот видите, наши недоброже-
латели, видимо, не рассчитыва-
ли на то, что банковский сектор 
России будет проходить таким 
образом все сложности, кото-
рые создаются извне», — под-
черкнул он. Путин отметил, 
что на Западе, видимо, не учли, 
что  «банк — это не просто ку-
бышка, где деньги лежат, а это 
часть экономики». Костин под-
твердил, что банковский сек-
тор готовился к этим трудно-
стям, экономика России оказа-

лась устойчивой. «Поэтому мы 
видим экономический рост», — 
отметил он. Костин также под-
черкнул, что Россию не удалось 
изолировать: расчеты в нацио-
нальных валютах идут с друже-
ственными странами очень ак-
тивно, несмотря на вторичные 
санкции.

Еще одна тема разговора — 
развитие судостроительной от-
расли. Глава ВТБ,  будучи также 
председателем совета директо-
ров Объединенной судострои-
тельной корпорации (ОСК),  
рассказал, что этой сфере по-
требуется модернизация для 
удовлетворения спроса на за-
казы гражданских судов. Ко-
стин сообщил, что сейчас на-
блюдаются заказы на все виды 
судов: сухогрузы, танкеры, 
рыболовецкие суда, краболо-
вы и пассажирские суда клас-
са «река — море». «К сожале-
нию, в полной мере удовлетво-
рить этот заказ сегодня мы не 
в состоянии: не хватает мощ-
ностей, не хватает технологий. 
Потребуется, на мой взгляд, се-
рьезная модернизация отрасли 
и даже строительство новых 
предприятий, новых верфей. 
Мы видим по крайней мере две 

новые верфи. Одна — в Севе-
ро-Западном регионе, где-то в 
районе Питера (Санкт-Петер-
бурга), в Ленинградской обла-
сти. Вторая — на Дальнем Вос-
токе», — сказал он.

Костин выразил уверен-
ность, что через пять — семь лет 
в России будет современная, 
эффективная судостроитель-
ная отрасль, и пообещал пред-
ставить Путину весной план 
развития судостроения.

Президент спросил, как 
команда ВТБ реагирует на по-
явление колоссального актива. 
«Позитивно, конечно. Безуслов-
но, будет тесное взаимодей-
ствие с банком, уже команды 
выезжают на предприятия. 
Поэтому прорабатываем, ко-
нечно, и финансовый план оздо-
ровления, и план перспектив-
ных инвестиций тоже», — ска-
зал Костин. Отметим, что ранее 
в октябре этого года Владимир 
Путин подписал указ о передаче 
в управление ВТБ 100% акций 
ОСК на пять лет. 

Владимир Путин на встрече 
с Андреем Костиным призвал 
аккуратно подходить к перспекти-
вам смягчения денежно-кредитной 
политики.

А К Ц Е Н Т

Запад недооценил российские банки, 
считая их просто денежной кубышкой. 
А это часть экономики

Сейчас по закону 
дачная амнистия 
для общего 
имущества 
действует 
до 1 января 
2024 года

Социологи 
фиксируют 
в обществе 
«оптимистические 
тренды», напри-
мер, рост числа 
патриотов

Михаил Мишустин: 33 млрд рублей 
пойдет на лечение детей с тяжелы-
ми и редкими заболеваниями.

А К Ц Е Н Т

В России число детей-сирот 
сокращается — в 2022 году на 3,2% 
по сравнению с 2021-м
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ЮБИЛЕЙ Президент РФ
Владимир Путин
поздравил Владимира
Машкова с юбилеем

Энергия
таланта

Инна Петрова

Владимир Путин поздравил народного артиста Рос-
сии, художественного руководителя Московского 
 театра-студии Олега Табакова Владимира Машкова 
с 60-летним юбилеем. В телеграмме, в частности, го-
ворится: «Уважаемый Владимир Львович!  Примите 
 поздравления с 60-летним юбилеем... Отрадно, что 
сегодня ваш щедрый талант и неиссякаемая созида-
тельная энергия востребованы в многогранной работе 
на посту художественного руководителя Московского 
театра Олега Табакова, служат сбережению и разви-
тию лучших традиций отечественной культуры».

Президент подчеркивает, что Машков добился 
большого успеха как яркий, самобытный актёр, сумев-
ший блестяще реализовать свой профессиональный, 
творческий потенциал на режиссёрском поприще. 
Владимир Путин пожелал артисту здоровья, вдохно-
вения и удачи во всех начинаниях. Председатель пра-
вительства России Михаил Мишустин тоже поздравил 
Владимира Машкова, особо отметив, что он — человек 
редчайшего таланта и невероятной энергии. Миха-
ил Мишустин подчеркнул, что искренность Машкова 
и его умение перевоплощаться в очень разные обра-
зы много лет восхищают миллионы людей. Мишустин 
также пожелал актеру здоровья, вдохновения, ярких 
постановок и несмолкаемых оваций.  

Владимир Машков после шоу-спектакля «Атом Солнца»,
его премьера — 28 ноября.
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ТРОФЕИ

ТАНКИСТЫ ЗАХВАТИЛИ В БОЮ НАТОВСКИЙ БТР

Иван Петров

Т
анковый батальон под ко-
мандованием майора Ев-
гения Волкова отбил все 

мощные атаки украинских на-
ционалистов в районе населен-
ных пунктов Работино и Вер-
бовое на Запорожском направ-
лении. Об этом накануне сооб-
щили в Министерстве обороны 
РФ. Уточняется, что танкисты 
обеспечивали огневое прикры-
тие бойцам мотострелковых 
подразделений и ликвидирова-
ли огромное количество лич-
ного состава, бронетехники и 
укреплений украинской армии.

После того как подразделе-
ния ВСУ были разбиты наши-
ми танкистами, на их бывших 
позициях осталась брошенная 
украинскими военными в спеш-
ке при отступлении западная 
бронетехника. Бойцы россий-
ского танкового батальона про-
вели рекогносцировку местно-
сти, подсчитали оставленную 
исправную технику и решили 
вместе с командирами машины 
забрать в качестве трофеев.

«Мы были обнаружены про-
тивником, так как проводили 
разведку, не стесняясь, на своем 
танке. Но задачу по эвакуации 
вражеской машины выполнить 
успели. Увели прямо из-под 
носа врага иностранный броне-
транспортер YRP-765, вытащи-
ли машину под артиллерийским 
огнем противника», — рассказал 
командир танкового батальона.

Гусеничный бронетранспор-
тер YRP-765 с 25-мм пушкой 
Oerlikon был поставлен укра-
инской армии из Нидерландов. 
После захвата он занял свое ме-
сто в музее трофеев спецопера-
ции, организованном в подмо-
сковном парке «Патриот».

Кроме того, вчера стало из-
вестно, что российские военные 
подбили бронетранспортер Sisu 
Xa-180 финского производства. 
Кадры горящей бронемашины 
из зоны СВО опубликовал в сво-
ем Telegram-канале военный 
корреспондент Юрий Котенок.

Журналист отметил, что это 
уже не первый финский БТР, 
уничтоженный российскими 
силами. По его словам, несколь-

ко подобных бронемашин ра-
нее наши бойцы подбили в рай-
оне Клещеевки на Донецком 
направлении.

При этом Украина до сих пор 
так и не задействовала в боях 
американские танки «Абрамс», 
которые, как сообщалось, по-
ступили в ВСУ в сентябре. Как 
пишет американское изда-
ние Business Insider, всего Ки-
еву был передан 31 танк, но 
они практически не принима-
ли участия в реальных боевых 
действиях. Это вызвано, по мне-
нию аналитиков, трудностями 
в их эффективном использова-
нии из-за ухудшения погодных 
условий и крепости оборони-
тельных линий России.

Поскольку фронт в настоя-
щее время стабилен, аналити-
ки полагают, что отправка не-
больших групп «Брэдли», «Лео-
пардов» и «Абрамсов» на Укра-
ину зимой будет неэффектив-
ной. Поэтому украинские во-
енные предпочитают держать 
танки в резереве и ждать подхо-
дящего момента, который при-
дет не ранее весны.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

РОМАШКА ПОД ОГНЕМ

Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

О
б этой удивительной, 
отважной девушке мы 
впервые написали в мар-

те этого года — корреспонден-
ты «РГ» познакомились с ней 
на обстреливаемой Авдеев-
ской «промке». Взяли у нее ин-
тервью. А на днях вижу в соцсе-
тях сообщение — 23-летняя ко-
мандир эвакуационной группы 
(позывной Ромашка) штурмо-
вой бригады «Ветераны» по-
гибла.

Не веря своим глазам, связы-
ваюсь с ее командиром: да, все 
так, 16 сентября в районе Арте-
мовска дрон-камикадзе влетел в 
лобовое стекло эвакуационного 
автомобиля, в котором Ромаш-
ка возвращалась из прифронто-
вого госпиталя, от удара она и 
водитель погибли на месте. В 
послужном списке ее наград — 
медаль «За отвагу» и орден Му-
жества, который так и не успели 
вручить. Посмертно ее предста-
вили к ордену «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

В ту короткую встречу Яна 
Кошина поначалу смутилась: 
«Мне и рассказывать-то нече-
го, я делаю свою работу, как и 
все!» — в этот момент чувствую, 
лицо, спрятанное наполовину 
камуфляжной балаклавой, оза-
рилось улыбкой. Снаружи раз-
рываются 120-миллиметровые 
мины, изредка стрекочут авто-
матные очереди, противник си-
дит всего в 800 метрах от нас, 
но в мглистом блиндаже, среди 
ящиков с медикаментами и бое-
припасами, невольно прони-
каешься чувством безопасно-
сти. В углу сипло разрывается 
рация, в укрытие  то и дело за-
бегают бойцы: кто передохнуть, 
кто за инструментом.

Казалось бы, в «мужских» 
полевых условиях нет места 
для женственности, но с любо-
пытством замечаю у медсестры 
слегка подведенные тушью рес-
ницы, на среднем пальце пра-
вой руки серебрится полоска 
кольца. Даже на передовой хо-
чется оставаться девушкой! И 
каждый, кто видел Яну, удивлял-
ся: как хрупкость сочетается у 
нее со способностью выдержать 
перегрузки боевых действий — 
физические и моральные?

…Возможно, не последнюю 
роль сыграли трудности, обру-
шившиеся на нее еще в  детстве. 
Яна Кошина и ее брат Виктор 
рано остались без родителей. 
Детей забрала к себе родная ба-
бушка. Затем их взял на воспи-
тание родной брат отца.

После окончания школы Яна 
поступила в медицинский кол-
ледж на факультет сестринско-
го дела в городе Глазове. Чтобы 
оплачивать комнату в съемной 
квартире, устроилась барме-
ном в кафе.

«После колледжа она как-то 
безуспешно искала себя: то ра-
ботала в магазине, то на птице-
фабрике, — рассказывает стар-
шая подруга Яны Галина Шац-
кая. — И в один прекрасный день 
заявляет: «Галина Ивановна, я 
пойду на СВО».

В военкомате разговор со-
стоялся лаконичный: «Ва-
кансий для девушек нет». Так 
22-летняя Яна в октябре про-
шлого года впервые оказалась 
в добровольческом батальоне 
«Ветеранов». Поначалу стар-
шие опытные бойцы и не ду-

мали отправлять девчонку на 
передовую, определили ее вести 
учет медикаментов. Но вскоре 
она смогла всех убедить в том, 
что куда больше пользы прине-
сет там, где парни ежесекундно 
рискуют своими жизнями.

И в декабре на Сватовском 
направлении, когда завязались 
тяжелые бои, а наши отряды не-
сли большие потери, Ромашка 
провела без сна несколько су-
ток, эвакуируя солдат.

Свой осколок девушка пой-
мала зимой под Авдеевкой. На 
четвертые сутки штурма укра-

инские военные усилили об-
стрел. В момент перевязки во-
енного над ней зависла птичка с 
миной. От взрыва два оплавлен-
ных осколка зашли под плиту 
бронежилета, задев внутренние 
органы. Не отвлекаясь на боль, 
она смогла вместе с помощни-
ком эвакуировать раненого в 
безопасное место. А после лече-
ния в госпитале медсестра сно-
ва вернулась к своим товари-
щам на передовую.

...Все произошло настолько 
внезапно, что между собой во-
енные называют это «трагиче-
ским случаем» или «судьбой» — 
на фронте приходится отгонять 

мысли об исходе, и все же вну-
тренне многие приучают себя к 
нему. Несшийся по трассе авто-
мобиль засек украинский опе-
ратор БПЛА и не преминул сде-
лать его своей целью.

Старший инструктор штур-
мовой бригады «Ветераны» с 
позывным Кибарда:

— Яна действительно сделала 
для людей столько, сколько дру-
гой не сумел бы и за всю жизнь. 
Когда она появилась у нас в бри-
гаде, внешне не спортивная, ни-
кто и не помышлял от нее ре-
зультатов на передовой. Лично 

мне хватило 10 минут разгово-
ра, чтобы понять — в нее стоит 
вложить свои силы. Мы трени-
ровались на нашей «штурмовой 
тропе», так называемой полосе 
испытаний, обучение тактиче-
ской медицине совмещали с ко-
роткими выездами на позиции, 
чтобы она постепенно адап-
тировалась к происходящему. 
Кроме того, медики — это желан-
ная мишень для врага. Ромаш-
ке же приходилось работать в 
различных зонах, в том числе 
и в тылу противника. К несча-
стью, у сильных людей постоян-
ный риск притупляет чувство 
страха. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан на Купянском направлении, где расчеты дронов-камикадзе помогают нашим бойцам находить и уничтожать места дислокации и опорные пункты противника.

Хрупкость, женственность сочетались в Ромашке с мужеством и отвагой.

А К Ц Е Н Т

Медики — это желанная мишень для 
врага. Ромашке же приходилось рабо-
тать в различных зонах, в том числе 
и в тылу противника

МИНОБОРОНЫ

НАД АЗОВСКИМ МОРЕМ СБИЛИ ДВЕ УКРАИНСКИЕ РАКЕТЫ КОМПЛЕКСА С-200

Юрий Гаврилов

М
инобороны  Рос-
сии в своем теле-
грам-канале по-
казало видео ге-
роических дей-
ствий десантни-
ков Ивановской 
98-й гвардейской 
д и в и з и и  В Д В 

на одном из самых «горячих» 
направлений специальной во-
енной операции — Артемовском.

На снятых с беспилотника 
кадрах хорошо видно, как наша 
штурмовая группа окружает 
взводный опорный пункт про-
тивника. После чего из укрытия 
без оружия выползают и сдают-
ся в плен российским десантни-
кам четверо украинских солдат.

Короткий комментарий к 
видео поясняет, что вражеский 
«опорник» наши бойцы обна-
ружили с помощью разведыва-
тельного дрона.

«По переданным координа-
там был нанесен удар артил-
лерийскими расчетами ВДВ. 
После этого штурмовой отряд 
«крылатой пехоты», сломив со-
противление украинских воен-
ных, заставил их сложить ору-
жие и сдаться.

Оказавшие сопротивление 
были ликвидированы», — сооб-
щили в Минобороны России.

Вчера же официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков сообщил, что в минув-
шие сутки на Донецком направ-
лении подразделения группи-
ровки войск «Юг» во взаимо-
действии с авиацией и артил-
лерией нанесли в районах Кур-
дюмовки и Клещеевки в ДНР по-
ражение живой силе и технике 
24-й и 93-й механизированных 
бригад ВСУ.

«Общие потери противника 
на данном направлении соста-
вили до 110 военнослужащих и 
две боевые машины пехоты», — 
доложил генерал.

По его словам, на Купянском 
направлении, которое входит 
в зону ответственности груп-
пировки войск «Запад», наши 
бойцы при поддержке авиа-
ции и огня артиллерии отрази-
ли у Ивановки и Синьковки в 
Харьковской области три ата-

ки штурмовых групп 43-й, 57-й 
механизированных бригад про-
тивника.

При этом ВСУ потеряли до 
30 человек, две бронемашины, 
два пикапа, а также самоходку 
«Гвоздика».

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении слаженно дей-
ствовали подразделения груп-
пировки войск «Центр», летчи-
ки нашей армейской авиации и 
артиллеристы.

Совместными усилиями 
они отразили под Червоной 
Дибровой на территории Лу-
ганской Народной Республики 
атаку штурмовых групп укра-
инской 63-й механизированной 
бригады.

«Кроме того, нанесено ог-
невое поражение живой силе и 
технике 81-й аэромобильной 
бригады ВСУ в районе населен-
ного пункта Белогоровка Лу-
ганской Народной Республи-

ки», — добавил генерал-лейте-
нант  Конашенков.

На этом направлении спе-
цоперации противник за сут-
ки недосчитался 280 военно-
служащих, двух бронемашин 
и трех автомобилей. Очень се-
рьезные потери.

Хорошо досталось против-
нику и на Южно-Донецком 
направлении. В районах насе-
ленных пунктов Угледар и Пав-
ловка в ДНР бойцы группиров-
ки войск «Восток» при под-
держке вертолетов и огня ар-
тиллерии нанесли удары по лич-
ному составу и технике 58-й ме-
ханизированной бригады ВСУ.

Под плотным огнем также 
оказались позиции украинской 
102-й бригады территориаль-
ной обороны около Приютного 
в Запорожской области.

По данным Минобороны Рос-
сии, на поле боя противник оста-
вил до 110 военнослужащих, три 
автомобиля и гаубицу «Мста-Б».

На Запорожском направле-
нии штурмовые группы 33-й 
механизированной бригады 
ВСУ дважды пытались насту-
пать в районе Работино. Эти по-
пытки были отбиты. Противник 
потерял до 30 человек и два ав-
томобиля.

В минувшие сутки наши бой-
цы продолжали уничтожать 
врага и на Херсонском направ-

лении, где за сутки были убиты 
до 35 солдат ВСУ, а также уни-
чтожено два автомобиля.

«В ходе контрбатарейной 
борьбы поражены самоход-
ная артиллерийская установка 
«Акация» и две самоходные ар-
тиллерийские установки «Гвоз-
дика», — доложили в нашем во-
енном ведомстве.

Российская авиация, ракет-
ные войска и артиллерия в тече-
ние минувших суток нанесли 
удары по пункту управления 
5-й штурмовой бригады ВСУ 
в районе населенного пункта 
Красное Донецкой Народной 
Республики, а также по живой 
силе и технике противника в 
107 районах.

Над южной частью Азовско-
го моря российские средства 
противовоздушной обороны 
сбили две переоборудованные 
для поражения наземных целей 
зенитные управляемые ракеты 
ЗРК С-200.

Кроме того, в районах Васи-
левки, Белогоровки и Ясного в 
ДНР, над Очеретоватым, Чер-
воногоркой и Переможным в 
Запорожской области был уни-
чтожен 21 украинский беспи-
лотник.  

А К Ц Е Н Т

Под Артемовском гвардейцы 
Ивановской 98-й дивизии ВДВ захвати-
ли взводный опорный пункт противника 
и взяли в плен четырех солдат ВСУ

АРСЕНАЛ

БЕРЕГОВАЯ АРТИЛЛЕРИЯ ОХРАНЯЕТ КРЫМ

Сергей Птичкин

В 
отражении атак морских 
беспилотных катеров и 
диверсионных групп, пы-

тающихся проникнуть на по-
луостров с моря, используются 
разнообразные средства. Это и 
авиация, и различные ракетные 
комплексы, а также артиллерия 
кораблей Черноморского флота 
и береговой обороны.

Неплохую эффективность 
показывает самоходный артил-
лерийский 130-мм комплекс 
А-222 «Берег». Он способен 
самостоятельно находить раз-
личные надводные вражеские 
объекты и поражать их точным 

огнем. Этот комплекс суще-
ственно отличается от других 
артсистем и эффективно реша-
ет свои задачи.

Военные понимали, что для 
эффективной защиты морского 
побережья и береговой инфра-
структуры ВМФ наряду с мощ-
ными противокорабельными 
ракетами необходимы и артил-
лерийские системы. Желатель-
но мобильные, крупнокалибер-
ные, скорострельные и высоко-
точные. Именно таким получил-
ся «Берег». К сожалению, его со-
здание пришлось на конец вось-
мидесятых — начало девяностых 
годов ХХ века. Время для стра-
ны непростое.

Испытания комплекса про-
водились на полигонах ЧФ в 
Крыму. Тестирование прошло 
успешно, и в 1996 году А-222 
«Берег» приняли на вооруже-
ние. В 2003 году первый серий-
ный комплекс был передан Чер-
номорскому флоту. Поставки 
продолжились, но в ограничен-
ных объемах. По имеющимся 
данным, на вооружении берего-
вой обороны Крыма находится 
не очень много таких комплек-
сов. Тем не менее боевая эффек-
тивность их подтверждалась 
неоднократно.

Каждый комплекс состоит 
из дивизиона с тремя батарея-
ми по два самоходных орудия в 

каждой. Кроме того, дивизион 
включает центральный пост и 
одну-две машины обеспечения 
боевого дежурства. Все сред-
ства комплекса построены на 
специальных колесных шасси 
МАЗ-543М, за счет чего дости-
гается высокая мобильность и 
подвижность.

Центральный пост комплек-
са А-222 оснащен собственным 
радиолокатором и оптико-элек-
тронной станцией. Они обеспе-
чивают обнаружение и сопро-
вождение надводных объектов 
разных размеров на дистанции 
не менее 35 км. Два канала об-
наружения могут работать в 
нескольких режимах, от ручно-
го до полностью автоматиче-
ского. При этом происходит рас-
чет координат цели и выдаются 
данные для стрельбы. Команды 
передаются на артустановку по 
защищенному радиоканалу.

130-мм орудие для «Бере-
га» было разработано на осно-
ве пушки из состава корабель-
ной скорострельной установки 
АК-130. Пушка получила раз-
витый дульный тормоз и эжек-
тор. Качающаяся часть установ-
ки построена с применением 
компонентов самоходки 2С19 
«Мста-С» и допускает верти-
кальное наведение от -5° до 
+50°. Приводы наводки — элек-
трические и резервные ручные.

Орудие использует унитар-
ные выстрелы со 130-мм сна-
рядами четырех типов, также 
взятыми у корабельной артил-
лерии. Основными являются 
фугасный снаряд Ф-44 и зенит-
ный ЗС-44 массой до 33,4 кг. В 

двух укладках башни находится 
40 выстрелов. Из укладки на ло-
ток досылателя боеприпас пода-
ется вручную. Обеспечена ско-
рострельность 12 выстрелов в 
минуту.

Дальность стрельбы — до 23 
км. Этого вполне достаточно, 
так как основными целями для 
А-222 являются десантно-вы-
садочные средства и беспилот-
ные катера противника, дей-
ствующие вблизи берега. И они 
уничтожаются одним выстре-
лом, даже если перемещаются 
со скоростями свыше 100 км/
час. К несомненным преимуще-
ствам «Берега» можно отнести 
его способность практически 
мгновенно переносить огонь с 
надводных целей на воздушные. 
То есть один артиллерийский 
комплекс способен одновре-
менно отражать атаки морских 
и авиационных беспилотников.

Интересная особенность. 
Сухопутный комплекс проек-
тировался почти как малый бое-
вой корабль. В блоке обеспече-
ния боевой работы есть каюта 
для отдыха и даже свой камбуз 
с недельным запасом провизии 
и питьевой воды, а также столо-
вая, рассчитанная на 4 челове-
ка. Предусмотрены шкафы для 
сушки одежды и обуви. Вне вся-
кого сомнения, А-222 «Берег» 
стал надежной дополнительной 
защитой от любых атак со сто-
роны морской акватории и уда-
ров с воздуха. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте
rg.ru/silaМобильный артиллерийский комплекс «Берег» способен поражать как скоростные морские, так и воздушные цели.
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Кстати

На днях в школе № 4 поселка Игра торжественно открыли стенд памяти, 

посвященный медсестре Яне Кошиной. В экспозиции собраны личные 

фотографии, рассказ о ее наградах и жизненном пути.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 ноября 2023
вторник № 269 ( 9214 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗАНЯТОСТЬ Работодатели 
готовятся повышать 
зарплаты сотрудникам

Обещанный 
платеж

Ольга Игнатова

Повышение или индексацию зарплат в следующем году 
планируют 50% работодателей. Это самый высокий по-
казатель за последние годы, следует из данных опроса, 
проведенного сервисом «Суперджоб».

Согласно исследованию, 47% компаний в последний 
раз повышали или индексировали заработную плату ме-
нее чем полгода назад, 32% — полгода-год назад. Еще 10% 
делали это один-два года назад. Половина опрошенных 
работодателей порадуют своих сотрудников прибавкой 
в 2024 году. Сдержат ли они свое обещание?

«Каждый год при опросах многие компании сообща-
ют, что они планируют повысить уровень оплаты труда. 
Однако в среднем 
только одна треть 
компаний реально 
это делает», — счи-
тает профессор Фи-
нансового универ-
ситета при прави-
тельстве РФ Алек-
сандр Сафонов. В то 
же время он отме-
чает, что в текущих 
условиях рост зар-
платы для многих 
работодателей — вынужденная мера. «С ее помощью они 
пытаются сохранить коллектив. Дефицит кадров при-
вел к росту конкуренции между компаниями за рабочие 
руки. Особенно это касается работников межотрасле-
вых специальностей», — добавляет эксперт.

«Дефицит распространился буквально по всем 
направлениям. К тому же выпускников с уровнем и каче-
ством необходимых компетенций, мягко говоря, недо-
статочно. Потому рынок буквально с руками рвет спе-
цов в возрасте от 45 лет. Компаниям нужны надежные 
сотрудники. Но таким сотрудникам и платить нужно», — 
уверена глава Ассоциации директоров по коммуникаци-
ям и корпоративным медиа России (АКМР) Екатерина 
Коляда.

Исследование Международной ассоциации разви-
тия маркетплейсов и предпринимателей (МАРМП) сви-
детельствует, что большинство российских работников 
просят прибавку к зарплате самостоятельно.

«Чаще всего основанием становится добросовестное 
выполнение своих обязанностей в течение длительного 
периода времени (так говорят 70% опрошенных). Каж-
дый второй требует прибавку в связи с расширением 
обязанностей. Некоторые поднимают эту тему, когда 
осознают, что получают неоправданно мало (30%)», — 
рассказывает директор ассоциации Алексей Молодых.

Стоит отметить, работники в большинстве случаев 
оказываются в плюсе, работодатель идет им навстречу 
в реальных экономических условиях, добавляет он.

Правда, не все работодатели считают, что деньгами 
можно удержать кадры и стимулировать к более эффек-
тивной работе. «К сожалению, опыт удержания перспек-
тивных кадров с упором на материальную составляю-
щую показывает отрицательные результаты — такой под-
ход приводит к тому, что работники становятся увлече-
ны не столько ценностями и миссией компании, сколько 
денежным вознаграждением и, как следствие, падает 
лояльность к работодателю. Такие кадры легко сманива-
ют конкуренты, предложив чуть выше оклад», — считает 
коммерческий директор группы отелей «Русские сезо-
ны» Инна Рындина. Она полагает, что возможность ка-
рьерного роста является более действенным инструмен-
том на пути к удержанию специалистов.  

ГАДЖЕТЫ  
Как защитить 
телефон 
на холоде

МИНУС 
СМАРТФОН
Юлия Гуреева

С приходом холодов пользо-
ватели все чаще жалуются на 
проблемы со смартфонами. На 
фоне температур ниже нуля и 
низкой облачности ухудшает-
ся работоспособность устрой-
ства, а его технические компо-
ненты могут оказаться неис-
правны.

Традиционно считается, что 
опаснее всего жара, в которую 
устройства могут перегревать-
ся. Однако поддержка тепло-
вого баланса гаджетов важна 
и в морозы  — гаджеты могут 
ждать отключения и поврежде-
ние батареи. Более того, самая 
оптимальная температура для 
использования смартфона, со-
гласно рекомендациям произ-
водителей, составляет пример-
но от 0 до 35 градусов Цельсия, 
что не всегда можно «застать» в 
российских регионах.

Самое слабое место совре-
менных смартфонов — это ак-
кумулятор. Если постоянно 
пользоваться телефоном на хо-
лоде, то устройство может вре-
менно отключиться или даже 
полностью выйти из строя. На 
морозе ионам лития становит-
ся сложнее проходить сквозь 
электролит, они становятся бо-
лее медлительными, и скорость 
протекания реакции в батарее 
падает. Батарея просто не мо-
жет в прежнем режиме отда-
вать энергию.

Корпус телефона — еще один 
фактор, от которого зависит 
стабильность работы устрой-
ства. Алюминий и стекло бы-
стрее теряют тепло, чем пла-
стик. Поэтому более бюджет-
ные модели телефона могут 
оказаться более морозоустой-
чивыми.

Кроме того, когда человек 
с улицы резко попадает в теп-
ло, внутри корпуса образуется 
конденсат, в результате на кон-
тактах образуется влага, что 
может привести к замыканию.

Сказывается и то обстоя-
тельство, что в зимнее время 
года из-за низкой облачности 
зачастую ухудшается сигнал 
сотовой связи. Смартфону при-
ходится отдавать больше пита-
ния на антенну для усиления 
сигнала, что приводит к до-
полнительной нагрузке на ба-
тарею.

Есть несколько признаков, 
свидетельствующих о том, что 
гаджет действительно чрезмер-
но перегрет: устройство вовсе 
не заряжается, дисплей отобра-
жает ошибку зарядки, а отдель-
ные элементы обжигают руки. 
Помимо этого, смартфон может 
начать медленно работать, а его 
крышка заметно деформирует-
ся из-за разбухшего аккумуля-
тора, рассказала в беседе с «РГ» 
руководитель одела телефонии 
розничной сети МТС Наталья 
Голицына. Для того, чтобы из-
бежать подобных сбоев, специ-
алист рекомендует следовать 
простым правилам. В частно-
сти, включить «режим энерго-
сбережения», а также отказать-
ся от использования «тяжелых» 
приложений — игр или видеоре-
дакторов.

Помимо этого, в случаях, 
когда заряд смартфона почти 
достиг нуля, Голицына посове-
товала дождаться, когда его тем-
пература дойдет до комнатной. 
Это объясняется тем, что, если 
сразу же, войдя с улицы в по-
мещение, подключить устрой-
ство к источнику питания, его 
функциональность может ухуд-
шиться. «При зарядке смарт-
фона необходимо учитывать и 
такой фактор, как температура 
окружающей среды. Она должна 
быть не ниже +10 и не выше +40 
градусов», — добавили в пресс-
службе «МегаФона».

Но иногда все же есть необ-
ходимость использовать смарт-
фон в мороз. Тогда лучше ис-
пользовать гарнитуру для раз-
говора, держа при этом теле-
фон во внутреннем кармане 
верхней одежды. Если нужно 
достать аппарат, желательно 
его согреть руками. Кроме того, 
на маркетплейсах вовсю прода-
ют «зимние» чехлы для телефо-
нов. Существуют даже чехлы с 
электроподогревом.   

ПУТЕШЕСТВИЯ Накануне Нового года мошенники стали активно 
предлагать билеты в соцсетях

Пассажиров 
разыграли билетами
Валерия Лобко

К
оличество мошенни-
ческих сайтов и ак-
каунтов в соцсетях 
по продаже авиаби-
летов снизилось в 
два раза в 2023 году. 
Но перед Новым го-
дом аферисты вновь 
активизировались. 

Причем если раньше они созда-
вали поддельные сайты, то сей-
час чаще действуют через фей-
ковые аккаунты известных тре-
вел-брендов в соцсетях. Такое 
исследование провели экспер-
ты сервиса Настоящийбилет.
РФ — совместного проекта Авиа-
сейлс, BrandSecurity и Роска-
чества.

Сервис отслеживает подо-
зрительную активность напря-
мую через партнеров, сре-
д и  к от о р ы х  —  А в и а с е й л с , 
BrandSecurity и Роскачество, 
а также через обращения на 
сайте. За 11 месяцев было за-
блокировано более ста подозри-
тельных ресурсов.

Так, интернет-пользователь 
может получить личное сооб-
щение от официального пред-
ставителя авиакомпании, тре-
вел-агентства или агрегатора 
с предложением скидок якобы 
от сотрудника компании на би-
леты. «Официальные продав-
цы никогда не будут предлагать 
пользователю билеты со скид-
ками в 30—40%, а тем более де-
лать это через личные сообще-
ния в социальных сетях», — от-
мечает CEO BrandSecurity Ру-
слан Кривулин. Он добавил, что 
мошенники часто находят по-
тенциальных жертв в тревел-
группах по комментариям. Так, 
если под постом в группе пу-
тешественник интересовался 
скидками или распродажами, 
аферисты могут написать ему 
в личные сообщения и предло-
жить «корпоративую скидку».

Еще один вариант мошенни-
чества — предложение купить 
билет через официальный чат-
бот в мессенджере, к примеру, в 
Telegram. Для такой аферы реги-
стрируются фейковые профили 
в социальных сетях, которые 
представляются именами на-
стоящих тревел-брендов. Чтобы 
не попасться на такой вид мо-
шенничества, важно помнить, 
что туристические компании, 
безусловно, используют чат-бо-
ты, чтобы рассказать о скидках, 
но для оплаты билетов всегда 
переводят на официальный за-
щищенный сайт.

«Нарушения в соцсетях и 
мессенджерах блокируются че-
рез обращение к администра-
ции путем заполнения специ-
альных форм для правооблада-
телей. Мошеннические домены 
блокируются через обращения 
к хостинг-провайдерам либо к 
регистраторам доменного име-
ни. В некоторых случаях (когда 
домен является фишинговым) 
мы можем направлять уведом-
ления к специализированным 
уполномоченным командам по 

реагированию, что позволяет 
ускорить процесс блокировки», 
— сказал Кривулин. По его сло-
вам, поддельные сайты по прода-
же авиабилетов часто копируют 
названия известных брендов, а 
адреса таких сайтов написаны с 
ошибками: например, Emerates.
io вместо Emirates.com. Но часто 
фишинговые сайты создаются с 
нуля с абстрактными названи-
ями, в них просто используют-
ся ключевые слова вроде tickets, 
flights или avia.

Нередко причина распро-
странения билетных мошен-
ников кроется в приоритетной 
выдаче их сайтов в поискови-
ках. Дело в том, что рекламные 
ресурсы в том же «Яндексе» на-
ходятся на позициях выше, чем 
ранжированные сайты, чем и 
пользуются аферисты. Такие 
ресурсы часто помечены над-
писью «реклама», а также име-
ют схожее с сайтом-оригина-
лом, но все же другое написа-
ние. Несмотря на это, люди, ко-
торые редко берут билеты на 
самолет или поезд, могут по-
пасть в мошеннические схе-
мы. «Я советую пассажирам 
приобретать билеты только на 
официальных сайтах перевоз-
чиков, — говорит председатель 
Общероссийского объедине-
ния пассажиров (ООП) Илья 
Зотов. — Для этого в поисковик 
необходимо вбивать вполне 
конкретный запрос, например, 

«купить билет РЖД официаль-
ный сайт», если речь идет о же-
лезнодорожном путешествии, 
или название авиакомпании. 
При этом официально подтвер-
жденные сайты будут отмече-
ны синей галочкой». Эксперт 
добавил, что вернуть деньги в 
случае их утери через мошен-
нический ресурс будет невоз-
можно, и призвал пассажиров 
внимательнее проверять ин-
формацию при оплате. Так-
же будет не лишним перед по-
купкой билета еще раз убе-
диться, что сайт перевозчика 
— официальный. В то же время 
в этом году жалоб от пассажи-
ров было в разы меньше, чем в 
прошлом году, отмечает Зотов. 
Роскомнадзор успешно блоки-
рует либо убирает такие сайты 
из поисковой выдачи.  

Поддельные сайты часто копируют 
названия известных брендов, но их 
IP-адреса написаны с ошибками.

По данным МВД, телефонные мошенники продолжают совершенствовать способы обмана граждан.

А К Ц Е Н Т

Для покупки билетов эксперты
рекомендуют выбирать официальный 
сайт перевозчика или проверенный, 
известный сервис

Не стоит заряжать 
смартфон 
на улице или сразу 
после возвраще-
ния с улицы зимой

Рожден в России

При этом, действитель-
но, в нашем законода-
тельстве недавно были 

введены нормы, позволяющие в 
определенных случаях лишать 
гражданства тех, кто родился 
иностранцем, а потом получил 
российский паспорт. То есть 
приобрел гражданство.

Нового гражданина могут 
разжаловать обратно в ино-
странцы, например, за дезер-
тирство, дискредитацию Воору-
женных сил РФ, экстремизм и 
другие преступления. Это спра-
ведливо. Если человек приезжа-
ет к нам, он должен быть с нами 
честен.

Все лица, принимающие гра-
жданство, дважды дают обеща-
ние чтить и соблюдать наши за-
коны. Первый раз — при подаче 
документов. Второй раз — при-
нимая присягу после того, как 
будет принято положительное 
решение. Если человек отка-
жется дать присягу, решение о 
предоставлении гражданства 
должно быть отменено.

Присяга не просто красивые 
слова. Если человек, получив 
паспорт, начал разжигать нена-
висть к России, поддерживать 
ее врагов, это значит, что он нам 
так и не стал своим. И никогда 
не собирался им стать. Присяга 
нарушена. Мы вправе расстать-
ся с таким человеком.

Однако если человек родил-
ся в России, это другой случай. 
Он наш соотечественник по 
факту рождения. Таковы прави-
ла. Мы не можем делить своих 
на своих и чужих.

«Законодатель четко разде-
лил порядок прекращения гра-
жданства для лиц, получивших 
гражданство Российской Феде-
рации по рождению, и для лиц, 
принятых в гражданство Рос-
сийской Федерации или при-
знанных гражданами Россий-
ской Федерации по иным осно-
ваниям, — пояснили в прави-
тельстве. — Институт прекра-
щения гражданства не по до-

бровольному волеизъявлению, 
а вследствие виновных дей-
ствий справедливо предусмот-
рен только в отношении второй 
категории лиц и взаимоувязан 
с совершением ими одного из 
преступлений, перечисленных 
в законе, либо с предоставлени-
ем поддельных, подложных или 
недействительных документов 
или ложных сведений, на осно-
вании которых принималось 
решение о приеме или призна-
нии гражданином Российской 
Федерации».

При этом, продолжают пра-
вительственные эксперты, 
«совершение преступления 
рассматривается законода-
телем как сообщение заведо-
мо ложных сведений в отноше-
нии обязательства соблюдать 
Конституцию РФ, принимаемо-
го лицом, приобретающим гра-
жданство Российской Федера-
ции, в момент принесения при-
сяги гражданина РФ».

Иными словами, паспорта 
забирают не за само преступле-
ние, а за ложь под присягой. Че-
ловек обещал быть добропоря-
дочным и не сдержал слова.

Применить такие же подхо-
ды к тем, кто вышел из одного с 
нами роддома, нельзя. Что, надо 
повторить, не освобождает тех, 
кто нарушил наши законы, от 
ответственности.

Кстати, по новым правилам 
теперь дети, которые рождены 
в смешанных браках, смогут 
получить гражданство только 
с запросом от одного из роди-
телей. Ранее необходимо было 
истребовать согласие второ-
го родителя, который являет-
ся иностранным граждани-
ном. Это порождало правовую 
неопределенность и трагедии, 
когда один из супругов хотел, 
чтобы ребенок был граждани-
ном России, а второй не давал 
согласия. В новом законе эта 
проблема решена. Кроме того, 
предусмотрены меры против 
фиктивных браков.  

Дефицит кадров 
привел к росту кон-
куренции между 
компаниями 
за рабочие руки

— Читайте также: Почему 
взрываются аккумуляторы 
смартфонов и как этого 
избежать
rg.ru/art/2660965

Абонент в зоне
По устоявшейся в по-
следнее время системе 
работу молодые люди 

нашли в интернете. Для всех, 
кого они обманывали, схему ис-
пользовали одну и ту же — «Ваш 
родственник попал в ДТП».

Организаторы банды сами 
обзванивали пенсионеров и 
объясняли, что близкий им че-
ловек либо стал участником 
аварии, либо ее жертвой.

— Под предлогом непривле-
чения к уголовной ответствен-
ности или дорогостоящего лече-
ния близких они убеждали пен-
сионеров собрать свои сбере-
жения и передать прибывшим 
к ним курьерам, — рассказали в 
полиции.

Отличительной особенно-
стью этой бригады мошенни-
ков было то, что они разговари-
вали, не делая пауз. И за время 
разговоров аферисты не давали 
пожилым гражданам возмож-

ности связаться с родственни-
ками. Они все время были на 
связи и требовали не отклю-
чаться.

Д л я  п р а в д о п о д о б н о с т и 
произошедшего несчастья мо-
шенники просили пожилых лю-
дей собрать для родственника 
сумку, в которую обязательно 
надо было положить вместе с 
деньгами вещи для пострадав-
ших — постельное белье, тапоч-
ки, халат, если речь шла о жен-
щине, и домашнюю одежду, 
если говорили про мужчину.

Обязательно напоминали о 
предметах первой необходимо-
сти — собрать мыло, зубную па-
сту, щетку...

Потом все, что дрожащими 
руками упаковывали пожилые 
люди, выбрасывалось, а день-
ги молодые аферисты перево-
дили через банкоматы на под-
контрольные «кураторам» 
реквизиты банковских сче-

тов, оставляя себе от 6 до 10% 
от суммы в качестве вознагра-
ждения.

Позже следователи подсчи-
тали, что самому молодому из 
обманутых было 77 лет, а само-
му пожилому — 85 лет. Причем 
все были небогатыми, поэтому 
отдавали так называемые гро-
бовые, собранные на похороны 
деньги.

Правда, в камеру брига-
ду полицейские решили не от-
правлять и все следствие мо-
лодые люди ходили на допро-
сы с подпиской о невыезде. Но 
им предъявили обвинение по 
части 4 статьи 159 Уголовного 
кодекса РФ. Эта статья про мо-
шенничество в особо крупном 
размере, и условного срока на-
казания в ней не предусмотре-
но. Прокуратура согласилась с 
работой следствия, и тома уго-
ловного дела уже отправлены в 
Якутский городской суд.   
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Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в октябре 2023 года на осве-
щение деятельности каждой парламентской партии в общероссийских 
и региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в октябре 2023 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
120. Civil Council («Гражданский Совет») (Республика Польша) (рас-

поряжение Минюста России от 21.11.2023 № 1522-р, решение пер-
вого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации 
от 03.11.2023).

Информация Минюста России

ЗАКОНОПРОЕКТ В Госдуму 
внесли новые критерии 
для частных инвесторов

Умный доход

Дмитрий Гончарук

В России могут изменить подходы к получению стату-
са квалифицированного инвестора. Новым критерием 
станет наличие ученой степени. При этом защиту не-
квалифицированных инвесторов хотят повысить.

Договор с неквалифицированным инвестором раз-
решит брокеру использовать в своих интересах деньги 
и ценные бумаги клиента только в том случае, если ин-
вестор получил положительный результат тестирова-
ния. В перечень доступных финансовых инструментов 
включат облигации с залоговым обеспечением денеж-
ными требованиями. Исключение сделают для обли-
гаций с ипотечным покрытием и бумаг, выпущенных 
специализированным обществом проектного финан-
сирования, все доли в котором принадлежат государ-
ству, институтам развития «ВЭБ.РФ» и «ДОМ.РФ».

Инвестора, который в течение пяти лет после поло-
жительного тестирования или совершения последней 
сделки, требующей тестирования, не совершал подоб-
ных сделок, обяжут пройти повторный тест.

Со 100 до 300 тысяч рублей увеличится «право по-
следнего слова» — порог, при котором неквалифици-
рованный инвестор может совершить сделку, требую-
щую прохождения тестирования, даже в случае его от-
рицательного результата.

Самостоятельным критерием для получения стату-
са квалифицированного станет наличие ученой степе-
ни. Другая новая норма — уровень дохода, требования 
уточнит ЦБ. Критерий образования будет комбини-
роваться с опытом работы, опытом сделок и с имуще-
ственным критерием.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КРИМИНАЛ Возбуждено 
уголовное дело 
о производстве 
поддельных деликатесов

Красная, 
но не икра

Наталья Козлова

В МВД России сообщили, что в Тамбове полицейски-
ми возбуждено и расследуется уголовное дело о 
производстве ненастоящей красной икры. Чем бли-
же празднование Нового года, тем серьезнее полиция 
присматривается к подделкам, которые могут оказать-
ся на праздничном столе у людей.

— Сотрудниками уголовного розыска отдела поли-
ции № 2 УМВД России по городу Тамбову в Советском 
районе областного центра выявлен факт противоправ-
ной деятельности, связанной с изготовлением рыбной 
икры, — заявили в полицейском ведомстве. И добавили, 
что оперативники 
нашли ангар, в ко-
тором они увиде-
ли настоящий цех 
с технологическим 
оборудованием.

Кроме произ-
водственной линии 
сотрудниками по-
лиции было изъято 
сырье и еще 13,5 
тысячи банок под-
дельной икры.

Когда подсчи-
тали в ведомстве, 
сколько оперативники всего изъяли в этом ангаре, то 
оказалось, что благодаря полицейским нашим гражда-
нам не попала на стол поддельная продукция общим 
весом около двух тонн.

В полицейском ведомстве объяснили, что искус-
ственную икру обманщики выдавали за натураль-
ную, расфасовывая ее в жестяные банки. Определить 
подлинность икры можно было только при вскрытии 
банки и дегустации продукта.

Уже возбуждено уголовное дело по статье 171.1 УК 
РФ «Производство, приобретение, хранение, перевоз-
ка или сбыт товаров и продукции без маркировки и 
(или) нанесения информации, предусмотренной зако-
нодательством Российской Федерации».

В полиции рассказали, что в момент проведения 
оперативных мероприятий в ангаре ими был пресе-
чен факт погрузки готовой продукции в грузовой ав-
томобиль для дальнейшей доставки в торговые точки. 
Водитель, который планировал загрузить подделку, 
был опрошен, изъята соответствующая документация, 
объяснили в МВД.

Сейчас полиция устанавливает причастных к орга-
низации не только этого производства, но и поставке, 
а также сбыту продукции под маркой красной икры. 
Опера прослеживают логистическую цепь по доставке 
сырья и реализации готовой продукции. Проводится 
сбор улик и доказательств совершения преступления, 
устанавливаются и опрашиваются свидетели.   

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ объяснил, по каким правилам должен проходить раздел 
общего дома после развода

Бывшую никто не спросит
Наталья Козлова

В
ерховный суд на приме-
ре одного из последних 
дел объяснил, какие нор-

мы права надо применять, если 
речь идет о дележе недвижи-
мости.

Супруги приобрели землю 
и построили на ней дом. После 
развода мужчина продал его 
без согласия бывшей супруги. 
Та потребовала признать сдел-
ку купли-продажи недействи-
тельной, потому что не давала 
нотариально удостоверенного 
согласия. По Семейному кодек-
су оно необходимо для отчужде-
ния недвижимости в браке. Но 
распространяется ли это требо-
вание на бывших супругов или 
после развода правовой режим 
их имущества меняется?

Ситуацию разъяснил Вер-
ховный суд, а заметил спор пор-
тал Право ru*.

Супруги приобрели участок, 
на котором построили дом. При 
покупке право собственности на 
землю было зарегистрировано 
на мужа. Через четыре года они 
развелись, а спустя несколько 
месяцев экс-супруг продал дом 
с участком.

Бывшая жена посчитала, что 
ее права нарушены, ведь своего 
согласия на продажу она не дава-
ла. Женщина пошла в суд с иском 
к экс-супругу и покупателю. По-
требовала признать заключен-

ный между ними договор купли-
продажи недействительным и 
прекратить право собственно-
сти нового хозяина на дом и уча-
сток. Еще попросила суд при-
знать за собой и за экс-супругом 

права собственности на равные 
доли в спорной недвижимости.

Районный суд Ульяновской 
области требования женщины 
удовлетворил частично. Он при-
знал недвижимость совместно 

нажитой и взыскал с бывшего су-
пруга половину ее стоимости. Но 
суд отказался признавать сделку 
недействительной, ведь нет до-
казательств того, что покупатель 
знал или должен был знать о не-
согласии бывшей.

Апелляция с этим не согла-
силась. Ульяновский областной 
суд признал куплю-продажу не-
действительной и прекратил 
право собственности покупате-
ля на имущество. Как объяснил 
облсуд, на дом и участок рас-
пространяется режим совмест-
ной собственности супругов. По 
статье 35 Семейного кодекса од-
ному супругу, чтобы совершить 
сделку по распоряжению недви-
жимостью, нужно получить но-
тариально удостоверенное со-
гласие другого супруга.

Покупатель дома возмутился 
подобным решением и пошел в 
Верховный суд.

ВС пришел к выводу, что се-
мейное законодательство здесь 
неприменимо. Статья 35 СК рас-
пространяется только на отно-
шения, возникшие между супру-
гами. Под действие этой нормы 
не подпадают другие участники 
гражданского оборота, включая 
бывших супругов, сказал Вер-
ховный суд.

Для продажи дома и участка 
бывшему мужу нотариально 
удостоверенное согласие быв-
шей жены не требовалось. После 
развода экс-супруги приобрели 

статус участников совместной 
собственности, которая регули-
руется гражданским законода-
тельством.

По статье 253 Гражданско-
го кодекса каждый из участни-
ков совместной собственно-
сти вправе совершать сделки 
по распоряжению общим иму-
ществом, если иное не уста-
новлено соглашением. Другой 
участник может оспорить та-
кую сделку, но только доказав, 
что «у совершившего ее лица 
не было на то полномочий и что 
его контрагент знал или должен 
был об этом знать».

Таким образом, в этом деле 
местным судам следовало уста-
новить, были ли у ее бывшего 
мужа полномочия на отчужде-
ние недвижимости, и проверить 
осведомленность покупателя об 
этом, указал ВС и отправил дело 
на пересмотр в апелляцию.

Эксперты подчеркивают, 
что это решение ВС не новое 
для судебной практики. Подоб-
ные дела уже были, поэтому ре-
шение ВС по этому спору лишь 
укрепляет ранее сформирован-
ный подход, на который не раз 
обращал внимание сам ВС.  

*Определение Верховного суда 
РФ № 80-КГ20-3

ТЕХНОЛОГИИ 

Лишь 2% 
компаний 
не используют 
российские 
средства 
киберзащиты

БЕЗОПАСНО 
ЗАМЕСТИЛИ
Дмитрий Бевза

Количество компаний, которые 
не используют российские ре-
шения в области информацион-
ной безопасности (ИБ), за год 
снизилось с 23 до 2%, а доля ор-
ганизаций, которые полностью 
перешли на отечественное ПО 
для защиты своих информаци-
онных систем, составила 13%. 
Однако через два года их доля 
увеличится в 2,5 раза.

Такие данные получены в ре-
зультате исследования, кото-
рое провел Институт изуче-
ния международных рынков 
(ИИМР). Бизнес-пользователи 
отметили долю используемого 
отечественного ПО в 80% как 
некий порог, при превышении 
которого уже можно говорить 
об успешном переходе на рос-
сийские продукты в сфере ИБ. 
При его достижении закрыва-
ются критически важные по-
требности компаний в обес-
печении кибербезопасности. 
В том, что они смогут достиг-
нуть этой планки, уверены 
68% организаций. Российские 
вендоры, занимающиеся раз-
работкой ИБ-решений, более 
консервативны в оценках. По 
их мнению, достигнуть знако-
вой 80% отметки через два года 
смогут 43% организаций. На 
скорость импортозамещения 
практически не влияет участие 
государства в деятельности 
компании. Среди полностью 
частных компаний 29% либо 
в процессе перехода, либо уже 
перешли на отечественное ПО, 
а среди компаний с государ-
ственным участием таких всего 
на 2% больше. Стоит отме-
тить, что в ближайший год 33% 
компаний с государственным 
участием не собираются пере-
ходить на отечественный софт, 
так как ожидают появления ПО 
отечественных вендоров, ко-
торое сможет полностью заме-
нить иностранные аналоги.   

ЭКОЛОГИЯ  Производителям соков придется организовать 
переработку вторсырья или заплатить повышенный экосбор

Упаковка позеленеет

Светлана Задера, 
Татьяна Карабут

С
ок и другие безал-
когольные напитки 
подорожают в сле-
дующем году из-за 
введения новых та-
рифов за экосбор, 
что приведет к сни-
жению спроса при-
мерно на 10%, счи-

тают представители бизнеса. 
В Российском экологическом 
операторе «РГ» сообщили, что 
цена действительно увеличит-
ся, но не значительно.

Экосбор — это один из эле-
ментов расширенной ответ-
ственности производителей 
(РОП. — Ред.), который перекла-
дывает на компании ответ-
ственность по утилизации сво-
ей продукции. Сам РОП дей-
ствует в России с 2015 года, 
но старый механизм был при-
знан неэффективным, поэтому 
с 2024 года он начнет работать 
в новой версии, что, как ожида-
ется, сделает рынок вторсырья 
более прозрачным и сократит 
поток отходов на мусорные по-
лигоны.

Согласно новому механизму 
компании-производители мо-
гут организовать переработку 
самостоятельно, но и им при-
дется подтвердить свои мощ-
ности в Росприроднадзоре или 
доверить эту работу ассоциа-
циям, которые также должны 
пройти верификацию в ведом-
стве. Если же предыдущие два 
варианта не подходят, то при-

дется заплатить экосбор, раз-
мер которого для каждой кате-
гории товаров и разработало 
минприроды.

Президент Союза произво-
дителей соков, воды и напитков 
Максим Новиков отмечает, что 
предлагаемые ставки экосбора 
многократно превышают дей-
ствующие, а также значительно 
выше тех показателей, что обсу-
ждались летом 2023 года. «По 
расчетам индустрии, прирост 
цены при переносе ответствен-
ности на производителей упа-
ковки для воды составит 6,99%, 
для безалкогольных напитков 
— 3,3 %, для соковой продукции 
— 1,8%(без учета наценки тор-
говых сетей). С учетом предла-
гаемых повышающих коэффи-
циентов прирост нагрузки бу-
дет еще выше — 8,32%, 4,38% и 
4,49% соответственно», — ска-
зал Новиков.

При повышении стоимости 
товара на 1% спрос на него па-
дает на 1,3—1,6%, говорит он. 
«Таким образом, потенциаль-
ное снижение спроса на упа-
кованную воду может соста-
вить до 13,3%, безалкогольные 
напитки — на 7,1% и соковую 
продукцию — на 7,2%. Такие 
изменения спроса неминуемо 
приведут к падению доходов 
бюджетов всех уровней и крат-
но увеличат риски банкротства 
некоторых производителей, в 
зону риска в первую очередь 
попадает малый и средний биз-
нес», — рассказал Новиков.

Ранее о повышении стоимо-
сти продукции из-за экосбора 

«Российской газете» расска-
зали эксперты из строительной 
и лесопромышленной отрасли.

Как рассказали РГ в РЭО, при 
повышении нормативов в 2024 
году максимальное изменение 
в цене может быть у сока «До-
брый» в комбинированной упа-
ковке (Тетрапак) в объеме 2 лит-
ра — на 0,495 рубля, в процен-
тах — на 0,21%. «Действующий 

норматив утилизации по нему 
— 20%, в 2024-м — 30%. Ставку 
экосбора предлагается поднять 
с 2 378 рублей до 29 067 рублей 
за тонну. Получается, что ставка 
экосбора за 1 кг упаковки соста-
вит 29 рублей, а вес одной упа-
ковки — 0,035 кг. Следовательно, 
стоимость за утилизацию одной 
упаковки сока составит 1,01 
рубля. Отметим, что ставка не 
менялась с 2016 года», — отмети-
ли в компании.

Если говорить о максималь-
ном росте в процентном соот-
ношении, то в РЭО считают, 
что это напиток «Черноголовка 
Кола» в литровой стеклянной 
таре — рост на 0,3%, или на 0,391 
рубля.

У воды максимальный рост — 
0,19%, или 0,094 рубля, это не-
газированная вода «Святой ис-
точник» в литровой ПЭТ-бутыл-
ке, отметили в РЭО.

Самое высокое повышение 
экобора РЭО ожидает в катего-
риях одежда и текстильная упа-
ковка, но отмечает, что и тут это 
несильно отразится на итого-
вой стоимости товара.

С  д ру го й  сто р о н ы ,  д л я 
уменьшения экосбора компа-
нии могут сделать продукцию 
более экологичной, например, 
будут использовать вторсырье, 
отмечает исполнительный ди-
ректор Ассоциации содействия 
экономике замкнутого цикла 
«Ресурс» Валерия Гулимова.

«Сейчас для маркетологов, 
которые разрабатывают товар, 
такой фактор, как экологич-
ность, вообще не актуален. Ис-
ключение — продукция, которая 
позиционируется как «зеле-
ная». После начала работы но-
вого механизма РОП за неэко-
логичную упаковку придется 
платить больше, поэтому прио-
ритеты поменяются. Для рынка 

этот будут кардинальные изме-
нения, на адаптацию к которым 
потребуется время», — говорил 
Гулимова.

Также, по ее мнению, компа-
нии будут заинтересованы в 
сборе вторсырья, ведь, напри-
мер, грязный картон уже не 
переработать. А в пакете с ор-
ганическими отходами у него 
не так много шансов остаться 
чистым. Один из возможных 
сценариев: на контейнерных 
площадках рядом с домом по-
явятся дополнительные контей-
неры для определенных фрак-
ций. «Но мусор там все равно 
будет смешанный и будет тре-
бовать дополнительной сорти-
ровки. Также из-за этого сами 
площадки будут разрастаться, 
что не везде возможно», — отме-
чает Гулимова.

Если компании будут пла-
тить экосбор, то утилизаци-
ей займется государство (счи-
тай, региональные операто-
ры и власти), но как они будут 
эффективно работать, если 
двухпоточная система, то есть 
отдельный бак для смешанных 
отходов и вторсырья, есть не 
везде. Соответственно, в ряде 
регионов у картона пока нет 
шансов доехать до переработ-
чика. А даже там, где два бака 
есть, их содержимое зачастую 
не слишком отличается. Так 
что стоит ожидать, что в сле-
дующем году россияне помо-
гут экологии не только рублем, 
но и новыми экопривычками, 
иначе система глобально так и 
не заработает.   

Подделку фасовали в банки, и она уходила в магазины.

А К Ц Е Н Т

ВС: после развода экс-супруги приобре-
ли статус участников совместной 
собственности, которая регулируется 
гражданским законодательством

А К Ц Е Н Т

Для того чтобы платить 
за экосбор меньше, компаниям 
придется сделать свою упаковку 
экологичнее

ФИНАНСЫ 

Банк России 
снова будет 
покупать 
и продавать 
валюту 
для ФНБ

ДОПУСТИМЫЙ 
КУРС
Роман Маркелов

Банк России с 2024 г. снова воз-
обновляет операции по покуп-
ке и продаже валюты для Фонда 
национального благосостоя-
ния (ФНБ). ЦБ прекратил их на 
фоне летнего ослабления руб-
ля. Решение Банка России воз-
обновить валютные операции 
в текущей обстановке может 
быть даже позитивным для рос-
сийской валюты.

Точная сумма ежедневого 
нетто-объема операций на ва-
лютном рынке в январе 2024 
года будет объявлена Банком 
России в конце декабря. Сумма 
будет складываться из трех сла-
гаемых: регулярных покупок-
продаж валюты по бюджетному 
правилу исходя из нефтегазо-
вых доходов бюджета в теку-
щем месяце, отложенных с 10 
августа по 31 декабря 2023 года 
покупок валюты и проинвести-
рованных средств из ФНБ, сле-
дует из сообщения ЦБ.

«По нашим предваритель-
ным расчетам, Банк России в 
2024 году продолжит прода-
вать валюту в рамках бюджет-
ных операций примерно на 2-3 
млрд руб. в день. Это незначи-
тельная сумма для валютно-
го рынка и в моменте она вряд 
ли будет оказывать влияние на 
курс рубля. Однако эта мера 
обладает накопительным эф-
фектом (за 2024 год будет про-
дано валюты примерно на 1 
трлн руб.) и поэтому окажет не-
большую поддержку рублю», 
— допускает главный анали-
тик Совкомбанка Михаил Ва-
сильев.

Он напоминает, что опера-
ции по бюджетному правилу 
всегда были второстепенным 
фактором для курса рубля. Сей-
час для него гораздо важнее ди-
намика текущего счета платеж-
ного баланса, отток капитала 
и объем продаваемой экспор-
терами валюты на рынке.   

В имущественных спорах, возникающих между бывшими супругами после 
развода, семейное законодательство применяться уже не может.

Нашим гражданам 
не попала на стол 
поддельная 
продукция общим 
весом около 
двух тонн

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда 
rg.ru/sujet/2605
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ГЕОПОЛИТИКА Венгрия 
отказалась поддержать 
очередные санкции ЕС

Пакету сказали 
нет

Александр Ленин

Венгрия выступила против предложений по 12-му па-
кету антироссийских санкций Евросоюза. В частности, 
в Будапеште не согласились с теми рестрикциями, ко-
торые ударят по энергетической безопасности евро-
пейских государств.

Министр иностранных дел и внешнеэкономиче-
ских связей Венгрии Петер Сийярто после совещания 
со своими европейскими коллегами в Брюсселе отме-
тил, что на встрече звучали призывы наложить огра-
ничения на Россию 
в области ядерной 
энергетики, а так-
же запретить по-
ставки российской 
нефти по трубо-
проводу «Друж-
ба» в Центральную 
Европу, в том чис-
ле в Венгрию. «Мы 
ясно дали понять, 
что не согласимся 
с такими решени-
ями», — заявил он. 
По словам Сийярто, 
в Будапеште не собираются соглашаться и с санкция-
ми против атомной отрасли, потому что они нанесут 
ущерб интересам Венгрии. При этом поставки россий-
ской нефти по трубопроводу важны не только для Вен-
грии, но и для соседних государств.

Ранее поддержать санкции на топливо из России 
для АЭС, если они будут включены в 12-й пакет, отка-
залась Словакия. Глава МИД этой страны Юрай Бла-
нар указал, что словацкие атомные станции не могут 
перейти на альтернативное российскому топливо.

Впрочем, дискуссия вокруг 12-го санкционного па-
кета не закончена. Еврокомиссия вскоре представит 
новые предложения по антироссийским рестрикциям, 
после чего их начнут рассматривать постоянные пред-
ставители всех 27 стран ЕС. СМИ сообщали, что в оче-
редной пакет санкций войдут запрет на импорт в ЕС 
российских алмазов, а также другие экспортные огра-
ничения, в том числе на сварочные аппараты, химика-
ты и оборонные технологии.  

Глава МИД Венгрии 
раскритиковал 
санкции против 
российской нефти 
и атомной
энергетики
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС Конференция ООН по климату в Дубае — новая веха в истории человечества 
или отживший свое дорогостоящий механизм?

Повестка стоит миллиарды
Игорь Дунаевский

П
р е з и д е н т  С Ш А  Д ж о 
Байден не приедет на 
Конференцию сторон Ра-

мочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP28), ко-
торая начнет работу на этой 
неделе в Дубае (Объединенные 
Арабские Эмираты). Об этом 
сообщают газеты The New York 
Times и Politico, чьи источники 
не уточняют, чем вызвано такое 
решение главы Белого дома, ко-
торый обычно не прочь тянуть 
на себя одеяло в вопросах изме-
нения климата. Тем не менее и 
без Байдена конференция, ко-
торая пройдет с 30 ноября по 12 
декабря, соберет до 70 тысяч де-
легатов со всего мира.

Мероприятие преподносит-
ся как ключевая веха для кли-

матической повестки, а его ор-
ганизаторы и будущие участ-
ники делают много заявлений 
о важности темы. Ожидается, 
что участники COP28 наконец 
договорятся о выплате разви-
вающимся странам до 100 мил-
лиардов долларов за ущерб, свя-
занный с изменением климата. 
Между тем, по оценкам экспер-
тов ООН, до 2030 года развива-
ющимся государствам понадо-
бится на эти цели до 215—387 
миллиардов долларов в год, а 
далее эти потребности еще воз-
растут. Кроме того, делегаты 
проведут анализ работы по до-
стижению целей Парижского 
соглашения по климату, под-
писанного в 2015 году, и изу-
чат доклад о том, как мир может 
адаптироваться к изменениям 
климата.

На уровне заявлений важ-
ность климатической повестки 
как таковой разделяют мно-
гие страны, что, казалось бы, 
открывает редкую в наше вре-
мя возможность для много-
стороннего сотрудничества. 
Перед конференцией предста-
вители крупнейших эмитен-
тов парниковых газов — Китая, 
США и стран Европы — прове-
ли несколько встреч, заявляя о 
наличии «точек соприкоснове-

ния». Климатические темы об-
суждались и во время визита 
президента РФ Владимира Пу-
тина в Китай в октябре, где Рос-
сия и Китай говорили об общих 
подходах.

Тем не менее, как указыва-
ет агентство AFP, работа по под-
готовке итогового документа 
COP28 двигалась крайне труд-
но. Бросается в глаза, что кри-
зис глобальных институтов и 
фрагментация мироустрой-
ства отражаются и на климати-
ческой повестке, из-за чего во-
просы климата все чаще стано-
вятся предметом споров, а не 
консенсусов. Так, многие стра-
ны Запада ставят во главу угла 
«зеленую» энергетику и вопро-
сы энергоперехода. Россия и 
Китай, поддерживая идею со-
кращения выбросов CO2, вы-
ступают против однозначного 
и спешного вычеркивания всех 
ископаемых источников энер-
гии. Власти Китая перед конфе-
ренцией призвали воздержать-
ся от «пустых слоганов» и выра-
ботать прагматичный подход, 
который бы учитывал вопросы 
энергобезопасности, безрабо-
тицы и экономического роста.

Острые разногласия су-
ществуют порой даже внутри 

стран. Администрация Байде-
на может сколько угодно заве-
рять в приверженности «зеле-
ной» повестке, но в следующем 
году в США пройдут выборы. И 
если на них победит экс-прези-
дент Дональд Трамп или дру-
гой политик-республиканец, а 
по соцопросам это вполне воз-
можно, то стоит вспомнить, 
что одним из первых решений 
Трампа в свое время был выход 
из Парижского соглашения по 
климату.

Состоявшаяся в июне подго-
товительная встреча к COP28 
в немецком Бонне продлилась 
две недели, но завершилась без 
внятной заготовки к нынеш-
нему саммиту. СМИ цитиро-
вали заявления дипломатов об 
острых разногласиях развитых 
и развивающихся стран, осо-
бенно по тому, кто и в каком 
объеме должен быть получа-
телем денег, а кто спонсором 
для фонда выплат развиваю-
щимся странам. Звучат разно-
гласия и по энергопереходу, и 
по темпам и методам сокра-
щения эмиссии парниковых 
газов. 

Исполнительный директор 
Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА) Фатих 
Бирол перед конференцией за-
метил, что политические про-
тиворечия в мире, в том чис-
ле между Китаем и США, а так-
же вызванные конфликтом на 
Украине, «становятся все более 
выраженными» и делают буду-
щее «сотрудничество между 
основными игроками намного 
сложнее».  

СМИ В Британии 
не хотят 
продавать одну 
из старейших 
газет 
инвесторам 
с Ближнего 
Востока

ПОСЛАЛИ 
ПО ТЕЛЕГРАФУ
Александр Гасюк

В Британии разгорается поли-
тический скандал вокруг прода-
жи одной их старейших англий-
ских газет The Daily Telegraph 
иностранным инвесторам. Это 
СМИ с высокой вероятностью 
может оказаться в руках свя-
занного с руководством ОАЭ 
консорциума, и такой сценарий 
особенно тревожит официаль-
ный Лондон. Тесно связанная с 
Консервативной партией Бри-
тании газета The Daily Telegraph 
наряду с журналом Spectator 
оказалась выставлена на прода-
жу банковской группой Lloyds 
еще в прошлом месяце. В свою 
очередь, банкиры получили 
контроль над изданиями из-за 
того, что их прежние владель-
цы — семья миллиардеров Бар-
клайс — не смогла расплатиться 
по набранным долгам на сум-
му в 1,15 миллиарда фунтов 
стерлингов.

Стартовавший в конце ми-
нувшего октября аукцион, 
на котором инвесторам была 
предоставлена уникальная воз-
можность приобрести осно-
ванную еще в 1855 году попу-
лярную британскую газету, 
привлек множество участни-
ков. Интерес к сделке выразили 
миллионеры и владельцы хедж-
фондов, владельцы других ан-
глийских СМИ и даже немецкий 
издательский дом Axel Springer.

Однако лучшее предложе-
ние сделал связанный с Абу-Да-
би консорциум RedBird IMI, 
предложивший полностью по-
гасить накопленный бывши-
ми владельцами издания более 
чем миллиардный долг. Впро-
чем, выгодная коммерческая 
сделка немедленно оказалась 
«под лупой» правительства 
Британии. Так, министр страны 
по делам СМИ Люси Фрейзер 
заявила, что намерена «вме-
шаться» в процесс продажи, по-
скольку «озабочена независи-
мостью газеты». А на днях вид-
ные представители британской 
Консервативной партии так-
же выступили против прода-
жи изданий представителям 
страны из Ближнего Востока, 
назвав потенциальную сделку 
«опасной». «The Daily Telegraph 
и Spectator являются велики-
ми британскими институтами. 
Они не должны контролиро-
ваться иностранной державой», 
— заявил представитель партии 
Тори Чарльз Мур.

Тот факт, что RedBird IMI, по 
открытым данным, имеет свя-
зи с вице-президентом Объеди-
ненных Арабских Эмиратов, 
уже владеющим известным 
британским футбольным клу-
бом Manchester City, похоже, 
никого не смутил. Напротив, 
атмосфера вокруг возможной 
продажи английской газеты ин-
весторам из Персидского зали-
ва целенаправленно нагнета-
ется информационными вбро-
сами об «ужасной ситуации со 
свободой слова в ОАЭ» и «аре-
стами в Эмиратах различных 
активистов».

В итоге, как пишут СМИ, си-
туацию с планируемой прода-
жей The Daily Telegraph внима-
тельно изучает британский Фо-
рин-офис и национальный ме-
диарегулятор Ofcom. В том, что 
при желании британское пра-
вительство по политическим 
мотивам может сорвать ком-
мерческую сделку, можно не 
сомневаться. Тот же Ofcom еще 
в 2016 году внезапно «выявил 
нарушения» вещательного ко-
декса Британии в программах 
телеканала RT, затем начал рас-
следование, по итогам которо-
го обвинил иновещателя «в не-
соблюдении принципа беспри-
страстности» и отозвал лицен-
зию RT в марте 2022 года.  

Заглянуть за горизонт

Ка к  с ч и та е т  з а м е -
ститель председате-
ля Совета Федерации 

Константин Косачев, «многопо-
лярность — это подлинный ли-
беральный порядок»,  отмечая 
при этом, что именно Запад, не-
смотря на всю свою риторику, 
сейчас ведет себя предельно ав-
торитарно.

А направляемая западны-
ми элитами глобализация не 
справилась с главным запро-
сом мирового сообщества — на 
равенство и справедливость. 
И новое устройство мира бу-
дет определять уже не элитный 
клуб западных стран, а «миро-
вое большинство» — страны 
Азии, Африки, Латинской Аме-
рики все больше осознают свои 
интересы и готовы их отстаи-
вать. «На наших глазах разви-
вается бунт против американо-
центричной модели глобализа-
ции, вполне демократический 
бунт», — уверен Косачев.

Россия оказалась на гребне 
этой бунтарской волны, и не слу-
чайно — она, как и многие другие 
страны, осознала и свои интере-
сы, и то, что цели ее развития мо-
гут быть достигнуты только в 

новой модели мироустройства. 
«Триста лет Европа была для 
России примером для подража-
ния, ролевой моделью. Но этот 
период закончился», — отмечал 
президент ИМЭМО РАН Алек-
сандр Дынкин, указывая, что бу-
дущее России — это самодоста-
точный Север, партнер Большой 
Евразии и Глобального Юга. 
Партнерство с Европой также 
вполне возможно, но теперь оно 
уже не будет иметь такого значе-
ния, как в прошлом. И винова-
ты в этом в первую очередь сами 
европейцы. По словам Лаврова, 
они подорвали свою репутацию 
и договороспособность, так что 
теперь Россия «десять раз поду-
мает» перед тем, как восстанав-
ливать отношения.

«В мире растет понимание, 
что никто не застрахован от 
агрессивных действий Брюсселя 
и Вашингтона» — считает Лавров. 
Страны мирового большинства 
готовы сотрудничать с ЕС и 
США, но не в ущерб своим ин-
тересам. При этом они также го-
товы проявлять солидарную по-
зицию, что можно наблюдать 
прямо сейчас в связи с палести-
но-израильским конфликтом. 
На мировой сцене таким об-
разом, появляется новый игрок, 
то самое мировое большинство, 
и его амбиции подкреплены эко-
номическими возможностями. 
Евросоюз же переживает деин-
дустриализацию и все глубже 
погружается в кризис, на что об-
ращали внимание многие участ-

ники форума. «Европа избежа-
ла экономической катастрофы, 
но ценой огромного вливания 
бюджетных денег в экономику. 
При этом кризис продолжает-
ся», — считает замдиректора ИМ-
ЭМО Станислав Жуков. Призна-
ком продолжения кризиса, по 
его словам, является нарастание 
бедности, в том числе энергети-
ческой. И уже сами европейские 
лидеры констатируют, что эпо-
ха экономического изобилия на 
континенте окончилась.

Разрыв с Европой и Западом 
был для России непростым ис-
пытанием, но страна с ним в це-
лом справилась, в том числе и 
в энергетической сфере. Тема 
энергетики обсуждалась на пер-
вой сессии форума в понедель-
ник, и выступающие указыва-
ли на то, что для российских 
энергоносителей открывают-
ся новые рынки, например ин-
дийский, выстраиваются но-
вые транспортные пути и новые 
принципы расчетов, исключа-
ющие доллар. По словам спец-
представителя президента РФ 
по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транс-
порта Сергея Иванова, особую 

актуальность для России сейчас 
приобретают выходы в откры-
тый океан — Мурманск с Север-
ным морским путем и Дальний 
Восток, позволяющие беспре-
пятственно   вести морскую тор-
говлю. Балтика же, которой еще 
недавно уделялось повышенное 
внимание, сейчас утрачивает 
свое значение, в том числе и из-
за риска перекрытия Датских 
проливов. Но, по мнению замди-
ректора ИМЭМО Владимира 
Миловидова, санкционная борь-
ба еще далеко не окончена. Разо-
чарованный неэффективностью 
своих попыток задушить рос-
сийскую экономику Запад впол-
не может попробовать усилить 
вторичные санкции, в том чис-
ле и для того, чтобы перекрыть 
новые логистические пути. И в 
этом, считает эксперт, заключа-
ется один из ключевых рисков 
для мирового энергетического 
рынка.  

Сергей Лавров на «Примаковских 
чтениях»: Контуры многополярного 
мироустройства уже обозначились.

«Зеленая повестка» перестала быть объединяющей для человечества. Она стоит дорого и не всем по карману.

А К Ц Е Н Т

2023 год в очередной раз 
побьет рекорд и станет самым жарким 
в истории наблюдений

А К Ц Е Н Т

Партнерство России с Европой 
также вполне возможно, 
но теперь оно уже не будет иметь 
такого значения, как в прошлом 

Долги The Daily 
Telegraph 
превышают 
миллиард фунтов 
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ШКОЛЫ ЗАКРЫВАЮТСЯ
Юрий Когалов

В Чехии прошла крупнейшая в современной истории 
страны забастовка, которую еще до ее начала окре-
стили Днем протестов за лучшее будущее. По призы-
ву профсоюзов в стачке приняли участие сотни тысяч 
человек (по некоторым данным, порядка миллиона, 
то есть четверть всего работающего населения). Одна-
ко как показал опрос, проведенный агентством STEM/
MARK, две трети жителей Чехии (при населении стра-
ны в 10,5 миллиона человек) поддерживают акцию 
протеста, хотя и не принимают в ней участие.

Как заявил лидер крупнейшего в стране профобъеди-
нения  Чешско-Моравской конфедерации профсоюзов  
Йозеф Стршедула, «цель забастовки — заставить прави-
тельство задуматься о том, что происходит в обществе». 
Недовольство вызывает недавно одобренный парла-
ментом и подписанный президентом пакет мер по оздо-
ровлению госфинансов, который должен вступить в 
силу первого января. Он включает в себя снижение гос-
дотаций, отмену ряда налоговых льгот, повышение НДС 
на некоторые виды товаров и услуг, пенсионную ре-
форму и другие жесткие меры. Люди опасаются, что это 
приведет к повышению инфляции и снизит их уровень 
жизни.  Профсоюзы жалуются, что правительство не хо-
чет с ними обсуждать запланированные изменения.

В забастовке приняли участие члены десятков чеш-
ских профсоюзов, объединяющих работников про-
мышленности, здравоохранения, транспорта, культу-
ры, образования, госслужащих.  А на митинг в центре 
Праги съехались тысячи активистов со всей страны.

В протестной акции участвуют работники школ и 
детских садов — порядка 70 процентов персонала учеб-
ных учреждений. Учителя обращают внимание на пла-
ны властей сократить бюджет министерства образова-
ния, что приведет к сокращению количества субсидиру-
емых часов, изменениям в финансировании работы не-
педагогических кадров. Последнее касается студентов, 
которые часто становятся ассистентами преподава-
телей. В рамках забастовки студенты провели собствен-
ную акцию — прошли маршем от мэрии Праги к зданию 
минобразования, чтобы передать обращение главе ве-
домства Микулашу Беку. Солидарность с ними вырази-
ли и некоторые университеты, на час прервав лекции.

Премьер Чехии Петр Фиала назвал невыполнимы-
ми требования профсоюзов отказаться от уже одо-
бренных мер экономии.  По его мнению, настоящей 
причиной протестов стали политические амбиции 
профсоюзных лидеров.  

ЗАКУРИТЬ НАЙДЕТСЯ
Александр Ленин

Новая Зеландия отменит запрет на курение в стране. 
Это будет сделано по экономическим соображениям. 
Правительству необходимо найти финансовые сред-
ства для того, чтобы закрыть бреши в бюджете, кото-
рые появились после снижения налогов. Только что 
вступивший в должность премьер Новой Зеландии  
Кристофер Лаксон попытался оправдаться перед об-
ществом, заявив, что решение властей предотвратит 
появление в стране черного табачного рынка и не поз-
волит преступности взять эту сферу под контроль. По 
словам главы кабинета министров, государство про-
должит бороться с курением, но другими средствами, 
в частности, за счет образовательных проектов. При 
этом местные эксперты в области здравоохранения 
бьют тревогу, предупреждая, что отмена ранее введен-
ных ограничений в отношении курения будет стоить 
населению тысяч жизней. Специалисты прямо указы-
вают, что это победа лоббистов табачной промышлен-
ности и она дорого обойдется стране.

В декабре прошлого года новозеландские парламен-
тарии приняли закон, который запрещал продавать си-
гареты родившимся после 1 января 2009 года гражда-
нам. Документ должен был вступить в силу в июле 2024 
года. Решение выглядело беспрецедентным. Ранее ниче-
го подобного в мире не происходило. Предполагалось, 
что такая мера положительно скажется на состоянии 
здоровья населения Новой Зеландии и со временем поз-
волит государству снизить нагрузку на медицинскую 
сферу. Меньшее количество пациентов с характерны-
ми для курильщиков серьезными заболеваниями, сре-
ди которых рак, инфаркт и инсульты, должно было дать 
позитивный экономический эффект и сохранить деньги 
для казны. Речь шла о миллиардах долларов США. Кро-
ме того, инновационная законодательная норма пред-
полагала обязать местных производителей уменьшить 
содержание никотина в выпускаемых табачных изде-
лиях, а бизнес — в десять раз сократить число торговых 
точек с сигаретами. До конца 2023 года на всю Новую 
Зеландию должно было остаться всего 600 специализи-
рованных табачных магазинов. Примечательно, что под 
эти меры не подпадали вейпы. Кстати, новозеландцы 
не единственные, кто изучал вопрос о возможности то-
тального запрета на курение. Подобные дискуссии так-
же велись в Малайзии и Дании, но до практической реа-
лизации там дело не дошло.  

В МИРЕ

РАЗВЕДКА ЛИШИЛАСЬ 
ТРЕХ ГОЛОВ
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

Постоянные склоки среди руководителей южноко-
рейской разведки переполнили чашу терпения пре-
зидента страны Юн Сок Ёля.  Вернувшись из поезд-
ки в Европу, Юн отправил в отставку сразу три глав-
ных лица Национальной разведывательной службы 
Республики Корея — директора службы и двух его 
заместителей. О том, что в руководстве Националь-
ной разведывательной службы атмосфера не самая 
благополучная, местные СМИ сообщали неоднократ-
но. Публикации со ссылками на анонимные источ-
ники о том, что директор НРС Ким Гю Хён и его замы 
постоянно «грызутся» между собой по поводу кад-
ровых назначений, появлялись регулярно. Однако 
до поры до времени этот скандал удавалось удержи-
вать под контролем. Некоторое время назад прези-
дент РК Юн Сок Ёль отказался подписывать назначе-
ния нескольких десятков новых начальников развед-
службы среднего звена.  Если верить политологам, 
президенту не понравились не только сами склоки, 
но также то, что главные разведчики страны ста-
ли «выносить сор из избы», привлекая к разборкам 
журналистов. В итоге было принято решение не вле-
зать в детали этих дрязг, просто уволив главных вы-
сокопоставленных спорщиков, что крайне необычно 
для Южной Кореи.  

— За новостями форума следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6824
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ТЕРРОРИЗМ Завершено 
дело банды террористов, 
созданной в колонии

Учеба на нарах

Наталья Козлова

Следственный комитет объявил об окончании очень 
сложного уголовного дела о террористической ячейке, 
которая годами действовала за колючей проволокой.

В СК по Северо-Кавказскому федеральному округу 
сказали, что работали по этому делу вместе с подразде-
лением центрального аппарата ФСБ, УФСБ  по Респуб-
лике Калмыкия, ГУПЭ МВД и ФСИН.

Фигурантами расследования стали Борис Абубука-
ров и Антон Паленко. Они обвиняются в участии в тер-
рористическом сообществе, а Абубукаров также и в 
подстрекательстве к участию в террористическом со-
обществе и публичном оправдании терроризма.

В СК рассказа-
ли, что в середине 
2013 года уроженец 
Дагестана Шахбан 
Гасанов, отбывав-
ший наказание за 
незаконный оборот 
оружия в ФКУ ИК-2 
в Калмыкии, создал 
на территории ко-
лонии террористи-
ческое сообщество. 
После освобожде-
ния в 2015 году Га-
санов объявил себя 
амиром, то есть ру-
ководителем неза-
конного вооруженного формирования, действовавше-
го в Дагестане. Но 31 марта 2015 года, при посягатель-
стве на жизнь сотрудников правоохранительных орга-
нов в Хасавюрте, он был ликвидирован.

А вот созданная им террористическая ячейка в ко-
лонии не только продолжила свое существование, но и 
увеличилась.

В состав террористического сообщества с середины 
2013 года по 16 декабря 2019 года на территории коло-
нии вошли больше 100 осужденных, в том числе Абу-
букаров и Паленко.

— Они были активными участниками террористи-
ческого сообщества, проходили идеологическую под-
готовку, посещали лекции, проводимые участниками 
террористического сообщества, — объяснили в СКР. В 
Следственном комитете добавили, что Абубукаров за-
нимался вербовкой в банду новых заключенных, кото-
рые, выйдя на волю, должны были продолжить подрыв-
ную деятельность.

Уголовное дело против Абубукарова и Паленко с 
утвержденным обвинительным заключением уже от-
правлено в Южный окружной военный суд.

В СКР напомнили, что ранее за руководство тер-
рористическим сообществом на территории этой ко-
лонии Южным окружным военным судом к длитель-
ным срокам наказания осуждены 30 человек. Уголов-
ные дела против 28 человек также уже завершены и их 
рассматривает суд.

В их числе оказались и бывшие начальник ИК-2 Па-
вел Батаев и его заместитель Артур Цамаев. Дело тю-
ремщиков в настоящее время находится на рассмотре-
нии в суде.

Расследование  против других участников преступ-
ления продолжается.  

ПРИГОВОР Блогер 
Александра Баязитова 
получила пять лет колонии 
за вымогательство

Бабки подвели

Иван Егоров

Басманный суд Москвы в понедельник пригово-
рил к 5 и 4,5 года лишения свободы администратора 
Telegram-канала «Адские бабки» Александру Баязито-
ву и медиатехнолога Ольгу Архарову.

Их признали виновными в вымогательстве денег 
за «блок» негативных публикаций о топ-менеджере 
Промсвязьбанка Александре Ушакове.

Во время прений сторон гособвинитель просил 
приговорить Баязитову к 14 годам колонии, а Арха-
рову к 13 годам лишения свободы. Сами подсудимые 
своей вины не при-
знали. Защита на-
стаивала на оправ-
дательном пригово-
ре. По мнению ад-
вокатов, установку 
«блока на негатив» 
нужно рассматри-
вать не как вымога-
тельство, а как до-
говор об оказании 
услуги в рамках 
гражданско-право-
вых отношений. По 
данным следствия, 
за непубликацию 
негативных мате-
риалов с Ушакова требовали 400 тысяч рублей. При 
этом топ-менеджер на суде принял извинения Арха-
ровой и попросил не назначать девушкам реального 
наказания. Третья фигурантка дела Инна Чурилова 
еще летом получила 4 года условно. Она единственная 
из девушек признала вину и пошла на сделку со след-
ствием.

С самого начала, а именно с августа прошлого года, 
это дело вызвало широкий резонанс в кругах журна-
листов и правозащитников. Работавшие с Баязитовой 
коллеги из федеральных изданий считали, что совсем 
не обязательно было отправлять в СИЗО девушку с бу-
кетом хронических заболеваний и больной матерью на 
иждивении. Глава Совета при президенте РФ по правам 
человека Валерий Фадеев также призвал  отпустить 
Баязитову под домашний арест или под подписку о не-
выезде. По его мнению, под стражей нужно содержать 
только опасных преступников.

После приговора представитель прокуратуры 
заявила, что гособвинение не будет обжаловать вер-
дикт суда. Адвокаты девушек в свою очередь сказали, 
что обжалуют приговор.

Баязитова работала экономическим корреспонден-
том в «Коммерсанте» и «Известиях», автором на пор-
тале Life.ru, с 2017 года также вела блог на канале «Ад-
ские бабки». Ольга Архарова — медиатехнолог и интер-
нет-предприниматель.

Это первое судебное разбирательство о «блоках» в 
Telegram, которое дошло до приговора. Аналогичное 
дело расследуется в отношении сотрудников компа-
нии «Осторожно Media», которые, по данным след-
ствия, вымогали 11 млн у главы «Ростеха».  

ИСТОРИЯ 

Как уточнить 
российскую 
идентичность 
на полях 
исторических 
битв

ДОРОГА 
НА ЕПИФАНЬ
Елена Яковлева

Как выглядели защитники юж-
ных границ Московского госу-
дарства? Как заряжалась пи-
щаль XVI века? Какова исто-
рия первого русского города на 
Дону? — на эти вопросы лучше 
ответить самому, посетив но-
вые тульские, казанские, ор-
ловские музеи с новейшими 
VR-технологиями.

Участники видеомоста 
Москва — Тула — Казань на тему 
«Куликово поле, Епифань, Ка-
зань, Судбище: точки идентич-
ности» рассказали о том, какие 
музейные перспективы ждут 
«глубинную» Россию в бли-
жайшие годы и почему жите-
лям городов-миллионников не 
стоит пропускать новые музей-
ные VR-маршруты в нее.

Неоспоримый тезис: музей 
всегда силен подлинностью. Но 
одно дело подлинный Рублев 
или Рембрандт и совсем дру-
гое — обломки мечей и копий, 
впервые найденные на Кулико-
вом поле, или уникальные ар-
хеологические предметы, об-
наруженные два года назад на 
месте географически потерян-
ной Судьбищенской битвы (Ор-
ловская область).

Чтобы такая подлинность 
ожила, стала притягательной, 
помогут как раз VR-техноло-
гии, считает директор Государ-
ственного музея-заповедни-
ка «Куликово поле» Владимир 
Гриценко. Они визуализируют 
средневековый мир, нарастят 
необходимый объем представ-
лений о средневековых людях 
и древних предметах и помогут 
российским регионам проло-
жить уникальные по интерес-
ности и прежде невиданные ту-
ристические маршруты.

Музейщики наизусть зна-
ют правила предосторожности 
с мультимедийными техноло-
гиями: не надо заигрываться 
и превращать историю в фэн-
тези-шоу. Но вытаскивать ее 
из мира «пыльного и скучно-
го» надо. У подростков должно 
быть право увидеть средневе-
ковый меч во всей его красе и 
даже помахать его копией.

— Важно, чтобы молодые ре-
бята интересовались историей 
и, главное, знали прошлое сво-
ей страны. С использованием 
продвинутых технологий вир-
туальной реальности можно 
создавать документальные ре-
конструкции событий,  — про-
комментировала выход ново-
го проекта «Ворота Куликова 
поля. Битва за Епифань» ми-
нистр культуры РФ Ольга Лю-
бимова.

Мы успешно входим в про-
странство, необходимое нам в 
деле воспитания подрастающе-
го поколения, в борьбе на идео-
логическом фронте за правиль-
ное представление об истории, 
подчеркнул генеральный ди-
ректор медиагруппы «Россия 
сегодня» Дмитрий Киселев. По 
его мнению, VR-реконструкция 
«Ворота Куликова поля, Битва 
за Епифань» учит нас тому, что 
«только от каждого из нас за-
висит конечный исход любой 
истории». По новым VR-зако-
нам будет строиться и музей-
ный мемориал на месте Судь-
бищенской битвы, директор 
Орловского краеведческого 
музея Дмитрий Моисеев пока-
зал его впечатляющий проект, 
музей планируется открыть 
в 2027 году. Что в нем только 
не предусмотрено, кроме экс-
позиций! Хотя разработчики 
и поклонники таких проектов 
предупреждают, что это не дол-
жен быть преимущественно 
CПА-отельный маршрут, это 
прежде всего встреча с истори-
ей. Музейные проекты на полях 
известных битв — а ключевыми 
полями русской истории были 
Куликово, Бородинское и поле 
под Прохоровкой — способны 
воскресить перед современ-
никами русскую историю во 
всех тонкостях, пока известных 
только краеведам.  

Зимний шторм
— Друзья! Сегодня ком-
мунальные службы ра-
ботают в усиленном ре-

жиме, устраняя последствия не-
погоды, — обратился к горожа-
нам мэр города Симферополя 
Михаил Афанасьев. — Давайте 
поможем им и без надобности 
не будем выезжать в город на 
личном транспорте.

В ялтинском грузовом пор-
ту шторм оторвал баржу от 
причальной стенки и всю ночь 
швырял ее в гавани. Море игра-
ючи набросало на набережную 
огромные валуны. Несколь-
ко прибрежных кафешек, сто-
явших слишком близко к пля-
жу, стихия разнесла в щепки. С 
утра понедельника  устранени-
ем последствий удара стихии в 
Большой Ялте занимались 500 
человек. Здесь, как и в других 
местах, много поваленных де-
ревьев, которые нужно опера-
тивно убрать.

Вчера в Евпатории и Саках 
оставались подтопленными 93 
частных жилых дома, около 100 
гостевых домов и подвалы двух 
многоэтажек.

— Ночь была длинной и очень 
сложной, — рассказала мэр 
Евпатории Елена Демидова. 
— Сегодня и в ближайшие дни 
будем ликвидировать послед-
ствия шторма.

В городе эвакуировано 285 
человек, 41 из них — дети. В рай-
оне Судака мужчину, гуляв-
шего на набережной, смыло в 
море. Тело погибшего нашли на 
пляже поселка Морское. В Алу-
ште шторм частично разрушил 
западную набережную и тоже 
разбил приморские павильоны. 
В Джанкое ураган сорвал кры-
шу на здании городского отде-
ления полиции.

— У четырех пациентов ушиб-
ленные раны, у одного — закры-
тый перелом, — рассказали в 
оперативном штабе Крыма. 
— Два пациента с общим пере-
охлаждением госпитализирова-
ны в Евпаторийскую городскую 
больницу.

Стихия добавила работы 
энергетикам: 78 аварийных 
бригад работают круглосуточ-
но. Восстановить электриче-
ство в республике планируют в 
течение двух суток.

«Шторм века» натворил не-
мало бед и на Черноморском 
побережье соседнего Красно-
дарского края. В Анапе зали-
ло пляжи, местами их инфра-
структура полностью уничто-
жена. Мощной волной сухогруз 
Blue Shark под флагом Белиза в 
ночь на понедельник выброси-
ло на мель прямо напротив пля-

жа поселка Витязево, в паре со-
тен метров от берега.  На борту 
21 человек экипажа, это гра-
ждане Сирии, Индии и Египта. 
Спасательная операция начнет-
ся, как только позволит погода, 
говорят в Главном спасательно-
координационном центре Мор-
спасслужбы. Крайне тяжелы-
ми выдались прошедшие сутки 
для Сочи. Железнодорожное со-
общение было полностью оста-
новлено. Когда этот материал 
готовился к печати, задержи-
вались около 50 пассажирских 
составов. Как сообщил в сво-
ем Telegram-канале глава Сочи 
Алексей Копайгородский, спе-
циалисты до сих пор устраняют 
последствия непогоды.

— Представляете, вез пасса-
жиров и прямо перед моей ма-
шиной упал фонарный столб на 
улице Виноградной, — рассказал 
«РГ» водитель такси Арам.  —Еще 
бы немного — и прямо на нас…

На пляжной зоне полная раз-
руха. Проход на пляжные терри-
тории до сих пор запрещен.

Аэропорт Сочи  вчера уже 
работал по расписанию, хотя, 
судя по онлайн-табло, пара рей-
сов на вылет задерживается. 
Десять бортов, которые ночью 
уходили на запасной аэродром 
в Минводы, благополучно вер-
нулись в гавань. Сбоев в работе 
общественного транспорта нет, 
автобусы ходят.

Между тем предупреждение 
по непогоде в Сочи сохраняет-
ся до конца понедельника. Не 
исключено, что шторм может 
вернуться. Поэтому городской 
оперативный штаб продолжает 
действовать в круглосуточном 
режиме, отметил глава Сочи 
Алексей Копайгородский. Гла-
ва Крыма объявил режим ЧС 
в отдельных муниципалите-
тах. По прогнозам синоптиков, 
на этой неделе Крым ожидают 
температурные качели. Сейчас 
идет снег, но уже в среду рез-
ко потеплеет до 12 — 14 граду-
сов. При таких перепадах мож-
но ожидать стремительного та-
яния снега в горах и паводка 
на реках, говорят синоптики. 
А значит Крыму нужно быть 
готовым к новым ударам сти-
хии.  

Подготовили: Владимир Аносов, 
Ирина Белова, Александр 
Ершов, Михаил Сухарев, 
Сергей Винник, Юлия Крымова, 
Николай Грищенко

Выброшенный штормом на мель прямо напротив пляжа кубанского курортного поселка Витязево сухогруз 
Blue Shark сразу стал туристической достопримечательностью.

Пляж «Хрустальный» в Севастополе не выдержал удара стихии. Тротуарная плитка и бетонное ограждение рассыпа-
лись осколками.

В Сочи больше всего досталось прибрежным территориям. Проход на пляжи до сих пор запрещен.

А К Ц Е Н Т

В грузовом порту Ялты шторм оторвал 
баржу и всю ночь швырял ее в гавани

Прокуратура 
не будет обжало-
вать приговор, 
несмотря на то 
что гособвинитель 
требовал срок 
в три раза больше

В СК сказали, что 
в состав террори-
стического сооб-
щества на терри-
тории колонии 
вошли больше 
100 осужденных

Российские музеи 
создают 
документальные 
реконструкции 
прошедших 
событий 
при помощи 
VR-технологий

КАК У НИХ

ШТОРМА В ИЗМИРЕ И ОДЕССЕ

Александр Ленин

В последние дни от непогоды 
сильнее всего пострадали Тур-
ция и Украина. Из-за урагана и 
мощных ливней Эгейское и Сре-
диземное моря вышли из бере-
гов. В результате затопило сра-
зу несколько турецких городов. 
Предпоследний «оранжевый» 
уровень опасности был объявлен 
более чем в половине турецких 
провинций. Как минимум два че-
ловека погибли, еще около деся-
ти получили ранения. Управле-
ние по ликвидации последствий 
стихийных бедствий (AFAD) со-
общило, что на горячую линию 
поступило около 1,5 тысячи об-
ращений турецких граждан.

Очевидцы отмечают, что наи-
более сложная обстановка на-
блюдается в Анталье и Измире. 
От подтоплений в этих городах 
пострадали дорожное полотно 
и тротуары. В Измире спасате-
лям пришлось на лодках эваку-
ировать местных жителей. В ку-
рортных зонах с корнем выры-
вало деревья, пострадали авто-
мобили, дома, офисы и торговые 
лавки. В Сети появилось видео 
из Измира, где улицы больше на-
поминают водные каналы с без-
надежно застрявшими в потоках 
воды машинами. Настроение ту-
ристов наглядно отражают по-
луразрушенные бунгало, кото-
рые сегодня можно увидеть на 
турецких пляжах. Море вышло 
из берегов и подтопило райо-
ны турецкого города Искенде-
рун провинции Хатай. Местный 
мэр Мурат Демиръюрек отме-
нил все занятия в школах и при-
звал горожан избегать посеще-
ния улиц, находящихся непода-
леку от побережья, и не прятать-
ся в подвальных помещениях. 
На фоне разбушевавшейся сти-
хии пришлось закрыть пролив 
Дарданеллы для движения судов 
с севера на юг. Из-за непогоды 
уже пятый сухогруз сел на мель 
в Турции.

Сразу на десять градусов по-
низилась температура в Стам-
буле, где прошли дожди. По 
этой причине было отменено 
большое количество авиарей-
сов. В российском генеральном 
консульстве в Стамбуле сообщи-
ли, что граждане РФ не обраща-
лись к дипломатам за помощью 
в связи с непогодой.

Метель и шквалистые вет-
ры обрушились на Одесскую 
область, где без электричества 
остались 234 населенных пунк-
та. Местами было прервано во-
доснабжение. Мэр Одессы Ген-
надий Труханов заявил, что из-
за нестабильной подачи элек-
троэнергии в городе были от-
ключены крупные районные ко-
тельные для сбережения обору-
дования. На одной из них ураган 
в буквальном смысле снес тру-
бу. ЧП произошло на улице Пау-
стовского.

На одесских улицах порыва-
ми ветра повалило много круп-
ных деревьев, под которыми 
оказались легковые машины. 
Коммунальные службы в сроч-
ном порядке расчищают ули-
цы, но явно не справляются с 
выпавшими на их долю нагруз-
ками. В городе резко подскочи-
ли цены на такси. Автобусные 
рейсы из Киева в Одессу были 
отменены. Продажа билетов 
на них временно приостанов-
лена.  Метеослужба Республи-
ки Кипр в воскресенье вводи-
ла «желтый» уровень погод-
ной опасности. Предупрежде-
ние распространили из-за лив-
ней, града и сильного ветра. Си-
ноптики предупреждали, что в 
отдельных районах острова за 
час может выпасть до 35 милли-
метров осадков. На побережье и 
в горах Троодоса ожидался ве-
тер с порывами до восьми бал-
лов по шкале Бофорта. Погодные 
аномалии наблюдаются в Румы-
нии, где из-за ветров и метелей 
без света остались жители около 
400 населенных пунктов.  

КОММЕНТАРИЙ

ВСТРЕТИЛИСЬ ДВЕ АНОМАЛИИ 

ОФИЦИАЛЬНО

ДОРОЖНЫЕ ЗАБОТЫ

Анатолий Цыганков, 
завотделом Гидрометцентра РФ 

П
ричины подобных по-
годных катаклизмов  
хорошо известны нау-

ке. Они характерны для пере-
ходных периодов осень—зима, 
зима—весна. В это время  в ат-
мосфере встречаются две ги-
гантских аномалии, одна с вы-
сокой температурой, другая 
с низкой.  Если перепад тем-
ператур между «визитерами» 
не слишком большой, то такая 
встреча хотя и сказывается на 
погоде, но без серьезных по-
следствий. А большие вызыва-

ют ураганы, наводнения и т.д. 
Что сейчас и произошло. Как 
известно, на огромных южных 
территориях летом и осенью 
стояли очень высокие темпера-
туры, а на севере страны, в рай-
оне Мурманска, Архангельска, 
Якутии, было намного холоднее 
нормы. Этот холод через Моск-
ву, Минск сместился на юг, к 
Черному морю, где встретился 
с жарким воздухом субтропи-
ков. На контрасте температур 
и закрутился глубокий циклон. 
От очага стихия двинулась на 
Грецию, Турцию, Черное  море, 
Крым, Северный Кавказ, разо-
гнав в ряде регионов ветер до 

40 м/с и нанеся сильнейший 
удар по огромным территори-
ям. Дальше траектория цикло-
на пошла как обычно: Крым, 
Азовское море, Ростов-на-До-
ну, Воронеж, Курск, Москва. По 
мере движения сила урагана  
уменьшилась. Можно ли винить 
в катаклизме глобальное потеп-
ление? Вряд ли. Ведь  в Крыму 
ветры со скоростью до 30 м/с 
хотя и редко, но бывают. Конеч-
но, наблюдавшиеся сейчас 40 
м/с — это серьезная аномалия, 
но подобное было, например, 
30 лет назад.   

Подготовил Юрий Медведев 

Елена Манукиян

В 
минтрансе сообщили, 
что на ликвидацию снеж-
ных заносов и гололеди-

цы в понедельник утром на фе-
деральные трассы выехало 7,7 
тыс. единиц уборочной техни-
ки. «Дорожники работают в 
усиленном, круглосуточном ре-
жиме. На спусках и подъемах 
дорог размещена эвакуаци-
онная техника», — сообщили в 
пресс-службе министерства.

На особый контроль взя-
та ситуация с восстановлени-
ем энергоснабжения и тепло-
снабжения в регионах. По дан-
ным минэнерго, около 1,9 млн 
человек остались без света из-
за неблагоприятных погодных 
условий на юге страны. Пере-
бои с электроснабжением были 
в Крыму, Дагестане, Краснодар-
ском крае, Ростовской области, 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запо-
рожской областях. В ведомстве 
подчеркнули, что в аварий-
но-восстановительных работах 

участвуют более 2,1 тыс. чело-
век и 783 единицы специальной 
техники.

В минстрое отметили, что 
масштабы предстоящей рабо-
ты еще изучаются. «Мы нахо-
димся в постоянной коммуни-
кации с коллегами из МЧС Рос-
сии, Минприроды России, всех 
причастных ведомств и органи-
заций для оперативного реаги-
рования на ситуацию. В связи с 
прогнозируемым продолжени-
ем циклона мобилизованы все 
службы и ресурсы», — сказал 
министр строительства и ЖКХ 
Ирек Файзуллин.

В Москве, несмотря на слож-
ные метеорологические усло-
вия, аэропорты не прекраща-
ли работать, хотя несколько 
раз закрывали взлетно-поса-
дочные полосы для проведения 
контрольных очисток, следует 
из данных Росавиации.

Сочинский аэропорт с утра 
в понедельник также работал в 
штатном режиме, но добраться 
до него было сложно из-за пло-

хой транспортной доступности 
после урагана. В связи с этим 
авиакомпания «Аэрофлот» 
предложила пассажирам, пла-
нировавшим вылет из Сочи 27 
ноября, бесплатно поменять 
билеты на другой день. Однако 
выбрать новую дату необходи-
мо было в пределах 24 часов от 
времени, указанного в билете.

В РЖД в понедельник утром 
сообщали о задержке 50 поез-
дов на Черноморском побере-
жье из-за упавших деревьев на 
железнодорожные пути, а так-
же подмыва одного из путей в 
районе станции Лазаревская.

В «Федеральной пассажир-
ской компании» заявили, что 
компенсируют пассажирам за-
держку поездов из-за непого-
ды. Возврат и обмен билетов 
можно совершить без дополни-
тельных сборов и плат, но в ин-
дивидуальном порядке, уточни-
ли в ФПК. Для этого необходимо 
обратиться в билетные кассы, 
количество которых при необ-
ходимости будет увеличено.   

— Фото и видео 
последствий «шторма века» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2691543
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

И
стория эта, а если 
быть точным, тра-
гедия,    длилась 
свыше трех лет. И 
вот буквально на 
днях Четвертый 
кассационный суд 
общей юрисдикции 
поставил  точку в 

этой явно затянувшейся тяжбе, 
оставив малышку с родной ма-
мой и бабушкой. Даже адвокат 
Надежда Солодилова, повидав-
шая немало подобных случаев, 
призналась: «До слез растрога-
лась, когда Юлиана с мамой по-
сле суда пришли ко мне в офис и 
я услышала от девочки: «Спаси-
бо, что вернули меня маме и ба-
бушке...».

У бабушки Ольги Моторнюк 
тут особая роль. Введенная в 
заблуждение, она добровольно 
отдала свою внучку абсолют-
но чужому человеку. А потом 
пришла в редакцию «РГ» за по-
мощью. «Доверчивая и глупая, 
позволила чужому человеку 
завладеть внучкой Юлианой», — 
каялась она и просила  помочь 
вернуть  малышку. Так началось 
журналистское расследование 
и борьба за возвращение Юли-
аны в родную семью. Но путь к 
хеппи-энду, как мы уже расска-
зывали («Мамино несчастье», 
«РГ» — Неделя-Кубань-Север-
ный Кавказ от 20.09.2023 г.), 
оказался долгим и сложным.

Впрочем, и сама ситуация 
не из простых. Мама девочки — 
член большой русской семьи, 
переехавшей в Россию из Узбе-
кистана. Сначала Ольга вместе 
с двумя дочками обосновались 
в Тверской области. А затем — 
на Кубани, куда вслед за ними 
перебрались и родственники. 
«Здесь тепло, как в Узбекистане, 
так же много фруктов»… Дочь 
Кристина вышла замуж, роди-
лась девочка Юлиана. Но когда 
ребенку было 1,5 года, между ее 
родителями случился конфликт, 
после которого отец уехал на за-
работки  в другой регион, а мама 
с сильной депрессией попала в  
лечебное учреждение.

Оставшись с  маленькой 
внучкой на руках, бабушка 
запаниковала: что делать?  За 
советом пошла в органы опеки. 
Но вместо совета… ей предло-
жили отдать девочку в дом ма-
лютки. А опекуном она, мол, 
быть не может. Так как бабушка 
одинока, не замужем, постоян-
ной работы не имеет. Хотя Оль-
га — хороший мастер маникю-
ра, от клиентов у нее отбоя нет.  
Но ИП в то время еще не было 
оформлено. И тут же нашлась 
чужая тетя, у которой  имелся и 

заработок, и законный супруг. 
Только вот детей не было.

— Женщина стала убеждать, 
что движима стремлением по-
мочь найти выход из создав-
шейся ситуации, — вспоминает 
бабушка. — А в управлении по  
вопросам семьи и детства за-
верили, что опека на нее будет 
оформлена временно, пока я 
не соберу все необходимые для 
этого документы. Вот и решила 
из двух зол выбрать меньшее: 
лучше отдать внучку «доброй 
женщине», чем определять ее в 
дом малютки.

Однако меньшее зло стреми-
тельно разрасталась. После того 
как дома у новоиспеченной опе-
кунши бабушка при участии го-
родской чиновницы(?!) подпи-
сала добровольный отказ от опе-
ки (хотя при наличии живых ро-
дителей и отсутствии правовых 

оснований она на это не имела 
права. — Т.П.), решением Совет-
ского районного суда мама де-
вочки была ограничена в правах, 
а папа — вовсе лишен их. Затем 
новоиспеченная «мама» практи-
чески полностью пресекла даль-
нейшее общение девочки с кров-
ными родственниками.

Когда родная мама выписа-
лась из больницы, а папа, при-
ехав с заработков, вернулся в 
семью, оба были шокированы 
случившимся. Но мириться с 
этим не стали, началась  судеб-
ная тяжба. Кровным родствен-
никам пришлось приложить ко-
лоссальные усилия, чтобы до-
биться отмены решений Совет-
ского районного суда Краснода-
ра. И лишь в мае 2022 года Чет-
вертый кассационный суд об-
щей юрисдикции, указав на се-
рьезные нарушения, допущен-

ные нижестоящими коллегами, 
направил гражданское дело на 
новое рассмотрение. Назна-
ченная экспертиза затем под-
твердила, что состояние здо-
ровья мамы позволяет ей вос-
питывать родную дочь. К тому  
же у девочки есть масса других 
родственников, в том числе еще 
молодая бабушка...

При повторном рассмотре-
нии дела, состоявшемся уже 
с участием Уполномоченно-
го по правам ребенка, крайсуд 
все это учел. И хотя сотрудни-
ки Управления по вопросам се-
мьи и детства администрации 
Краснодара пытались убедить 
суд, что они действовали пра-
вомерно, передав ребенка абсо-
лютно постороннему человеку, 
их доводы были опровергнуты 
проведенными экспертизами и 
другими неопровержимыми до-
казательствами.

Однако на этом дело не закон-
чилось. Органы опеки Краснода-
ра с поразительным упорством 
продолжили добиваться возвра-
щения ребенка приемной маме. 
И та упорно цеплялась за это на-
звание. Судя по всему, ей очень 
понравилось получать вознагра-
ждение от органов опеки за «ма-
теринский труд». По крайней 
мере, как позже выяснилось,  она 

в частных клиниках «навешива-
ла» на ребенка пугающие диа-
гнозы, чтобы эти выплаты уве-
личить. О каких ее материнских 
чувствах и любви можно тут го-
ворить? Разве что о страсти к 
деньгам. Ведь не случайно и сей-
час эта «заботливая тетя» пыта-
ется «выбить» из родной мамы 
700 тысяч рублей в качестве 
недоплаченных ей алиментов. 
Мол, потратилась на ребенка и 
затраты ей нужно компенсиро-
вать... Хорошо, что до «получе-
ния» девочкой статуса инвалида, 

к счастью, не дошло: ее диагно-
зы, после возвращения в родную 
семью, не подтвердились.

На днях Четвертый кассаци-
онный суд общей юрисдикции 
поставил точку в этой явно за-
тянувшейся тяжбе. Он оставил 
малышку с мамой и бабушкой. 
Юлиане уже пять лет. И, как убе-
дились корреспонденты «РГ», 
малышка счастлива в родной 
семье.   

«Спасибо, — говорит Юлиана, — 
что вернули меня маме и бабушке. 
Мне с ними хорошо...».

А К Ц Е Н Т

За советом бабушка пошла в органы 
опеки. Но вместо совета… ей предложи-
ли отдать девочку в дом малютки. А опе-
куном она, мол, быть не может

РЕЗОНАНС Родители в Краснодаре при участии «РГ» 
добились возвращения малолетнего ребенка в родную семью

Подменили маму

Комментарий

Татьяна Ковалева, 
Уполномоченный по правам ребенка в Краснодарском крае:
— После тщательного изучения всех предоставленных мне документов 

пришла к выводу, что в этой истории нет никаких исключительных об-

стоятельств, позволяющих разлучать ребенка с матерью. Информация  

о неспособности матери по медицинским показаниям воспитывать 

дочь не соответствовала заключениям двух судебно-медицинских экс-

пертиз. Кроме того, наше личное общение с семьей и ребенком убе-

ждало о взаимной привязанности ребенка и близких родственников. И 

суд наконец-то поддержал  нашу позицию, основанную на том, что име-

ющий кровных родственников ребенок должен воспитываться в любя-

щей родной семье. Именно на это направлена государственная семей-

ная политика: ограничение, а тем более лишение родительских прав, 

являются крайними и исключительными мерами. В истории с Юлианой 

это было проигнорировано, что и доказывало проведенное корреспон-

дентом «Российской газеты» журналистское расследование. 
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РАКУРС  Чем порадует 
предновогодняя ярмарка 
на Тверской площади

Время дарить

Сергей Жуков

Предусмотрительные москвичи предпочитают начать 
подготовку к Новому году уже сейчас — еще нет ажио-
тажа, можно без суеты пройтись по магазинам и сде-
лать нужные покупки. За подарками есть смысл загля-
нуть на Тверскую площадь, где до 14 декабря работает 
предновогодняя ярмарка локальных товаров «Твер-
ская-маркет». Она стала продолжением Московской 
недели интерьера и дизайна.

Атмосфера зимних праздников здесь уже ощуща-
ется: площадь украшена елями и соснами, вечерами 
зажигается иллюминация, звучит музыка, выступа-
ют артисты, кружится привычная для столичных фе-
стивалей бесплатная карусель… Вокруг памятника 
Юрию Долгорукому открыты 16 павильонов. В них 
можно найти товары для дома, натуральную космети-
ку, полезные сладости, мед, украшения ручной рабо-
ты, одежду и аксессуары. Ассортимент меняется каж-
дые несколько дней. В общей сложности — порядка 100 
брендов из разных регионов страны, включая участни-
ков проекта «Сделано в Москве». Например, в одном 
из павильонов торгуют сувенирами. «Они изготовле-
ны частными мастерами и маленькими семейными ма-
стерскими, — рассказала «РГ» продавец Ольга. — Это не 
массовое производство, а ручной труд, все сделано с 
душой». По ее словам, люди покупают подарки себе и 
близким. Спросом ожидаемо пользуется символ при-
ближающегося 2024 года — дракон. Берут и вязаных, и 
фарфоровых, и деревянных. Неплохо расходятся елоч-
ные игрушки от петербургской мастерской в виде ма-
шин, трамваев, автобусов и самолетов. И конечно, 
Щелкунчики — их своими руками делает из бука и рас-
писывает семья из Подмосковья.

Во «вкусной» части ярмарки популярны расписные 
пряники из натуральных ингредиентов родом с Ту-
шинской улицы, где организовано небольшое произ-
водство. Выбор большой: и с именами, и с пожелания-
ми. Особенно пользуются спросом лакомства с ново-
годней темой: с зимними пейзажами и в форме снежи-
нок, дракончиков и елок.   

ПОГОДА Как москвичи 
боролись с метелью

Январь в гостях 
у ноября

Ирина Рыбникова

Вчера на Москву обрушилась «черная метель». Так си-
ноптики назвали обильные осадки, которые принес в 
столичный регион южный циклон. К вечеру понедель-
ника высота снежного покрова в отдельных районах 
столицы составила 21 сантиметр, в Подмосковье — до 
25. «Это в три раза выше климатической нормы и со-
ответствует многолетним показателям первой декады 
января», — заявил ведущий специалист центра погоды 
«Фобос» Евгений Тишковец.

На уборку снега в Москве и Подмосковье были бро-
шены все силы. Мэр столицы Сергей Собянин принял 
решение привлечь в помощь коммунальщикам до 12 
тысяч сотрудников других городских служб — «Мосво-
доканала», «Мосгаза» и прочих. Их вывели на уборку 
дворов и тротуаров, пока коммунальные службы за-
нимались расчисткой дорог. Дополнительная помощь 
дала возможность не только оперативно расчищать 
магистрали, но и своевременно освобождать от снега 
крыши зданий, в том числе и жилых домов, избавляя 
горожан от неприятных сюрпризов в виде неожиданно 
падающих с крыш снежных куч. А весь собранный снег 
вывозился на 56 снегосплавных пунктов, которые опе-
ративно перешли на круглосуточный режим работы.

В Подмосковье, где свободных лопат тоже больше, 
чем рук, попросили помочь разобраться со снегом во 
дворах жителей. В частности, с призывом «превратить 
снегопад в общую победу» обратилась к людям адми-
нистрация Балашихи. Подобную тактику в областных 
муниципалитетах применяют не впервые, и, надо ска-
зать, многие жители откликаются — всем хочется вече-
ром припарковаться в почищенном дворе.

В течение всего понедельника температура возду-
ха в Московском регионе колебалась от минус двух 
до плюс двух градусов. Из-за этого снег временами 
превращался в дождь и тут же замерзал на дорогах ле-
дяной коркой. На въездах-выездах на МКАД с вылет-
ных магистралей образовались глухие пробки — груже-
ные фуры не могли с ходу осилить подъемы по превра-
тившемуся в каток асфальту. Весь день по городу сно-
вали 30 «спасательных» экипажей ЦОДД, в задачи 
которых входила отбуксировка большегрузов. Тем не 
менее Кольцевая автодорога в течение дня ехала очень 
плохо. Еще и потому, что было много мелких аварий.   

ПРОЕКТ На юго-востоке столицы открылось движение 
по улице Окской

Сквозная дорога
Любовь Проценко

П
очти 60 лет улица Окская 
на юго-востоке столицы 
была разделена на две ча-

сти путями промышленной же-
лезнодорожной ветки, которая 
вела к грузовой станции Старо-
пролетарская. Но прошло вре-
мя, грузоперевозки сократи-
лись, и появилась возможность 
создать для автотранспорта 
сквозное движение. Вчера об-
новленную дорогу опробовали 
первые машины.

Соединил разрозненные 
участки заново построенный 
двухкилометровый участок 
улицы от 2-го Вязовского проез-
да до Рязанского проспекта, по-
строенный на месте укорочен-
ной железнодорожной ветки. 
Давая старт движения по нему, 
мэр Москвы Сергей Собянин 
отметил, что этот проект не-
большой, но очень важный, так 

как улучшает транспортную 
доступность пяти районов сто-
лицы — Кузьминок, Рязанско-
го, Текстильщиков, Вешняков 
и Выхина-Жулебина, в которых 
проживают свыше 700 тысяч 
москвичей. «Что касается ули-
цы Окская, мы в Москве за по-
следние годы в основном созда-
ли большой транспортный кар-
кас, и в ближайшие годы усилия 
будут направлены на создание 
локальных проектов улично-до-
рожной сети, которые обеспе-

чат улучшение в тех или иных 
районах транспортной доступ-
ности, — сказал глава города. — 
В частности, на улице Окской и 
Вязовском проезде был сделан 
сквозной проезд, реконструи-
рован грузовой двор над желез-
нодорожной дорогой и сделан 
сквозной проезд, который со-
единяет Рязанский проспект и 
Волгоградский».

Мэр подчеркнул, что, на-
чав работы в апреле 2021 года, 
строители завершили их на 
пять месяцев раньше, чем долж-
ны были по контракту. При этом 
они не только построили но-
вый участок, но и, расширив 
проезжую часть улицы Окской, 
превратили ее между Волго-
градским и Рязанским проспек-
тами в полноценную четырех-
полосную трассу. Параллель-
но реконструировали и приле-
гающие улицы Жигулевскую, 
Федора Полетаева и Проекти-
руемый проезд № 770. С новой 
связкой у жителей юго-восто-
ка на участке от Волгоградско-
го до Рязанского проспектов 
столицы появилась попереч-
ная транспортная связь. По-
мимо близлежащих историче-
ских районов транспортная до-
ступность ощутимо улучшится 
на улице Жигулевской, куда по 
реновации сейчас переезжа-
ют жители четырех расселяе-

мых домов района Кузьминки. 
«Необходима эта дорога и на-
селению новых кварталов, ко-
торые возводятся на месте быв-
ших промзон», — отметил мэр. 
Там на территории промзоны 
Грайвороново планируется по-
строить 240 тысяч квадратных 
метров жилья, а также свыше 
200 тысяч «квадратов» объек-
тов промышленного и обще-
ственно-делового назначения, 
включая школу, детсад, офисы, 
логистический центр, а также 
предприятия торговли и сферы 
услуг. Объем инвестиций в раз-
витие этого проекта оценивает-
ся в 38 миллиардов рублей. В ре-
зультате город получит порядка 
трех тысяч новых рабочих мест. 

По оценкам экспертов, за 
счет перераспределения транс-
портных потоков снизится и 
нагрузка на существующую 
дорожную сеть: до 25 процен-
тов на улицу Зеленодольскую, 
до девяти процентов — на ули-
цы Академика Скрябина и 2-й 
Грайвороновский проезд. Пол-
ностью дорожный проект пла-
нируется завершить в 2024 году 
со строительством участка 2-го 
Вязовского проезда для соеди-
нения с Окской и Жигулевской 
улицами, а также Проектиру-
емым проездом № 770. Это до-
бавит автомобилистам новые 
варианты поездок между Ря-
занским и Волгоградским про-
спектами.

Напомню, с 2011 по 2023 год 
в столице построено 1,3 тыся-
чи километров новых дорог. Это 
составляет 25 процентов от су-
ществующей улично-дорожной 
сети столицы. За ближайшие 
три года — 2024—2026 гг. — к ним 
должно еще добавиться 265 ки-
лометров современных маги-
стралей.    Сергей Собянин дал старт движению по новой дороге.

ЖКХ В Подмосковье во время 
капремонта домов монтируют 
лифты с видеонаблюдением

Плюнуть некуда

Ирина Рыбникова

Более 4,5 тысячи многоквар-
тирных домов будут капиталь-
но отремонтированы в Подмо-
сковье в ближайшие три года. 
Об этом сообщил губерна-
тор области Андрей Воробьев, 
открывая VIII Всероссийский 
съезд региональных операто-
ров капремонта.

Он напомнил, что область 
реализует одну из самых 
масштабных программ обнов-
ления многоквартирных домов. 
Из 57 тысяч всех домов Подмо-
сковья в программу вошли 44 
тысячи. «Мы видим, что с каж-
дым годом подрядчики, работа-
ющие в партнерстве с Фондом 
капитального ремонта, стано-
вятся все более профессиональ-
ными, приобретают все новые 
компетенции. И такие съезды 
нужны для того, чтобы перени-
мать друг у друга лучший опыт, 
делиться рекомендациями», — 
подчеркнул Воробьев.

Областные ремонтники, 
например, уже три года исполь-
зуют ноу-хау — при капремонте 
ставят датчики загазованности 
«ГазКонтроль», которые сиг-
нализируют об утечках газа и 
способны перекрыть его пода-
чу при аварийной ситуации. 
Только в этом году планируется 
поставить в квартирах жителей 
более 83 тысяч таких прибо-
ров, а в течение ближайших 
трех лет датчики установят еще 
в 1,8 тысячи многоквартирных 
домов, где по программе кап-
ремонта запланирована заме-
на систем газоснабжения. При 
этих работах, к слову, помимо 
датчиков и новых труб в квар-
тирах жителей появляются и 
современные газовые шланги с 
увеличенными сроками служ-

бы, и диэлектрические вставки, 
которые снимают статическое 
напряжение, возникающее от 
электроподжигов газовых плит 
или подсветки духовки. Таким 
образом, после капремонта у 
жителей появляются дополни-
тельные элементы газовой без-
опасности.

Еще одно новшество, о ко-
тором рассказывали на съезде 
региональных операторов кап-
ремонта представители Под-
московья, касается лифтов. В 
регионе ведется большая ра-
бота по их обновлению, и все 
подъемники, которым было 
больше 25 лет, уже заменены. 
Теперь приступили к следую-
щему этапу модернизации — 
установке лифтов, в которых 
имеются встроенные систе-
мы обеззараживания возду-
ха и видеонаблюдения. Меж-
ду прочим, очень нужная шту-
ка. Не секрет, что иной раз 
лифт используют как стену для 
граффити или общественный 
туалет. А еще в лифте с камерой 
спокойнее ездить детям, кото-
рые вынуждены возвращаться 
из школы без сопровождения 
взрослых. Ну и найти любого 
нарушителя будет проще. До 
подъезда его «доведет» каме-
ра городского видеонаблюде-
ния, а внутри встретит лифто-
вая камера. То есть вычислить, 
где живет нарушитель, можно с 
точностью до этажа.

Долгие годы дома столично-
го региона обеспечивал подъ-
емниками Щербинский лифто-
строительный завод. Но сейчас 
только в Подмосковье работа-
ют два крупных лифтострои-
тельных предприятия — в Сер-
пухове и Лыткарине. Серпу-
ховский завод считается одним 
из самых новых в Европе.   

Медиацентр сообщает
АКТУАЛЬНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ФИНАНСИРОВАНИЯ 
ЛЕКАРСТВЕННОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ ПАЦИЕНТОВ С РЕДКИМИ 
ЗАБОЛЕВАНИЯМИ В НОВОМ БЮДЖЕТНОМ ПЕРИОДЕ
29 ноября в 11.00 в «РГ» пройдет круглый стол с участием председа-
теля и членов Экспертного совета Комитета Госдумы РФ по охране 
здоровья по редким (орфанным) заболеваниям, представителей орга-
нов власти субъектов РФ в сфере охраны здоровья, научного и паци-
ентского сообществ. Цель мероприятия — обсуждение проблемы ре-
гистрации и лекарственного обеспечения взрослых пациентов с ред-
кими заболеваниями, а также определение актуальных направлений 
совершенствования системы в новом бюджетном периоде с учетом 
опыта РФ в 2007—2023 годах. Онлайн-трансляция будет доступна на 
сайте mc.rg.ru 29 ноября 2023 г. с 11.00 мск.

Аккредитация СМИ для участия в мероприятии по электронной почте 
mc@ rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 28 ноября 18.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на меро-
приятие и «Российскую газету» как организатора — обязательна.

Во «вкусной» части ярмарки популярны расписные пряники 
с Тушинской улицы, где организовано небольшое производство.
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Соединение разорванной улицы Окской 
улучшило транспортную доступность 
700 тысячам жителей сразу пяти 
районов Москвы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Включили свет, раскон-
сервировали систему 
подогрева воды, рас-

консервировали туалет. А что 
еще надо? Все, жизнь началась. 
Мы поняли: прилетели домой».

Как только прибыл первый 
экипаж, сразу стали готовить 
медицинские эксперименты. 
Кстати, многие начались еще 
на станции «Мир» и продол-
жатся на Российской орбиталь-
ной станции, которая заменит 
МКС. «Это правильно. Организм 
у всех разный, и, чтобы получить 
устойчивый результат, нужно 
набрать статистику», — поясняет 
Герой Советского Союза и Герой 
России Сергей Крикалев.

В космос с научным 
портфелем

Статистика — серьезный ар-
гумент. И на конференции при-
водилось много цифр. Так, за чет-
верть века на российский сег-
мент МКС доставили 7,5 тонны 
научной аппаратуры и оборудо-
вания. Проведено более 400 экс-
периментов, на которые затра-
чено около 24 500 часов време-
ни работы экипажа. Спущено на 
Землю около двух тонн результа-
тов экспериментов. И они, без со-
мнения, обогатили нашу науку.

Однако МКС стареет: ресурс 
первых модулей уже превышен 
более чем в полтора раза. Как 
считают эксперты, при береж-
ном отношении к станции на-
значенные сроки службы мож-
но было бы продлевать еже-
годно. По словам генерального 
конструктора по пилотируемым 
программам, дважды Героя Со-
ветского Союза академика Вла-
димира Соловьева, наши спе-
циалисты по сути дела дали га-
рантию безаварийной работы 
российского сегмента станции 
с ежегодным подтверждением до 
2028 года.

Тем не менее факт остается 
фактом: примерно половину ра-
бочего времени космонавты тра-
тят сегодня на ремонт аппарату-
ры и поддержание звездного «хо-
зяйства».

— Это снижает эффектив-
ность исследований, — замечает 
генеральный директор «Роскос-
моса» Юрий Борисов. — Назрела 
необходимость следующего эта-
па развития пилотируемой кос-
монавтики.

РОС вберет в себя все луч-
шее из накопленного космиче-
ского опыта. Как подчеркивают 
специалисты, важно обеспечить 
непрерывность пилотируемой 
программы. Как это было при 

переходе с «Салюта» на «Мир», 
с «Мира» на МКС. Это предот-
вратит потерю компетенций 
в конструировании орбиталь-
ных комплексов, управлении по-
летом, подготовке космонавтов. 
Будут отсутствовать риски по-
терь лидирующих позиций.

Однако новая станция будет 
иметь и ключевые отличия. Все 
вместе это дорога в будущее — по-
летам к Луне и Марсу, — подчер-
кивают специалисты.

Под полярным градусом
Первый этап развертыва-

ния РОС намечен на 2027—2030 
годы, а завершить строительство 
планируется в 2032 году.

— У нас лозунг: новый космо-
дром Восточный, новая раке-
та-носитель «Ангара -А5М», но-
вая станция и новый перспек-
тивный транспортный корабль. 
И мы полагаем, что эту станцию 
надо делать с ресурсом не менее 
пятидесяти лет работы в космо-
се, — говорит академик Соловьев.

Пилотируемая космонавти-
ка всегда была и будет показа-
телем уровня научно-техниче-
ского прогресса страны. Будет 
стимулировать развитие но-
вых технологий не только в кос-
мической технике. Какие каче-
ственно новые возможности по-
лучит с новой станицей Россия? 
Прежде всего: это будет откры-
тая модульная архитектура. 
Здесь единственное, что редко 
заменяемое, — ядро станции. Все 
остальные модули можно будет 
состыковывать и отстыковы-
вать, адаптировать под целевые 
задачи.

Что еще будет принципиаль-
но отличать новую станцию от 
МКС, так это ее «наклон». То есть 
насколько орбита удалена от эк-
ватора. У МКС угол наклонения 
меньше 52 градусов, из-за чего 
космонавты могут видеть не бо-
лее двадцати процентов террито-
рии России. У Российской орби-
тальной станции наклонение — 
96,8 градуса. То есть она будет 
находиться на уникальной сол-
нечно-синхронной орбите, где 
солнечные батареи всегда осве-

щены. Где полный обзор оптиче-
скими, инфракрасными, ультра-
фиолетовыми и другими детек-
торами, радиолокационными 
средствами. Причем каждые 
полтора часа. Где мы будем ви-
деть все свои территории, вклю-
чая Арктическую зону!

Нам нужна станция, гово-
рят специалисты, которая будет 
иметь возможность проводить 
эксперименты не только внутри: 
именно внешний борт станет 
платформой для наблюдения. На 
борту можно развернуть управ-
ление облаком малых спутников. 
Это совершенно новая работа. 
Как и система обслуживания на 
так называемой внешней плат-
форме-подвеске.

На выносном стапеле мож-
но будет парковать разного рода 
автоматические аппараты, спут-
ники. Здесь будет проходить их 
ремонт, заправка, юстировка 
полезной нагрузки, а затем они 
снова будут отправляться на 
свои орбиты.

— Мы создадим парк букси-
ров, которые смогут выводить 
автономные модули на нужную 
орбиту в нужное время, — пояс-
няет Владимир Соловьев.

Все видит «инспектор»
Помимо традиционных кос-

мических аппаратов дистанци-
онного зондирования Земли, 
у новой станции будут собствен-
ные спутники-инспекторы. Их 
разработку уже активно ведут 
инженеры. Что это такое, и зачем 
они нужны?

Прежде всего , ключевое сло-
во тут — «собственные». То есть 
эти аппараты войдут в состав 
комплекса Российской орби-
тальной станции. «Инспекторы» 
будут двух типов — ближней под-
держки и дальней. Первым пред-
стоит летать рядом со станцией. 
Это будет непрерывный осмотр 
внешней поверхности: на пред-
мет повреждений, утечек и т.д. 
А также патрулирование бли-
жайших окрестностей станции.

Задача вторых — на более 
дальних дистанциях обнаружи-
вать и следить за сближающими-
ся объектами. Все это — контур 
безопасности вокруг россий-
ских космонавтов. Гарантия от 
любых случайностей.

Как попасть на орбиту
Сейчас «Роскосмос» присту-

пил к формированию научной 
программы для РОС. Как сооб-
щил исполнительный директор 
госкорпорации по перспектив-
ным программам и науке Алек-
сандр Блошенко, ее хотели бы 
утвердить в 2025 году. Это позво-
лит начать наземную подготовку 
по части экспериментов, чтобы 

успеть к началу развертывания 
станции.

Как попасть на борт со своим 
опытом? Важное условие — про-
хождение экспертизы. На кон-
ференции прозвучали цифры: на 
«Мире» было проведено 55 экс-
периментов по российским и за-
рубежным программам. Всего — 
31 тысяча сеансов. На нашем сег-
менте МКС выполнено уже бо-
лее 38 тысяч сеансов в рамках 
69 основных экспедиций. Сей-
час идет 70-я. А есть еще и экспе-
диции посещения, которые так-
же проводят исследования.

В «головном банке» хранятся 
результаты всех научных экспе-
риментов, которые сбрасывают-
ся со станции по радиоканалам, 
привозятся на физических носи-
телях, снимки и т.д. Любая орга-
низация может получить доступ 
к ним на безвозмездной основе.

По словам Блошенко, уже по-
ступило 57 заявок на целевые ра-
боты на Российской орбиталь-
ной станции. С одной стороны, 
вроде бы хорошо. Но с другой, со-
рок с лишним заявок — это про-
должение исследований на МКС. 

— Новая станция даст новые 
возможности для постановки 
экспериментов. И их надо ис-
пользовать. Ставить новые амби-
циозные задачи и не повторять 
то, что было уже сделано для на-
бора статистики, — подчеркивает 
Александр Блошенко.

Если мы говорим об освое-
нии дальних планет, полетах на 
небесные тела , пилотируемом 
полете на Луну, то существует 
огромное количество неосвоен-
ных технологий, которые пона-
добятся. Поэтому планируемые 
эксперименты должны быть на-
целены на закрытие белых пя-
тен, которые уже видны.

Родиться в космосе?
Львиную долю экспери-

ментов в космосе ведет Инсти-
тут медико-биологических 
проблем РАН.

— Благодаря этим работам че-
ловек может долго находиться 
в невесомости и возвращаться на 
Землю здоровым, — констатиро-
вал научный руководитель ИКИ 
РАН академик РАН Лев  Зеленый.

Смешной момент. В качестве 
иллюстрации Лев Матвеевич 
привел пример из жизни. С ого-
воркой: «Я расскажу «непри-
личную» историю». Зал, есте-
ственно, напрягся. А сюжет ока-
зался простой, но с научным 
подтекстом: к американскому 
астронавту, который долго ра-
ботал на орбите и вернулся на 
Землю на российском корабле 
«Союз», прямо в Москву приле-
тела девушка. Так не терпелось 

им встретиться. «То, что человек, 
вернувшись из космоса, хочет 
очень многого, — заслуга наших 
медиков», — подчеркнул с улыб-
кой академик Зеленый.

— Подобная история для ме-
диков — вполне нормальная си-
туация, — парировал директор 
ИМБП РАН академик Олег Ор-
лов. — Мы работаем над тем, что-
бы космонавты, попав на другую 
планету, например на Луну, чув-
ствовали себя хорошо не только 
с точки зрения функциональных 
возможностей и резервов, но и с 
точки зрения продления рода. 
Перспектива дальних космиче-
ских полетов — тема, которой мы 
занимаемся.

Технологии адаптации чело-
века и сопровождение межпла-
нетных полетов ставят целый 
ряд важных задач. Например, 
в области пилотируемых поле-
тов на Луну необходимо решить 
проблемы лунной пыли, частич-
ной гравитации, микробиологи-
ческой безопасности...

Что, скажем, необходимо для 
медико-биологического обеспе-
чения межпланетной экспеди-
ции? Интеллектуальный телеме-
дицинский комплекс, средства 
съема медико-биологической 
информации, системы дистан-
ционного управления средства-
ми профилактики и коррекции. 
Такие технологии могут быть 
разработаны и испытаны на бор-

ту РОС. Понятно, что продление 
человеческого рода в космосе — 
это очень далекая перспектива. 
«Но если не начинать занимать-
ся этими задачами сегодня, мы 
не будем готовы к тому моменту, 
когда потребуются ответы на во-
просы технологического и мето-
дического плана», — подчеркнул 
Олег Игоревич.

Ученые как всегда смотрят 
вперед. Они убеждены: РОС 
должна стать платформой не 
только для отработки каких-то 
технологий, но и для моделиро-
ания отдельных элементов меж-
планетных миссий.

За четверть века на той же 
МКС проведено свыше ста ме-
дико-биологических исследо-
ваний. Как фундаментальных, 
так и прикладных. И что крайне 
важно: многие работы уже проч-
но вошли в клиническую прак-
тику на Земле. Так, телемеди-
цина изначально разрабатыва-
лась для обеспечения космиче-
ских полетов. А теперь без нее 
не представить работу врачей. 
Аэромобильные госпитали, ко-
торые сегодня верой и правдой 
служат спасателям, тоже созда-
вались когда-то для нештатных 
ситуаций при посадке космо-
навтов…  

РАКУРС 
Спрос на инженеров 
резко вырос

Вакансии 
на выбор

Андрей Меркулов

Спрос на работников инженерных профессий в послед-
нее десятилетие резко вырос. Об этом сообщает Инсти-
тут статистических исследований и экономики зна-
ний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ. По данным экспертов, число 
«инженерных» вакансий выросло с 29,9 тыс. в 2010 г. 
до 79,8 тыс. в 2022 г.

Относительная потребность в работниках высшей 
квалификации (удельный вес вакансий в общем чис-
ле рабочих мест) по инженерным профессиям состав-
ляла до 2018 г. около 2%, но в 2020 г. достигла 3,3%, а к 
концу 2022 г. — 4,7%, превысив этот показатель по спе-
циалистам высшей квалификации в целом. Наиболее 
востребованы инженеры по гражданскому строитель-
ству (8,6%), геодезисты, картографы и топографы (7%), 
проектировщики-градостроители и проектировщики 
транспортных узлов (6,2%), инженеры-электроники 
(5%), инженеры-химики и инженеры-электрики (4,8%).

В 2022 г. по специальности работали 71,5% выпуск-
ников инженерных вузов. Наиболее успешно трудо-
устроены специалисты в сфере кораблестроения и вод-
ного транспорта (83,1%), электро- и теплоэнергети-
ки (78,6%), информатики и вычислительной техники 
(78,1%), химических технологий (77,4%), техносфер-
ной безопасности и природообустройства (76,9%), при-
кладной геологии, горного дела, нефтегазового дела 
и геодезии (75%).

Развитию инженерного образования в последнее 
время способствует рост престижа этих профессий. Ре-
зультаты опросов, регулярно проводимых ИСИЭЗ НИУ 
ВШЭ, дают такую картину: в 2020 г. 63% родителей хо-
тели бы видеть инженером своего сына и 52% — дочь 
(в 2014 г. — лишь 34 и 24% соответственно).  

ФОРУМ Сегодня стартовал 
III Конгресс 
молодых ученых

Объявлен 
мозговой штурм

Аркадий Симонов

Сегодня на федеральной территории «Сириус» 
открылся III Конгресс молодых ученых. Это ключевое 
ежегодное мероприятие Десятилетия науки и техно-
логий в России. Без преувеличения можно сказать, что 
здесь пройдет мозговой штурм основных проблем нау-
ки, внедрения ее результатов, привлечения в нее моло-
дежи и далее по списку. Как их решать в условиях санк-
ций? Свое мнение выскажут представители ведущих 
институтов и вузов, органов власти, бизнеса и госкор-
пораций, лидеров отечественной науки, а также моло-
дые ученые из России и других стран.

По словам советника президента РФ Антона Кобя-
кова, конгресс является уникальной площадкой для 
общения активных молодых специалистов и опытных 
профессионалов креативной отрасли, здесь генериру-
ются принципы, формирующие условия для синтеза 
и интеграции научных и творческих проектов в феде-
ральном масштабе.

В этом году Кон-
гресс собрал свы-
ше 4500 участни-
ков из более чем 
25 стран, в числе 
которых Республи-
ка Беларусь, Китай, 
Иран, Республика 
Куба, ЮАР, Казах-
стан и другие. Де-
ловая программа 
Конгресса насчи-
тывает более 100 мероприятий. Она состоит из пяти 
тематических треков: «Большие вызовы — возможно-
сти для развития»; «Возможности Десятилетия нау-
ки и технологий в России»; «Пространство страны — 
пространство возможностей»; «Пространство меж-
дународного научно-технического сотрудничества»; 
«Инструменты развития».

К примеру, трек «Большие вызовы — возможности 
для развития» рассматривает вопросы создания и под-
держки технологий, отвечающих национальным ин-
тересам России в противостоянии большим вызовам. 
Ученые и эксперты обсудят развитие современных 
химических и природоподобных технологий, созда-
ние и использование новых материалов и квантовых 
инструментов, применение искусственного интеллек-
та, организацию научных исследований молодых уче-
ных в сфере управления климатом и экосистемами для 
обеспечения технологической независимости страны.

Блок «Возможности Десятилетия науки и техноло-
гий в России» посвящен проектам, которые позволяют 
решить ключевые задачи Десятилетия: привлечение 
талантливой молодежи в сферу исследований и разра-
боток, вовлечение исследователей и разработчиков 
в решение важнейших задач развития общества и стра-
ны, а также повышение доступности информации о до-
стижениях и перспективах российской науки.

С лекциями выступят выдающиеся ученые, скажем, 
академик Юрий Оганесян расскажет об уникальных 
работах по получению новых элементов Периодиче-
ской таблицы Менделеева. Дискуссия «Наука и искус-
ство» раскроет взаимосвязь научных принципов со-
здания произведений искусства и творческого подхода 
в обучении будущих деятелей культуры. В обсуждении 
примет участие известный актер и театра и кино, худо-
жественный руководитель Московского театра Олега 
Табакова Владимир Машков.  

С пересадкой на Луну

В России впервые показали робота-кентавра для помощи космонавтам 
на Луне.

А К Ц Е Н Т

У нас лозунг: новый космодром
Восточный, новая ракета-носитель,
новая орбитальная станция
и новый транспортный корабль

ЛАБОРАТОРИЯ 

Ученые нашли 
способ 
избавления 
от беcсоницы

ГЕН 
В ОТКЛЮЧКЕ
Сергей Деменко

Американские исследователи 
показали, что блокировка од-
ного из белков мышей улучша-
ет глубокий сон. Этот белок мо-
жет стать мишенью для новых 
препаратов при лечении хрони-
ческой бессонницы.

Давно доказано, что глубо-
кий сон — базовая физиологи-
ческая потребность. Его отсут-
ствие приводит к нарушениям 
множества процессов в орга-
низме. Что происходит в мозге 
во время глубокого сна, решили 
разобраться американские уче-
ные. Они исследовали нейро-
ны в той области мозга мышей, 
которая отвечает за регуля-
цию сна и бодрствования. В ней 
возникает дельта-ритм — элек-
трические сигналы нейронов, 
которые появляются во время 
глубоких фаз сна и являются 
отличительной особенностью 
восстановительного сна.

С помощью системы редак-
тирования генов CRISPR-Cas9 
исследователи «отключили» у 
мышей ген, который связан с 
работой одного из рецепторов 
центральной нервной систе-
мы. В итоге у мышей повыси-
лась активность дельта-ритма и 
улучшился глубокий сон.

По мнению авторов рабо-
ты, эти результаты могут стать 
основой для создания новых 
методов лечения расстройства 
сна. Результаты исследова-
ния опубликованы в журнале 
Nature Communications.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Создан 
уникальный 
гибрид 
для очистки 
сточных вод

ПОРЯДОК 
БЬЕТ ЯДЫ
Юрий Медведев

Российские ученые создали уни-
кальный материал, он может 
с 90-процентной эффективно-
стью разрушать токсины в сточ-
ных водах химических произ-
водств. Это твердый фотока-
тализатор, которые относятся 
к модным сегодня «зеленым» 
материалам. Принцип их рабо-
ты хорошо известен. Под дей-
ствием света они генерируют 
свободные радикалы, которые 
разрушают прочные химиче-
ские связи в молекулах загряз-
нителей, обеспечивая очистку. 
Российский материал делает это 
намного быстрее и эффектив-
нее, чем существующие аналоги. 

— Чтобы получить 90-про-
центную степень очистки, из-
вестным на сегодня фотоката-
лизаторам требуется несколь-
ко часов — нашему достаточ-
но 30 минут, — рассказывает 
доктор химических наук из 
Института физической химии 
и электрохимии РАН Мария Ка-
линина. — Сегодня такие мате-
риалы делают, сочетая органику 
и неорганику. Наш гибрид со-
стоит из порфиринов, которые 
поглощают свет, и наночастиц 
дисуль фида молибдена толщи-
ной в один атомный слой.

Эффективность техноло-
гии в первую очередь зависит 
от того, насколько упорядочена 
структура материала. И в этом 
российский гибрид превосхо-
дит аналоги, именно поэтому 
чистит быстрее и лучше.

— Чтобы добиться такого «по-
рядка», мы использовали прин-
ципы не классической, а супра-
молекулярной химии, — говорит 
Калинина. — Не буду вдаваться 
в сложные детали, скажу толь-
ко, что речь идет о природо-
подобной самосборке гибрида 
из компонентов. Таким мето-
дом удалось создать материал 
с очень упорядоченной струк-
турой.

Но этого мало. Дело в том, 
что для соединения в гибрид 
разных компонентов требует-
ся очень большая энергия. Кро-
ме того, существующие сегодня 
технологии сборки трудоемкие 
и дорогие, что также ограничи-
вает их широкое применение. 
Российские ученые нашли та-
кой вариант самосборки, ко-
торый в разы сократил расход 
энергии и сделал технологию 
простой и дешевой. И еще. Но-
вый фотокатализатор в 11 раз 
быстрее аналогов подавляет 
рост бактерий кишечной палоч-
ки, размножающейся в сточных 
водах.  

Один из ключевых вопросов форума — привлечение талантливой 
молодежи в сферу исследований и разработок.

В этом году 
Конгресс собрал 
свыше 4500 участ-
ников из более 
чем 25 стран

А К Ц Е Н Т

Новая станция даст новые возможности 
для постановки научных экспериментов. 
И их надо использовать. Ставить новые 
амбициозные задачи
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Кстати

РОС будет иметь орбиту, по которой человек еще не летал. Но что еще се-

рьезнее — на высокоширотных орбитах повышается и радиационная опас-

ность. И это все надо исследовать. В 2024 году туда планируют отправить 

биоспутник «Бион-М» № 2. Ученые хотят получить ответы на вопросы, 

связанные с безопасностью экспедиций, и сделать задел для последую-

щей научной программы.

Будут изучены радиационные и гипомагнитные риски, разработаны био-

логические системы жизнеобеспечения космонавтов. И даже исследова-

на возможность использования гибернации (введение в искусственный 

сон) в межпланетных пилотируемых космических полетах. В научной 

программе «Биона» более двадцати экспериментов. Целая научная лабо-

ратория, куда попадут 75 мышей, мухи, растения, микроорганизмы.

ИЗ ДОСЬЕ «РГ»

На конференции была представле-

на диаграмма «Исследования на 

МКС» (по направлениям и косми-

ческим агентствам): Канадское 

космическое агентство — 49, 

« Роскосмос» — 204, ЕКА — 465, 

ДЖАКСА — 911, NASA — 1612. 

Мы отстаем. «С этим надо реши-

тельно бороться, — комментирует 

академик Соловьев. — Надо пре-

кратить практику, когда у нас науч-

ные исследования финансиру-

ются по остаточному принципу».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАК ЭТО БЫЛО 80 лет назад состоялась конференция, на которой Советский Союз преподал 
поучительный урок союзникам по антигитлеровской коалиции 

Тегеран-43

Семен Экштут, 
доктор философских наук

В 
Москву из Тегерана, 
где только что завер-
шилась конференция 
«Большой тройки», 
маршал Сталин воз-
вращался 1 декабря 
1943 года. Два пасса-
жирских самолета, в 
которых находились 

члены советской делегации и со-
провождающие их лица, охра-
няли три девятки истребителей 
— две по бокам и одна спереди и 
выше. В воздухе была сильная 
болтанка, и три часа полета от Те-
герана до Баку дались Сталину 
нелегко. Однако настроение во-
ждя было приподнятым.

Он вынудил высокомерных 
союзников вести с ним перего-
воры на равных.

Пролог
На первом же заседании Те-

геранской конференции Ста-
лин сказал: 

«Приветствуя конферен-
цию представителей трех пра-
вительств, я хотел бы сделать 
несколько замечаний. Я думаю, 
что история нас балует. Она 
дала нам в руки очень большие 
силы и очень большие возмож-
ности. Я надеюсь, что мы при-
мем все меры к тому, чтобы 
на этом совещании в должной 

мере использовать ту силу и 
власть, которые нам вручили 
наши народы».

Деловой ритм работы конфе-
ренции был задан.

И президент США Рузвельт, 
и премьер-министр Великобри-
тании Черчилль признали тот 
непреложный факт, что у Совет-
ского Союза, третий год подряд 
ведущего смертельную схватку 
с нацизмом, имеются не только 
свои собственные националь-
ные интересы, но и потенци-
альная возможность самостоя-
тельно отстоять их на поле боя. 
Во время встречи «Большой 
тройки» в Тегеране Сталин не 
без усилий, но добился глав-
ного: союзники взяли на себя 
официальное обязательство 
в мае 1944 года провести опе-
рацию «Оверлорд» — пересечь 
Канал (так союзники называ-
ли Ла-Манш, пролив между по-
бережьем Франции и островом 
Великобритания), высадиться 
в Нормандии и открыть второй 
фронт в Западной Европе.

Новые роли
Сталин вспомнил события 

недавнего прошлого — неудач-
ные советско-англо-француз-
ские переговоры весны и лета 
1939 года. Второй мировой вой-
ны можно было бы избежать. Но 
заключение тройственного до-
говора о взаимопомощи и воен-
ной конвенции, направленной 
против нацистской Германии, 
не состоялось.

В сентябре 1939 года вождь 
в образной форме очень точно 
объяснил своим ближайшим 
соратникам причину неудачи:

«Мы предпочитали согла-
шение с так называемыми де-
мократическими странами и 
поэтому вели переговоры.

Но англичане и французы хо-
тели нас иметь в батраках и при-
том за это ничего не платить!

Мы, конечно, не пошли бы в 
батраки и еще меньше, ничего 
не получая».

После контрнаступления 
Красной армии под Москвой, 
победы под Сталинградом, Кур-
ской битвы, форсирования Дне-
пра и освобождения Киева ни о 
каком «батрачестве» Советско-
го Союза не могло быть и речи. 
США и Англия, силою вещей вы-
нужденные считаться с наци-
ональными интересами СССР, 

без возражений согласились с 
требованием Сталина: передать 
его стране после победы над 
Германией два незамерзающих 
порта на Балтийском море — Ке-
нигсберг и Мемель (Клайпеду).

Роли переменились.

Нотация для Рузвельта
На сей раз чванливым союз-

никам, как нерадивым школь-
никам, не выучившим заданный 
учителем урок, пришлось терпе-
ливо выслушать суровую нота-
цию из уст Верховного главно-
командующего. Сталин весьма 
настоятельно попросил союзни-
ков назвать ему не только сроки 
начала операции «Оверлорд», 
но и имя главнокомандующего 
союзными войсками в Европе.

29 ноября 1943 года, во вре-
мя второго заседания глав пра-
вительств трех стран, состоялся 
примечательный диалог.

«Рузвельт. Этот вопрос еще 
не решен.

Сталин. Тогда ничего не вый-
дет из операции «Оверлорд». 
Кто несет моральную и военную 
ответственность за подготовку 
и выполнение операции «Овер-
лорд»? Если это неизвестно, то-
гда операция «Оверлорд» яв-
ляется лишь разговором… Долж-
но быть одно лицо, которое отве-
чало бы как за подготовку, так и 
за проведение операции».

До сей поры никто не смел 
так разговаривать с президен-
том США. И вскоре после завер-
шения Тегеранской конферен-
ции главнокомандующий был 
назначен. Им стал генерал Ду-
айт Эйзенхауэр.

Залп по Черчиллю
Что касается Черчилля, он  

вместо операции «Оверлорд» 
строил планы высадки союзных 
войск в восточной части Среди-
земного моря.

«Английский лидер стремил-
ся через Балканы вклиниться в 
Центральную Европу и не допу-
стить наши войска в Румынию и 
Австрию, а возможно, и в Вен-
грию, даже тогда, когда Рузвельт 
по пути в Тегеран на совещании 
в Каире 22—28 ноября 1943 года 
указал ему, что русские (то есть 
советские) войска находятся 
всего в 60 милях от границы с 
Польшей и в 40 милях от Бесса-
рабии и что они после форсиро-
вания Буга окажутся, по суще-
ству, в Румынии. Поэтому со-
юзные войска просто не успе-
ют попасть на Балканы, так как 
русские опередят их».

Советская разведка доло-
жила: Иран буквально нашпи-
гован гитлеровской агентурой, 
и на «Большую тройку» гото-
вится покушение. Из сообра-
жений безопасности Сталин 
предложил Рузвельту поселить-
ся на территории советского 
посольства. Предложение было 
с благодарностью принято, и 
первая неофициальная встре-
ча лидеров двух стран состоя-
лась без Черчилля. С первых же 
минут Сталин и Рузвельт пре-
красно поняли друг друга: и тот 
и другой считали, что пора по-
ложить конец доминированию 
Британской империи в мире.

«Черчилль был весьма недо-
волен тем, что Рузвельт остано-

вился в советском посольстве. 
Он полагал, что это был хит-
рый шаг со стороны И.В. Стали-
на, который давал ему возмож-
ность встречаться с Рузвельтом 
в неофициальной обстановке, 
обговаривать без него, Черчил-
ля, важные вопросы и склонять 
Рузвельта на свою сторону».

Так и произошло.
Пообещав Рузвельту всту-

пить в войну с Японией сразу же 
после победы над Германией, 
Сталин безоговорочно склонил 
американского президента на 
свою сторону. 28 ноября 1943 
года, во время первого заседа-
ния глав правительств, Сталин 
официально заявил:

«К сожалению, мы пока не 
можем присоединить своих 
усилий к усилиям наших ан-
гло-американских друзей по-
тому, что наши силы заняты на 
западе и у нас не хватит сил для 
каких-либо операций против 
Японии. Наши силы на Даль-
нем Востоке достаточны лишь 
для того, чтобы вести оборону, 
но для наступательных опера-
ций надо эти силы увеличить 
по крайней мере в три раза. Это 
может иметь место, когда мы за-
ставим Германию капитулиро-
вать. Тогда — общим фронтом 
против Японии».

После этого заявления Чер-
чилль остался в меньшинстве и 
был вынужден подчиниться.

Тегеранская конференция 
стала генеральным сражени-
ем между Сталиным и Черчил-
лем. И Сталин это сражение вы-
играл.  

Ключевой момент церемонии передачи И. Сталину «Меча Сталинграда» — подарка от короля Великобритании Георга VI жителям Сталинграда и советскому народу. Церемония проходила во время Тегеранской конференции 29 ноября 1943 года.

А К Ц Е Н Т

Черчилль был весьма недоволен тем, 
что Рузвельт остановился в советском 
посольстве. Он полагал, что это был 
хитрый шаг со стороны И.В. Сталина...

АНОНС

В декабрьском номере журнала 

«Родина» выделяются несколько 

материалов, объединенных руб-

рикой «Легенды Родины». Леген-

ды — это вице-адмирал Степан Ма-

каров, ставший своеобразным но-

ватором на русском флоте. Это ак-

ванавт Анатолий Сагалевич, ре-

кордсмен по подводному погру-

жению к месту гибели «Титаника». 

Это разведчик-нелегал Артур 

Адамс, сумевший выведать у аме-

риканцев секреты по произ-

водству атомного оружия…

Подписаться на «Родину» можно 

по каталогам: АО «Почта Рос-

сии» — П1266, П5705; ФГУП «По-

чта «Крыма» — 73325, 71244.

Здание советского посольства в Тегеране.

Военнослужащие 21-й бригады 10-й пехотной индийской дивизии охраняют место проведения конференции.

Министр иностранных дел Великобритании Э. Иден, заместитель иностранных дел Великобритании А. Кадоган и другие в кулуарах конференции.
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В этом году исполнилось 80 лет со дня проведения Тегеранской конференции (28 ноября — 1 декабря 
1943 г.), которой в дипломатической истории Второй мировой войны отводится особое место. Первая 
встреча «Большой тройки» — лидеров И.В. Сталина (СССР), Ф.Д. Рузвельта (США) и У. Черчилля 
(Великобритания) проходила на фоне побед Красной армии, освободившей более половины захвачен-
ной советской территории, но при еще достаточных силах Германии, владевшей ресурсами практически 
всей Европы. Логика борьбы против общего врага свела глав правительств трех стран в Иране, где они, 
несмотря на различия убеждений, взглядов на историю и идеалов, пришли к соглашению об открытии 
второго фронта в Западной Европе и наметили контуры послевоенного мирового устройства.
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КИНО Героями 
фильма стали
шахматистки

ХОД 
КОРОЛЕВЫ
Александр Перов

В Москве показали новый до-
кументальный фильм Киносту-
дии им. М. Горького «Ваш ход, 
королева!». Он о женщинах в 
мире шахмат. Главные героини — 
гроссмейстеры среди женщин 
Алина Бивол и Мария Фоминых. 
Мария также известна как ор-
ганизатор самого необычного 
турнира в истории шахмат — 
«Блондинки против Брюнеток».

Еще одна героиня — cовсем 
юная чемпионка мира по бы-
стрым шахматам Вероника Шу-
бенкова, которая запомнится 
зрителям своей непосредствен-
ностью и трогательной истори-
ей о том, как она в детстве шила 
платья для шахматных королев. 
Да так и влюбилась в них. Кто-
то скажет — девочки есть девоч-
ки, но, кажется, это не та эмо-
ция, на которую рассчитывали 
авторы.

Режиссер Алена Михайло-
ва и ее героини пытаются до-
казать, что женщины в шах-
матах — терминаторы. Они ни-
когда не сдаются и не соглаша-
ются на ничью, а если проигры-
вают, то стараются скрывать 
эмоции на людях, они играют 
креативнее и порой агрессив-
нее мужчин. При этом призо-
вой фонд в мужских турнирах 
выше, чем в женских, а из 2120 
гроссмейстеров по всему миру 
лишь 364 — женского пола... 
Но королевой шахмат можно 
стать и без короны ФИДЕ. В фи-
нале мы видим красивых, ум-
ных женщин не только за шах-
матной доской, но и поющими 
на сцене, делающими макияж, 
разгуливающими в вечерних 
платьях.

«Получилось классно! Те, 
кто увидит эту картину, почув-
ствуют, что в шахматы можно 
влюбиться, причем очень на-
долго», — призналась Алина Би-
вол. Осталось дождаться, когда 
фильм появится в прокате.  

КНИГИ Павел Басинский: Пишу о Левине, а думаю про Анну

Она разрушит, он создаст
Михаил Визель

С
реди самых ожи-
д а е м ы х  п р е м ь е р 
книжной ярмарки 
Non/fiction, которая 
откроется в четверг, 
30 ноября, в столич-
ном Гостином дво-
ре, — «Подлинная ис-
тория Константина 

Левина». Новая книга Павла Ба-
синского, вышедшая в «Редак-
ции Елены Шубиной» издатель-
ства АСТ, продолжает серию его 
увлекательных исследований 
жизни и творчества Льва Тол-
стого. Прошлогодняя «Подлин-
ная история Анны Карени-
ной» принесла автору премию 
«Большая книга» (уже вторую — 
после «Бегства из рая», также 
посвященного Толстому). На-
кануне выхода книги в свет мы 
расспросили Павла Басинско-
го — об Анне, Льве и Левине…

Про Льва Толстого и «Анну 
Каренину» существует анек-
дот, что однажды какая-то 
дама попросила Толстого объ-
яснить в двух словах: о чем 
все-таки его роман? На что 
Толстой резко ответил, что 
если бы он мог объяснить «в 
двух словах», то он бы и напи-
сал «в двух словах», а не гро-
моздил огромный роман — не 

прочтя который от слова до 
слова, невозможно понять, о 
чем он! Так вот, держа в го-
лове этот анекдот, все-та-
ки спрошу: о чем ваша новая 
книга?

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Не знал этого 
анекдота. Но есть зафиксиро-
ванные слова Толстого в пись-
ме Николаю Страхову, что если 
бы его спросили, о чем этот ро-
ман, он должен был бы снова на-
писать этот роман от первого 
слова до последнего. Книга моя 
о Константине Левине. Про-
сто когда уже вышла моя книга 
«Подлинная история Анны Ка-
рениной», я вдруг понял, что в 
ней нет почти ничего о Левине, 
хотя его история жизни, с Кити 
и без нее, занимает ровно поло-
вину романа. Вот я и решил ис-
полнить долг перед ним и Кити.

Но при этом основа романа 
«Анна Каренина» — все-таки 

история отношений Анны и 
Алексея Вронского. Не было у 
вас соблазна посвятить кни-
гу ему?

П А В Е Л  Б А С И Н С К И Й :  Н е т- н е т,  о 
Вронском отдельной кни-
ги не будет! Мне, признаюсь, 
не симпатичен этот человек. 
Анна влюбилась не в него, а в 
свою любовь к нему, как это 
ни странно не звучит. А если 
кто-то еще его любит, то со-
ветую почитать Константина 
Леонтьева «Два графа: Алек-
сей Вронский и Лев Толстой». 
Статья замечательна тем, что 
Леонтьев ставит Вронского 
выше Толстого. То есть прямо 
пишет: без Толстых мы про-
живем, а без Вронских — ни-
как! Но кто придумал Вронско-
го? Толстой! Неувязочка полу-
чается.

В литературе европейских 
языков сейчас есть немало ро-
манов, «переосмысляющих ка-
нон». Огромный успех, напри-
мер, имел роман «Песнь Ахил-
ла», описывающий Троянскую 
войну из перспективы Па-
трокла. Можно ли ваши книги 
о Карениной и Левине отнести 
к этому новому тренду?

П А В Е Л  БАС И Н С К И Й :  Не думал об 
этом. На самом деле обе мои 
книги — это просто признание 
в любви к «Анне Карениной». 
Можно и без кавычек. Просто 
признание в любви к Анне.

Еще один расхожий стерео-
тип — «Левин — это просто 
сам Лев». (Кстати, поддер-
жанный фильмом 2009 года 
Сергея Соловьёва, где Сергей 
Гармаш явно загримирован 
под молодого Толстого и к 

тому же читает «от авто-
ра»). Насколько справедливо 
такое толкование?

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Сам Лев Нико-
лаевич сердился, когда его срав-
нивали с Левиным. Но ведь оче-
видно, что он был прямым про-
тотипом этого героя. Все четыре 
года, когда писался роман, Тол-
стой не вел дневника. Я думаю, 
что образ Левина и есть дневник 
Толстого за эти годы.

Ну и последнее: как всё-таки 

правильно, Левин или Лёвин? 
Ведь если от имени «Лёва», 
«Лёвушка», то должен быть 
Лёвин?

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Давайте развен-
чаем сразу два мифа. «Война и 
мир» пишется через «и», а не че-
рез «i». «Мiръ» через i в XIX веке 
означало «мир как вселенная», 
а с другой стороны — «мир как 
крестьянская община» (отсюда 

«навалиться всем миром», «пир 
на весь мир»). Толстой имел в 
виду мир как антитезу войне, 
как нормальный миропорядок, 
если угодно.

«Левин» пишется через 
«е», так в черновиках, в чисто-
вой редакции и в прижизнен-
ных публикациях, а они счи-
таются каноническими. Но, 
по свидетельству современни-
ков, Толстой не возражал про-
тив произнесения фамилии ге-
роя через «ё». Это характерная 
тульская огласовка. Крестьяне 
называли Толстого Лёв Нико-
лаевич. Так же почему-то об-
ращался к нему критик и фило-
соф Николай Страхов.

В итоге: можно называть 
его Лёвиным. Но печатать че-
рез «ё» нельзя. Надо блюсти 
волю автора. Тут ведь еще при-
мешивается идиотское со-
ображение, что, дескать, Ле-
вин — фамилия еврейская, а 
толстовский герой — русский 
аристократ. Да — еврейская, от 
левитов. Но и вполне себе рус-
ская аристократическая. Как и 
крестьянская. Словом, не надо 
придумать за Льва Николае-
вича.  

Кадр из фильма «Анна Каренина» 
1967 года, в роли Левина — 
Борис Голдаев.

А К Ц Е Н Т

Лев Николаевич сердился, 
когда его сравнивали с Левиным. 
Но очевидно, что он был прототипом 
этого героя

ГАСТРОЛИ Пермский 
Театр-Театр показал 
мюзикл для подростков

Хип-хоп луны

Анна Галайда

Пермский Театр-Театр привез в Москву свою недав-
нюю премьеру — мюзикл «Как пережить лето», целевая 
аудитория которого подростки. Лаконичный одноакт-
ный спектакль вышел в Перми этой осенью, а его за-
мысел возник в ходе лаборатории мюзикла «Резиден-
ция ТТ», который устраивал театр. Москвичка Дана 
Жанэ получила тогда за это либретто спецприз. Там же 
она встретилась с композитором (он же автор текстов) 
Александром Марголиным, с которым они в итоге и 
создали спектакль о девочке-подростке, пытающейся 
сбежать от банальной реальности в мир аниме.

Полина вынуждена проводить лето на даче вместе 
со скучными родителями и противной сестрой. Она ви-
дит себя Солнечной Дочерью, которой нужно найти 
Лунного мальчика, которого зовут Акайо, чтобы спа-
сти мир от коварных замыслов Красного Человека. Ей 
кажется, что она узнает Акайо в новом соседе Диме, но 
идеи Полины его интересуют не больше чем ее семью.

В Москве пермский спектакль шел в течение недели 
на сцене «Маска» в Московском дворце молодежи. Эта 
камерная площадка позволяет показывать постано-
вочно непростые музыкальные спектакли.

У пермяков вокал артистов сопровождают музы-
канты, они часть того мира, в котором существуют ге-
рои. Композитор включает в партитуру Nu Metal, Punk, 
Hip-Hop, Pop, Post Hardcore. Музыканты переключа-
ются с одного стиля на другой — звуковая картина под-
держивает идею противостояния мира подростков 
миру взрослых.

Художественное оформление кажется даже ску-
пым — на сцене много песка, на нем — шар, множащий-
ся в отражениях. На нем и рядом с ним, закрепленные 
на лаунджах, парят герои, то теряя, то снова обретая 
почву под ногами. В спектакле они не только поют, но 
и двигаются, и танцуют — хореограф Ксения Малинина 
выстраивает не только хореографию, но язык тела, ко-
торый первым может выдать малейшую фальшь.

Впрочем, в спектаклях, которые придумывают для 
подростков взрослые, любая непродуманная деталь 
может подорвать все усилия. Пермский Театр-Театр 
умеет работать со сложнейшим материалом. Подрост-
ковый мюзикл он представляет так же точно, как оперу 
для драматических артистов «Антигона» или мюзикл 
«Три товарища» — свои недавние резонансные работы.

Пермяки хорошо знают свою публику, это позволя-
ет им работать без просчетов. И география здесь значе-
ния не имеет — в Москве спектакль оказался не менее 
востребованным у публики, чем в Перми.  

БАЛЕТ Премьера в МАМТе: победит ли «Снежная королева» новогодних 
«Щелкунчиков»

Спасти и полюбить
Лейла Гучмазова

Э
ту «Королеву» ждали с 
нетерпением. Во-пер-
вых, спрос на новогодних 

«Щелкунчиков» превысил ра-
зумные нормы (только Большой 
театр станцует его 23 раза, и 
публике всё мало). Во-вторых, 
это профессиональный экза-
мен — первый полнометражный 
спектакль самого молодого рос-
сийского художественного ру-
ководителя балета 26-летнего 
Максима Севагина, ставшего 
им в уважаемом МАМТе полто-
ра года назад. Тогда его персона 
выглядела нежданным компро-
миссом, устраивавшим и теат-
ральное руководство, и, по слу-
хам, уехавшего предшествен-
ника, экс-звезду Гранд-опера 
Лорана Илера. За прошедший 
срок Севагин поставил много 
одноактных балетов, в том чис-
ле очень симпатичный «Без-
упречная ошибка» на музыку 
Леонида Десятникова в проек-
те L.A.D. в «Урал Опера Балет», 
и хореографию в «Ромео и Джу-
льетта» Константина Богомо-
лова, где был придавлен именем 
режиссера. Сейчас у него был 
карт-бланш и единовластие. А 
также благая идея сделать всем 
известную сказку Андерсена 
современным спектаклем.

В прологе на авансцене бе-
сятся тролли с зеркалом; ве-
ликий сказочник считал его 
осколки причиной людских 
бед, ими и ранит Кая. Танце-
вальный текст у них как у всех 
нехороших балетных существ, 
стелется по полу с ужимками и 
тянитолкайством, тролли при-
земисты и мускулисты, точь-в-
точь как злобное войско герцо-
га из незабвенного «Города ма-
стеров». Кай — Иннокентий Юл-
дашев и Герда — Ксения Рыжко-
ва в похожих на соломенные па-
риках радуются детству вокруг 
самоходной клумбы, но хорео-
граф с этим долго не тянет — 
Снежная королева — Наталья 
Сомова захватывает Кая в плен, 

отрываясь от огромного пла-
тья, причем шлейф самовольно 
уезжает в кулисы. Дальше со-
гласно сказке и либретто Гер-
да отправляется на поиски Кая 
и попадает к чудаковатой Вол-
шебнице — Наталье Сазановой 
и в забытьи любуется кордеба-
летом орхидей обоего пола, вы-
летающих на сцену четверками 
на лианах; на премьере ловить 
одну не вернувшуюся в кулисы 
лиану выскочил нервный рабо-
чий. Если вдуматься, Андерсен 
гениален: первое препятствие 
на пути к подвигу — не холод и 
разбойники, а комфорт и за-
бвение.

Славная сказочная наход-
ка — как Принц и Принцесса 
(увлеченные Субедей Дангыт — 
Камилла Исмагилова) снаряди-
ли Герду в путь, поругиваясь и 
упихнув в карету-клетку огром-
ный торт. Внесли оживление 
Атаманша — Георги Смилев-

ски-старший, в ожидаемом для 
этой роли гротеске комиковав-
ший умерено и умело, и ее дочь 
Разбойница — Полина Заярная, 
тоненькая, изящная, отлично 
танцующая, слишком благород-
ная и стильная для этой роли.

Хорошо и состоятельно по 
части танца смотрелось трио 
Разбойницы, Герды и Северно-
го оленя (Денис Дмитриев) — ка-
мерные истории Максиму Се-
вагину даются лучше масштаб-
ных. Разбойники в брюках-клёш 
выглядели художественно, как 
цыгане «Дон Кихота», но, бы-
стро справившись с грабежом 
кареты, они нашли себе него-
жее для семейного спектакля 
дело. Впечатлительному зрите-
лю будет очень жаль слуг и ку-
чера, сваренных разбойника-
ми вживую в чане посреди сце-
ны, со всем положенным огнем 
и дымом; при попытке к бег-
ству всех баграми заталкивали 
обратно. А уж как Снежная ко-
ролева истязала Кая — безо вся-
ких пируэтов колотила под дых 
подвешенного, била распятого 
четырьмя подручными вниз го-
ловой — вообще беда, со всеми 
скидками на условность жеста.

Художественный облик 
спектакля не поразил цельно-
стью, сбиваясь от легкомыс-
ленных помпончиков к черной 
с алым лазерной сетке; худож-
ники по свету Константин Бин-
кин и видео Сергей Рылко вряд 
ли помогли склеить действо, 
порой распадающееся на части 
как обильный торт.

В финале постановщик выпу-
стил на сцену с променадом 
всех действующих лиц — излюб-
ленный балетный прием, об-

катанный в «Спящей красави-
це», «Щелкунчике», «Золуш-
ке», а после резко вырулил на 
повзрослевших героев: Кай и 
Герда, теперь уже без париков, 
превратились в молодых людей 
с первой любовью и хороших 
артистов Иннокентия Юлдаше-
ва и Ксению Рыжкову — и сме-
стились к ступеням московско-
го храма мюзикла МДМ, где, как 
указано на декорациях, Максим 
Севагин поставил «Снежную 
королеву».

Когнитивный диссонанс 
глубже. Максим Севагин сам 
написал либретто (где много 
неловкостей) и сам выбрал 
музыку, не смутившись скре-
стить Снежную королеву с тре-
мя самыми известными сим-
фониями Чайковского — Чет-
вертой, Пятой, Шестой. И вот 
тут душевность и теплота Пет-
ра Ильича вошла в клинч с ну-
ждами Снежной королевы. И с 
культурным кодом сказок Ан-
дерсена. И, чего уж там, с при-
вычкой людей, открывших 
Чайковского не сегодня. Вели-
чественная maestoso, что с му-
зыкального на русский — «ве-
личественно, торжественно, 
возвышенно», — достается безо 
всякой иронии разбойникам. 
До оскомины знакомая тема ни-
как не вяжется со сборами про-
вианта Герде. Видимое — слы-
шимое не совпадают по време-
ни, настроению, тональности 
и смыслу. Самым несуразным 
стал Северный олень, проник-
новенно бивший передними 
копытами под 2-ю лирическую 
часть Пятой симфонии, хресто-
матийную «медленно и певуче».

В конце концов, любой те-
атр — не только фабрика ше-
девров. Можно радоваться, что 
в афише появилась альтерна-
тива «Щелкунчику» и здешней 
«Снегурочке», что труппа за-
нята новым, что герои, борясь 
с бедами, успели вырасти в хо-
роших людей и полюбить друг 
друга. Для новогодней сказки 
уже немало.  

ПРЕМЬЕРА 
В Театре Камбуровой — 
«Фортуна» Цветаевой

Рококо судьбы

Максим Васюнов

В камерном зале Театра Камбуровой во всех своих 
страстях и красках буйствует век XVIII, поют и танцу-
ют в розовых платьях французские красотки, не смол-
кают скрипка и флейта, кружатся вихрем лепестки роз. 
И посреди всего этого рококо сходят с ума по герцогу 
Лозэну княгини, маркизы и даже сама королева.

А потом вдруг вместо лепестков начинает сыпать 
снег, и мы видим изнанку праздника жизни — холодную, 
черно-белую, и уже не скрипка звучит, а тревожный 
фагот. Смену декораций можно объяснить желанием 
молодых режиссеров, выпускников ГИТИСа Елизаве-
ты Шаховой и Ивана Рябенко, показать непостоянство 
главной героини цветаевской «Фортуны» — судьбы. А 
можно предположить, что авторы спектакля просто 
внимательно прочитали пьесу и увидели всю драму, 
скрытую во множестве антитез. «Российский лед и роза 
Франции» — вот два мира, рай и ад, между которыми 
всегда крутится ко-
лесо фортуны, пере-
ламывая судьбы.

Цветаева пи-
сала «Фортуну» в 
холодном и голод-
ном феврале 1919-
го — критики ска-
жут, что она бежа-
ла от действительности в драматургию. Бежала — или 
осмысляла? В цветаевской игре в Шекспира видели 
еще и род «болезни». И ведь была болезнь — тогда она с 
ума сходила по актеру Юрию Завадскому: ему и посвя-
тила «Фортуну». В пьесе, как в жизни, все смешалось — 
революция и любовь. И эту антитезу молодая Цветаева 
пыталась срифмовать. Но как это поставить на сцене? 
В Москве к «Фортуне» десятилетия не подступались.

Режиссеры говорят, что они поставили спектакль 
о любви к театру, главным для них был цветаевский 
воздух, поэзия и музыка. И того, и другого в спектакле 
действительно много. Красивые голоса актрис — соло, 
дуэты, квартет музыкантов, исполняющих Россини и 
Рамо, и темы, написанные для «Фортуны» музыкаль-
ным руководителем театра Олегом Синкиным. Как му-
зыка звучат и цветаевские монологи. Что осталось в 
спектакле от революций? Одиночество героев. Только 
пианино, вокруг которого крутилась жизнь, в финале 
остается на пустой коробке сцены.

Иван Поповски, мастер Шаховой и Рябенко, тоже 
начинал покорять Москву с ранней пьесы Марины 
Цветаевой «Приключение». Это было в начале 90-х — 
кто помнит тот спектакль, поставленный в узких кори-
дорах ГИТИСа и ставший одним из хитов «Мастерской 
Петра Фоменко», тем просто необходимо посмотреть 
«Фортуну». Два этих поэтических спектакля, «При-
ключение» и «Фортуна», как арки, связывают време-
на. Нервные, искрящиеся, бурные, когда кажется: вот-
вот «взорвется мир, как склад пороховой».  

В пьесе и на сцене 
революция риф-
муется с любовью

В главных ролях — ослепительно талантливые Евгения Курова 
(Госпожа Фортуна) и Алексей Гиммельрейх (герцог Лозэн).

Изящная Полина Заярная в роли Разбойницы оживила премьеру.
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Из книги «Подлинная 
история Константина 
Левина» (глава десятая, 
«Анна и Левин»):
Вот, казалось бы, два персонажа, 

между которыми нет и не может 

быть ничего общего.

Она — падшая женщина, причем в 

глазах не только света, но и самого 

Толстого.

Он — образец добродетели.

Она мечтает о страстной любви и 

тяготится скучным замужеством.

Он видит в любви прежде всего ее 

платоническую сторону и мечтает 

о законном браке.

Она — тайфун, разрушающий не 

только свою жизнь, но и судьбы 

окружающих ее людей.

Он — созидатель, рядом с которым 

надежно и спокойно.

Она ищет наслаждения.

Он — смысла жизни.

Она — бездельница.

Он — работник.

Может быть, единственное, что их 

сближает, — это принципиальный 

отказ от участия в ролевых играх, 

в которые, так или иначе, играют 

почти все персонажи романа, 

включая даже честную Долли. Но 

ведь и Анна начинает свой бунт 

против светских приличий спустя 

не менее восьми лет жизни с Ка-

рениным, а до этого неплохо ис-

полняет роль добродетельной 

жены.

Презентация книги на ярмарке 
Non/fiction пройдет 30 ноября.
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Герои, борясь с бедами, успели вырасти 
в хороших людей и полюбить друг друга. 
Для новогодней сказки уже немало
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Участники этапов Гран-при 
разыграли путевки 
на главные старты

Лед в составе

Анна Козина

В Москве завершилась серия Гран-при России. По ито-
гам шести этапов, которые также прошли в Уфе, Омске, 
Красноярске, Казани и Самаре, определились наши 
лучшие фигуристы.

В этом году по ходу Гран-при они боролись за пу-
тевки сразу на два главных старта сезона — чемпиона-
та России, который пройдет 20—24 декабря 2023 года 
в Челябинске, и Спартакиаду сильнейших, которая со-
стоится 9—18 февраля 2024-го в Магнитогорске и заме-
нит финал Гран-при. На ЧР допустят не больше 18 оди-
ночников, 15 танцевальных дуэтов и 12 спортивных 
пар. На Спартакиаде состав будет менее представи-
тельный (12, 10 и 8 соответственно).

Первой в общем зачете Гран-при России в женском 
катании идет Аделия Петросян — единственная фигу-
ристка, успешно исполнившая элементы ультра-си на 
этапах (аксель в 3,5 оборота в Уфе, тройной аксель и 
четверной флип на этапе в Омске). В топ-6, а именно 
столько фигуристов отбирались в финал международ-
ной серии Гран-при, попали Анна Фролова, Софья Му-
равьева, Алина Горбачева, Вероника Яметова и Камила 
Валиева, которая только набирает форму.

У мужчин открытием сезона стал вчерашний юни-
ор Владислав Дикиджи. Он выиграл оба своих этапа, 
ни разу не упав за четыре проката. Дальше расположи-
лись Евгений Семененко, Роман Савосин, Петр Гумен-
ник, Александр Самарин и Марк Кондратюк.

В парном катании продолжается дуэль чемпионов 
мира Анастасии Мишиной — Александра Галлямова и 
Александры Бойковой — Дмитрия Козловского, кото-
рые в прошлом году оказались сильнее соперников и 
на чемпионате России, и в финале Гран-при. В поисках 
дальнейшего прогресса они перешли от Тамары Моск-
виной в группу Этери Тутберидзе. Но в первой части 
сезона пока лидируют Мишина — Галлямов.

В танцах на льду к соревнованиям вернулись Алек-
сандра Степанова, ставшая мамой, и Иван Букин. Они 
предсказуемо заняли верхнюю строчку, отодвинув 
прошлогодних фаворитов Елизавету Худайбердиеву и 
Егора Базина.  

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге 
аутсайдеры навязали 
грандам серьезную борьбу

Давление снизу

Илья Трисвятский

Под занавес первого круга Единой лиги команды, на-
ходящиеся в подвале таблицы, на своих площадках на-
вязали серьезную борьбу грандам. Серебряный при-
зер предыдущего чемпионата краснодарский «Локо-
мотив-Кубань» в столице Беларуси с трудом обыграл 
явного аутсайдера БК «Минск» — 90:86. Лидер нынеш-
него турнира ЦСКА в Нижнем Новгороде только в кон-
це основного времени вырвал победу у застрявшего 
в полосе неудач «Пари НН» — 74:72.

Минчане принимали «Локо», потерпев до этого по-
ражения во всех 12 проведенных матчах. Но когда-то 
эта серия все же должна прерваться. Краснодарцы да-
леки от шапкозакидательства и внутренне были го-
товы к ожесточенному сопротивлению оппонента. 
Слишком бодрое начало (17:7) не расхолодило гостей, 
но в дальнейшем 
им пришлось ре-
шать очень слож-
ную задачу сдержи-
вания канадского 
разыгрывающего 
Джарреда Огунгбе-
ми-Джексона. Он 
постоянно сам ата-
ковал кольцо го-
стей, много раз за-
работал право на 
штрафные броски 
и в итоге набрал 38 (!) очков. Это второй результат се-
зона в лиге, а рекорд (42) у другого канадца — Ксэвьера 
Ратэн-Мэйса из красноярского «Енисея».

В середине последней четверти южане вели 80:69, 
но минчане набрали десять очков подряд и сократили 
отставание до минимума. В концовке все решило хлад-
нокровие ключевых исполнителей «Локо». Окаро Уайт 
и Джейлен Барфорд забросили с игры, плюс последний 
и ДеВон Акун-Перселл реализовали по два штрафных.

— Встречались с командой, которой нечего те-
рять, — от этого она опасна вдвойне, — сказал наставник 
«Локо» Александр Секулич. — Мы хорошо начали, од-
нако затем дали минчанам почувствовать игру. Всем 
ребятам надо понимать: важен каждый матч, не толь-
ко против ЦСКА и «Зенита», нужно всегда действовать 
с одинаковым уровнем самоотдачи.

«Пари НН» перед игрой с ЦСКА имел в пассиве се-
рию из восьми поражений. И нижегородцы смогли про-
держать лидера в напряжении весь матч. При равном 
счете на 40-й минуте дальним попаданием отличился 
французский легионер армейцев Амат М’Бай. А хозя-
ева в ответной атаке потеряли мяч, а с ним и шансы на 
победу или хотя бы перевод матча в овертайм.

Результаты других игр тура: «Автодор» (Сара-
тов) — «Парма» (Пермь) — 89:93, УНИКС (Казань) — 
МБА (Москва) — 87:79, «Астана» (Казахстан) — «Сама-
ра» — 83:66, «Уралмаш» (Екатеринбург) — «Енисей» 
(Красноярск) — 76:73. Матч «Руна» (Москва) — «Зенит» 
(Санкт-Петербург) завершился уже после подписания 
этого номера «РГ». В чемпионате лидируют: ЦСКА — 
12 побед — 1 поражение, УНИКС — 9—3. 

Форварду «Локо» Антону Квитковских (№ 16) пришлось актив-
но поработать в защите, поскольку минчане поймали кураж.

Игрок «Минска» 
Огунгбеми-
Джексон в матче 
с «Локомотивом» 
набрал 38 очков

ЭКСКЛЮЗИВ Лучший биатлонист страны, трижды призер зимней Олимпиады-2022 Эдуард Латыпов — 
о новом сезоне и возможном возвращении на международную арену

Готов брать рубежи
Илья Соболев

Н
а выходных в Ханты-Ман-
сийске стартовал очеред-
ной сезон по биатлону. 

Одним из главных фаворитов в 
Кубке России и Кубке Содруже-
ства будет трижды бронзовый 
призер зимних Игр-2022 в Пе-
кине Эдуард Латыпов, лучший 
по итогам прошлого сезона и, по 
мнению многих экспертов, силь-
нейший биатлонист страны на 
сегодняшний день. В преддверии 
первых гонок корреспондент 
«РГ» обсудил с Эдуардом, поче-
му за новым сезоном стоит сле-
дить, зачем нужно давать интер-
вью зарубежной прессе и каким 
будет возвращение нашей ко-
манды на международную арену.

Перед стартом сезона в Хан-
ты-Мансийске прошел пер-
вый этап Международной лиги 
клубного биатлона, вызвав-
ший множество разговоров. И 
все-таки, это были трениро-
вочные соревнования или не-
что более серьезное?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Это отличные со-
ревнования для начала сезона, 
на которых можно проверить 
свою готовность перед сезоном, 
плюс выиграть хорошие при-
зовые. В любом случае хорошо, 
что Кубок Международной лиги 
клубного биатлона состоял-
ся. Мы, кстати, так рано еще ни-
когда не бегали, в ноябре только 
контрольные тренировки про-
водили, так что это уже сам по 
себе любопытный опыт. Ну и се-
рьезный призовой фонд добав-
лял всем настроения: приятно в 
начале сезона сделать себе пода-
рок. Надеюсь, в будущем новый 
турнир войдет в календарный 
план наряду с Кубком России и 
Кубком Содружества. Это будет 
хорошо и интересно, появится 
разнообразие турниров.

Чем может зацепить новый 
сезон. Будет ли в нем какая-то 
изюминка?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Будет. Все спорт-
смены готовились. Надеюсь, и 
конкуренция будет выше. Ста-
нет больше гонок, где все будет 

решаться на финише. Насколько 
я знаю, в ближайшее время Союз 
биатлонистов России анонсиру-
ет новые мини-соревнования, 
чтобы как раз таки поднять ин-
терес к биатлону (президент СБР 
Виктор Майгуров объявил, что 
перед этапами Кубков России и 
Содружества будут проводиться 
командные прологи с укорочен-
ными спринтами и дуэльными 
стрельбами. — Прим. «РГ»).

Я почему спрашиваю. Ваш 
партнер по сборной Карим 
Халили рассказывал мне, что 
некоторые его знакомые пере-
стали смотреть биатлон. 
Мол, в России побеждают одни 
и те же. Неинтересно. 

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Думаю, есть та-
кой момент. Какие соревнова-
ния ни проводи, в России кон-
куренция все равно будет ниже, 
чем на международном уровне. В 
любом случае мы стараемся сде-
лать биатлон интереснее. Речь не 
только о гонках. Проводятся ка-
кие-то флешмобы, мы даем ин-
тервью, организуются соревно-

вания в новых форматах. То есть 
мы пытаемся популяризировать 
биатлон не только со всем уже 
известной стороны, мы ищем но-
вые ракурсы. Плюс появляют-
ся молодые ребята, маленькие 
звездочки: у нас есть возмож-
ность познакомить болельщи-
ков с ними. Рано или поздно мы 
начнем выступать на междуна-
родных стартах, и сейчас у моло-
дых спортсменов есть шанс себя 
показать, чтобы их запомнили.

Абсолютное большинство 
экспертов считает, что вы - 
единственный в сборной, кто 
на сегодняшний день способен 
соперничать с мировыми ли-
дерами в случае нашего воз-
вращения на международные 
старты.

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Приятно, что люди 
верят в мои силы. Я с теми же 
мыслями тренируюсь и высту-
паю. Но сложно оценивать свой 
уровень в международном пла-
не. Тем не менее есть ощущение, 
что мы готовы показывать хоро-
шие результаты и бороться за по-
беду. Говорю не только о себе, но 
и нашей команде в целом. Смот-
рю на ребят и помоложе, и своего 
возраста и вижу потенциал.

Нет опасений, что, пока мы 
отстранены, конкуренты уй-
дут далеко вперед?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Наверное, нет. Мы 
тоже работаем, тренируемся. Го-
товимся по тем же планам, что и 
в предыдущие годы. Единствен-
ное, чего не хватает, — мы не мо-
жем сравнить себя с ребятами из 
других стран. Поэтому, думаю, 
когда нас вернут, переходный 
период неизбежен. Мы не сразу 
почувствуем себя комфортно. 

Но — пара гонок, и мы будем уже 
в нужном ресурсе. Это вопрос 
адаптации.

Не так давно во французской 
прессе появился материал с ва-
шими комментариями и Ха-
лили. Сразу согласились дать 
интервью? Не боялись, что вас 
в итоге переврут?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Это уже не первый 
раз, когда иностранные издания 
обращаются к нам за интервью. 
Честно говоря, не особо хоте-
лось с ними общаться. Как ми-
нимум есть трудности перевода: 
тебя могут неправильно понять, 
и ты уже никак на это не повлия-
ешь. И все-таки мы согласились. 
Спрашивали нас о том, чем мы 
тут вообще занимаемся, бега-
ем ли, есть ли у нас еще мотива-
ция (смеется)? С какой это было 
целью? Я думаю, в любом слу-
чае с хорошей. Среди иностран-
цев тоже многие переживают, 
что мы не можем выступать: 
нет части хороших спортсме-
нов, а значит, нет здоровой кон-
куренции. С этой точки зрения 
такие интервью нужны. Потому 
что и за рубежом есть болельщи-
ки, которые за нас переживают. 
Мне до сих пор присылают авто-
граф-карты. Пусть они тоже бу-
дут в курсе, что у нас все хорошо.

Сейчас будет сложный вопрос. 
На Олимпиаде в Пекине вы 
оказались в центре невероятно 
драматичной истории, когда 
после ваших промахов на по-
следнем рубеже сборная оста-
лась без «золота» в эстафете. 
Эта страница уже переверну-
та? Кошмары не снятся?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Нет, все хорошо 
(смеется). Все это мы прошли, 

проработали. Начинаем уже вто-
рой сезон с тех пор. Ошибки ста-
раемся исправлять. Каждое та-
кое поражение ведь дает толчок 
для развития, чтобы стать еще 
сильнее. Главное — это пораже-
ние пережить, осмыслить, сде-
лать выводы и двигаться дальше.

Вратарь сборной Игорь Акин-
феев рассказывал, что после 
ужасной ошибки на ЧМ-2014 
только на Евро-2016 обрел бы-
лую уверенность. Когда уверен-
ность в своих силах вернулась 
к вам?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Наверное, в следу-
ющем сезоне. Сезон после Олим-
пиады я вроде неплохо доехал. 
Потом было больше работы ле-
том. И вот в следующем сезоне, 
то есть в прошлом, я себя уже 
уверенно чувствовал. Конечно, 
было мало эстафет, но в тех, где я 
бежал, все было хорошо, я стре-
лял быстро и точно. Повторюсь, 
то поражение я пережил и прора-
ботал. На тех гонках, которые мы 
сейчас бегаем, давления не чув-
ствую.

Ваш тренер Юрий Каминский 
говорит, что Олимпиада-2026 
— ваша главная мотивация…

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Пока да. Но тут от 
нас уже ничего не зависит. Мы го-
товимся, надеемся, что ситуация 
в мире изменится и мы поедем.

Летом у вас появился второй 
ребенок. Сложно переключать-
ся с тренировочной рутины на 
такое важное событие, и нао-
борот?

ЭДУАРД ЛАТЫПОВ: Я не замечаю осо-
бой сложности, может, уже при-
вык. У меня ведь второй ребенок, 
то есть в такой ситуации я уже 
бывал. В любом случае это прият-
ные моменты, приятные хлопо-
ты. Семья тебя ждет, пополняет-
ся, любви стало в два раза больше 
(смеется). Домой всегда рад воз-
вращаться, а теперь туда хочется 
возвращаться в два раза сильнее. 
И конечно, теперь у меня больше 
стимулов работать, быть приме-
ром для своих детей. 

ФУТБОЛ В одном из решающих матчей группового этапа Лиги чемпионов 
французский «ПСЖ» примет английский «Ньюкасл»

«Сороки» целятся в Мбаппе
Артур Нанян

О
д и н  и з  ф а в о р и -
тов Лиги чемпио-
нов французский 
«Пари Сен-Жер-
мен» проведет клю-
чевой матч в груп-
повой стадии тур-
нира. В пятом туре 
французы примут 

английский «Ньюкасл». Обе ко-
манды претендуют на участие в 
плей-офф.

Cразу после жеребьевки 
специалисты сошлись во мне-
нии, что квартет «F» — настоя-
щая «группа смерти». Так оно 
и вышло: за два тура до конца 
группового раунда все четыре 
клуба сохраняют шансы на 
выход в 1/8 финала. Лидиру-
ет пока дортмундская «Борус-
сия», но уже сегодня ей пред-
стоит тяжелейший выезд к 
«Милану».

Не менее сложный матч 
ожидает «ПСЖ». В стане пари-
жан вряд ли забыли о крупном 
поражении в Англии (1:4) в на-
чале октября. К слову, с тем же 
счетом «сороки», как еще на-
зывают «Ньюкасл», разгроми-
ли на выходных в рамках Пре-
мьер-лиги лондонский «Челси». 
Так что легко французам точно 
не будет.

Впрочем, и сам «ПСЖ» на-
брал отличную форму. Перед 
встречей в Лиге чемпионов па-
рижане разгромили «Монако» 
(5:2), одержав шестую победу 
подряд в национальном первен-
стве с общей разницей мячей 
20:5. Не устает от голов Килиан 
Мбаппе, набравший 11 (7 голов 
+4 передач) очков в четырех 
матчах за клуб и сборную.

— Килиан, как и весь «ПСЖ», 
сейчас в ударе. Матч с «Мона-
ко» стоил того, чтобы его по-
смотреть и насладиться ре-
зультатом. Если говорить о 
Мбаппе, то у меня с ним очень 
хорошие отношения. Мбап-
пе — наш лидер, и он в первую 
очередь должен брать на себя 
ответственность, — отметил 
главный тренер «ПСЖ» Луис 
Энрике.

Досрочно выйти в плей-офф 
может «Боруссия», у которой 
в активе семь очков. В случае 
победы над «Миланом» немец-
кая команда завершит группо-
вой раунд не ниже третьего ме-
ста. Правда, одолеть итальян-
цев на выезде — задача наислож-
нейшая.

Сами миланцы воспряли 
духом после яркого матча с 
«ПСЖ» (2:1) в начале ноября, 
успешный результат в котором 
оставил им шансы на путевку в 
1/8 финала.

— Против парижан мы игра-
ли сердцем, отдали все ради по-

беды. Это была очень важная 
встреча, и теперь у нас будет ре-
шающая битва с «Боруссией», — 
подчеркнул рулевой «Милана» 
Стефано Пиоли.

Не менее интересные собы-
тия разворачиваются в группе 
«Н», где выступает «Барсело-

на». Проиграв в прошлом туре 
украинскому «Шахтеру» (0:1), 
каталонцы упустили шанс до-
срочно пробиться в плей-офф, и 
теперь их позиции не выглядят 
безупречными.

— Мы достигли низшей точ-
ки. Матч с «Шахтером» опре-
деленно один из худших за все 
то время, что я руковожу «Бар-
селоной». Считаю, стоит го-
ворить о психологии. Ребята 
должны понять: здесь самые 
высокие требования, расслаб-
ляться нельзя ни на минуту, — 
сказал главный тренер «сине-
гранатовых» Хави.

За путевку в плей-офф «Бар-
селона» бьется не только с 
«Порту» (у обеих команд в ак-

тиве по девять очков), но и с 
«Шахтером», набравшим шесть 
баллов. Свой матч пятого тура  
украинцы проведут на ней-
тральном поле в Германии про-
тив бельгийского «Антверпе-
на», проигравшего все четыре 
матча в группе. 

В первом матче против «Ньюкасла» звездный форвард «ПСЖ» Килиан Мбаппе ничем не запомнился. В парижской встрече от нападающего ждут большего.

Эдуард Латыпов готов работать на популяризацию биатлона: давать интервью, участвовать во флэшмобах.

А К Ц Е Н Т

Английский и французский клубы 
бьются за выход в плей-офф. Парижане 
готовы взять реванш у соперника 
за поражение в гостях со счетом 1:4

А К Ц Е Н Т

Есть ощущение, что мы готовы показы-
вать хорошие результаты и бороться 
за победу на международной арене
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Лига чемпионов. Группа «F»
И В Н П М О

1. «Боруссия» 4 2 1 1 3—2 7

2. «ПСЖ» 4 2 0 2 7—6 6

3. «Милан» 4 1 2 1 2—4 5

4. «Ньюкасл» 4 1 1 2 4—4 4

Две лучшие команды выйдут 
в 1/8 финала Лиги чемпионов, 
а третья продолжит борьбу 
в плей-офф Лиги Европы

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 ноября, вторник, 
«Матч ТВ»
20.45. «Лацио» (Италия) — «Сел-

тик» (Шотландия)

Прямая трансляция

22.45. «ПСЖ» (Франция) — «Нью-

касл» (Англия)

Прямая трансляция

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Милан» (Италия) — «Борус-

сия» (Германия) Прямая трансляция

«Матч! Футбол 2»
22.45. «Барселона» (Испания) — 

«Порту» (Португалия) 

Прямая трансляция
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